
Лауреатами Нобелевской 
премии мира за 2021 год 
стали главный редактор 
«Новой газеты» 
Дмитрий Муратов 
и американо-филиппинская 
журналистка Мария Ресса

ПЛАНЫ Как справиться с нехваткой хороших отелей в России

Гостинец для туриста

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

С
ледователи и криминали-
сты восстанавливают 
картину крушения в го-

роде Мензелинске легкомотор-
ного самолета, на борту которо-
го находились 20 парашюти-
стов из Татарстана, Удмуртии, 
Кировской области, Уфы, Йош-
кар-Олы, Ульяновска и Челя-
бинска.

Трагедия произошла утром 
в воскресенье, 10 октября. Как 
сообщили в республиканском 
управлении МЧС России, сооб-
щение о падении воздушного 
судна L 410 Turbolet поступило 
в 9 часов 11 минут. На место 
были оперативно направлены 
все подразделения городского 
пожарно-спасательного гарни-
зона. На обнародованных ве-
домством фотографиях и виде-
озаписях с места ЧП видно, что 
самолет перед столкновением 

с землей врезался в бетонный 
забор и разломился пополам: 
носовая часть превратилась в 
груду металла, а корпус в хво-
стовой части сильно повре-
жден. Примерно через полчаса 
спасателям удалось извлечь из 
салона воздушного судна ше-
стерых выживших. Всех тут же 
доставили в центральную рай-
онную больницу Мензелинска. 
Изначально сообщалось о семи 
спасенных, но затем выясни-
лось, что за седьмого приняли 
родственника одного из пасса-

жиров. Мужчина оказался на 
месте трагедии и ему потребо-
валась медицинская помощь. 
16 человек, включая обоих пи-
лотов, погибли. К слову, паде-
ние самолета попало в объек-
тивы видеорегистраторов ав-
томобилей, проезжавших по 
расположенной рядом трассе. 
По словам очевидцев, многие 
водители остановились, взяли 
огнетушители и поспешили к 
месту, чтобы оказать помощь. 
Через несколько часов после 
трагедии в Мензелинск при-

был президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. В разговоре 
с журналистами он отметил, 
что по представленной ему ин-
формации, борт поднялся в 
небо в 9 часов 05 минут, на вы-
соте 70 метров пилоты доложи-
ли об отказе одного из двигате-
лей и запросили экстренную 
посадку.

Пилоты пытались увести са-
молет влево, так как впереди на-
ходится населенный пункт. За-
ходили на посадку, но, видимо, 
высота не позволила. На земле 
находился фургон «Газель», ле-
тательный аппарат задел его 
крылом и перевернулся, — рас-
сказал глава республики.

Рустам Минниханов доба-
вил, что из шестерых выживших 
четверо доставлены в больницу 
скорой медицинской помощи 
Набережных Челнов, двоих пе-
ревезли в республи-
канскую клиническую 
больницу в Казани. 

Евгений Гайва

С
ейчас число тури-
стов в России в разы 
превышает возмож-
ности отелей, а са-
мых качественных 
отелей всего около 
50. Впрочем, для биз-
неса важно, чтобы 
отели не стояли по-

лупустыми после окончания 
пандемии, когда часть спроса не-
избежно перейдет на зарубеж-
ный отдых. Так что нынешний 
всплеск внутреннего туризма 
рискует остаться только вспле-
ском, обусловленным скорее за-
крытыми границами и програм-
мой туристического кешбэка.

Но пока что спрос очень высо-
кий, как и цены: сейчас прибли-
жается одна из пиковых дат. На 
ноябрьские праздники, по дан-
ным агрегатора «Туту.ру», 88% 
бронирований приходится на пе-
релеты по России и только 12% — 
на зарубежные рейсы. Помимо 
Москвы и Санкт-Петербурга по-
пулярны Кубань, Крым, Кавмин-
воды, указывает представитель 
агрегатора OneTwoTrip Елена 
Шелехова. Отели в Сочи, по дан-
ным систем бронирования, рас-
куплены более чем на 70%. Цены 

на семейные номера в качествен-
ных четырехзвездочных и даже 
некоторых трехзвездочных от-
елях достигают 25 тысяч рублей 
за ночь. Так будет и на Новый год.

При этом на каникулах де-
тям нужна анимация, а взро-
слым — бассейны, сауны, спа-
процедуры, говорит президент 
Общенационального союза ин-
дустрии гостеприимства Алек-
сей Волков. Но отелей, способ-
ных удовлетворить несложные, 
в общем-то, запросы, немного.

Даже на одном из самых раз-
витых российских курортов — в 
горном кластере Сочи — бассейн 
предлагают только 15% отелей, 
сауну — 20%, а спа-услуги — 12%, 
рассказывает представитель 
компании-агрегатора Ostrovok.
ru. По другому востребованно-
му направлению — Калинингра-

ду — цифры еще меньше. Сауна 
есть в 6% отелей, бассейн — в 5%, 
баня — в 2% отелей.

Впрочем, наличие бассейна 
или спа-комплекса не является 
столь уж важным фактором для 
туристов, замечает вице-прези-
дент Федерации рестораторов и 
отельеров Вадим Прасов. Если 
брать Московскую область, то 
отель с бассейном ищут 80—90% 
туристов, но реально пользуют-
ся этой услугой только около 
15%, говорит он. Значение го-
стиницы не стоит преувеличи-
вать, соглашается гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин, отель не должен 
оттягивать внимание туристов 
от природы и иных достоприме-
чательностей. 

Хорошие отели могут по-
мочь закрепить турпоток и рас-

пределить его по другим регио-
нам России, сняв нагрузку с юж-
ной части страны. Если мы раз-
виваем туризм и рассказываем 
людям, куда им ехать и где оста-
новиться, нужно создавать нор-
мальную инфраструктуру, гово-
рит Волков.

Качественные отели нужны 
на Дальнем Востоке. Большие 
въездные турпотоки сейчас в Ар-
хангельске, Мурманской обла-
сти, на Камчатке, Сахалине, Ку-
рильских островах. Спрос пре-
вышает предложение в Калинин-
граде, на Алтае, в Карелии и Баш-
кирии. Теперь на туристической 
карте появились еще Хакасия и 
Бурятия, где слабая инфраструк-
тура, отмечает эксперт. По сло-
вам Волкова, тот же Байкал как 
бренд привлекает в десять раз 
больше туристов, чем в реально-
сти их возможно разместить.

Вместе с тем ситуация, сло-
жившаяся в последние два года 
из-за пандемии, может быть не-
показательной, полагает Ро-
машкин. Бурный спрос стиму-
лируют закрытые границы. Уже 
в следующем году востребован-
ность Сочи может снизиться на 
треть, и это должны учитывать 
инвесторы, желающие вложить 
деньги в строительство отелей, 

обращает внимание эксперт. 
Для строительства отелей по 
всей стране нужен анализ за-
грузки. Сейчас российские го-
стиницы в среднем загружены 
на 50—60%, в несезон они напо-
ловину пустые. «Мы видели си-
туации, когда новый отель 
просто отбирал туристов у ста-
рых гостиниц. В результате у тех 
падала загрузка, но и в новом от-
еле не достигала плановых пара-
метров», — говорит Ромашкин.

Одна из серьезных проблем — 
разброс качества отелей. Напри-
мер, турецкая Анталья застраи-
валась за 15 лет по единым нор-
мативам по площади комнат, 
стандартам территории, пита-
ния. Кстати, по единым стандар-
там готовили и персонал. В ре-
зультате отели одной категории 
отличаются друг от друга услов-
но максимум на 30%. В России 
из-за того, что часть отелей 
строилась еще в советское вре-
мя, уровень сервиса может раз-
личаться в разы. Именно это и 
отталкивает туристов, бывав-
ших за рубежом и при-
выкших к единым стан-
дартам.
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СОБЫТИЕ

Одна из серьезных проблем — 
сильный разброс в качестве 
российских отелей.

А К Ц Е Н Т

Немногие российские отели могут 
удовлетворить даже несложные 
запросы постояльцев типа бассейна, 
спа-процедур или детской анимации

А К Ц Е Н Т

Спасателям удалось извлечь из салона 
воздушного судна шестерых 
выживших. Всех тут же доставили 
в центральную районную больницу

Австралийский доллар 52,4938
Азербайджанский манат 42,3709
Армянский драм** 15,0289
Белорусский рубль 28,9330
Болгарский лев 42,5035
Бразильский реал 13,0444

Венгерский форинт** 23,1202
Вон Республики Корея*** 60,1526
Гонконгский доллар* 92,4680
Датская крона 11,1720
Доллар США 71,9882
Евро 83,1248

Индийская рупия** 95,9075
Казахстанский тенге** 16,9245
Канадский доллар 57,3611
Киргизский сом** 84,8726
Китайский юань 11,1625
Молдавский лей* 41,3606

Новый туркменский манат 20,5975
Норвежская крона* 83,6946
Польский злотый 18,1089
Румынский лей 16,7997
СДР  101,5703
Сингапурский доллар 52,9870

Таджикский сомони* 63,5798
Турецкая лира* 80,4373
Узбекский сум**** 67,4180
Украинская гривна* 27,3155
Фунт стерлингов 97,8608
Чешская крона* 32,7056

Шведская крона* 81,8038
Швейцарский франк 77,3568
Южноафриканский рэнд* 48,1936
Японская иена** 64,2981

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.10.21

Игорь Иванов: 
В альянсе хотели бы 
вообще распрощаться 
с Советом 
Россия — НАТО

Зарплату врачей 
будут формировать 
по новым единым правилам — 
ее фиксированная часть 
станет больше

Александр Рар — 
о том, почему поговорка 
«Что русскому хорошо, 
то немцу смерть» 
все еще актуальна

Сегодня сборная России 
сыграет в городе, 
где потерпела 
болезненное 
поражение
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РЕЗОНАНС Варшава 
признала верховенство 
своих законов 
над европейскими

А Польша 
против

Евгений Шестаков

Решение Конституционного суда Польши о верховен-
стве положений своего Основного закона над европей-
ским законодательством не более чем выгодный офи-
циальной Варшаве политический демарш, за которым 
ничего не последует. Выносившие вердикт судьи под-
страховались на случай, если ответные меры со сторо-
ны еврочиновников окажутся слишком болезненны-
ми. Во-первых, они заранее оговорились, что речь идет 
«лишь об отдельных положениях европейского зако-
нодательства», которые не устраивают Варшаву, а во-
все не о глобальном демарше против Евросоюза. Во-
вторых, облекли свое решение в форму постановле-
ния, которое, как иронично пишет Spiegel «не является 
фундаментальным решением» и при желании может 
быть пересмотрено. Причем сам вердикт еще не всту-
пил в силу, поскольку не был опубликован в официаль-
ной газете. Окончательно довел ситуацию до абсурда 
представитель польского правительства, который зая-
вил буквально следующее: «решение Конституцион-
ного суда не влияет на области, в которых Ев-
росоюз располагает компетенцией в соответ-
ствии с договорами ЕС». 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Аренда 
лесов больно ударяет 
по интересам 
местного населения

Лес взаймы

Наталья Козлова

Вчера Сергей Зайцев, житель деревни Угоры Манту-
ровского района Костромской области, на своей ста-
ренькой «Ниве» так и не смог проехать в лес, что в паре 
километров от его деревни. А попасть туда было очень 
нужно — грибы и ягоды для его семьи не баловство, а 
жизненная необходимость. Осень — пик заготовок гри-
бов и ягод.  Здесь этот  промысел  —  и самим пропита-
ние, и практически основной заработок. Вчерашний 
воин-афганец, бывший тракторист, а ныне истопник 
местной церкви, Зайцев растерянно смотрел на то, во 
что превратилась единственная лесная дорога, кото-
рую местные называют коротко — БАМ. На самом деле 
официально она называется —  Брантовская автомаги-
страль.

Теперь эта дорога есть лишь на картах и в воспоми-
наниях местных жителей. В действительности перед 
Сергеем Зайцевым простиралось уходящее за гори-
зонт месиво из заполненных водой ям глубиной до ме-
тра и раздавленные вывороченные из-под земли бетон-
ные трубы. Для Сергея Михайловича и его односельчан 
эта дорога просуществовала полвека. Ее когда-то стро-
или с умом и душой. Под высоким полотном были про-
ложены огромные бетонные дренажные тру-
бы, которые исправно работали — отводили 
воду и сохраняли БАМ.

КОШЕЛЕК Верховный суд: 
банки не имеют права 
навязывать заемщикам 
«свою» страховую фирму

Ставки 
не поднимать

Наталья Козлова

Очень полезное и важное разъяснение сделал Верхов-
ный суд РФ, когда изучил спор гражданина и банка, ко-
торый наказал своего заемщика за то,что он застрахо-
вал свою жизнь и здоровье не в той страховой компа-
нии, которую рекомендовал банк. Финансовое учре-
ждение просто повысило этому человеку процентную 
ставку по вкладу за то, что он выбрал стороннюю стра-
ховую компанию.

Подобное действие банка нарушает законы и права 
заемщика сказал Верховный суд РФ. Но до Верховного 
суда гражданину пришлось пройти все местные судеб-
ные инстанции, которые в действиях банка не увидели 
ничего особенного.

Пришлось высокой инстанции поправлять коллег и 
отменять принятые ими решения.

Подобные разъяснения могут помочь очень многим 
гражданам, учитывая, что в нашей стране абсолютное 
большинство граждан пользуются банковскими кре-
дитами и сталкиваются с аналогичными действиями 
финансовых организаций.

А теперь детали этого спора. Наш герой 
взял в крупном банке солидный кредит под 
11,9 процента годовых.
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Следующий номер 
«Российской газеты» 
выйдет 13 октября 2021 г.
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АРМИЯ Движение 
по восточной ветке БАМа 
начнется до конца года

Поезд скоро 
отправляется

Юрий Гаврилов

Первые поезда в тестовом режиме начнут движение на 
двух участках восточной ветки Байкало-Амурской ма-
гистрали уже до конца нынешнего года. Испытания, в 
частности, пройдут на небольшом участке БАМа в рай-
оне города Дрогошевск. Об этом сообщил заммини-
стра обороны РФ Дмитрий Булгаков. 

«Все подготовительные работы выполнены. Сейчас 
самая главная задача — открыть уже рабочее движение 
на двух участках. То есть достроить железную дорогу и 
начать движение поездов», — отметил генерал. 

Он рассказал и о других ожидаемых событиях. Так, 
по словам Булгакова, на 50 процентах 340-киломе-
тровой восточной ветки Байкало-Амурской железно-
дорожной магистрали, где сейчас работают военные, 
движение поездов 
начнется в будущем 
году. «В 2022-м мы 
должны открыть ра-
бочее движение по-
ездов почти на по-
ловине реконстру-
ируемого участка 
БАМа», — сказал за-
мминистра.

В конце прош-
лой недели он побы-
вал в местах работы 
военных железно-
дорожников в рай-
онах населенных пунктов Дрогошевск, Тунгала, Ого-
рон, Улак и Верхнезейск. 

Булгаков постоянно контролирует эту стройку и хо-
тел лично убедиться, что армейские специалисты не 
выбиваются из утвержденного графика реконструк-
ции магистрали. В этом замминистра не просто убе-
дился, но даже пришел к выводу, что стройку на БАМе 
его подчиненные ведут опережающими темпами.

Булгаков, в частности, проверил работы по выруб-
ке лесонасаждений, приведению в порядок притрассо-
вых автодорог, восстановлению мостов и укладке водо-
пропускных труб. Генерал также посмотрел, как идет 
устройство земляного полотна и проконтролировал 
готовность всех объектов к работе в зимний период.

Известно, что всего на восточном участке БАМа 
трудятся около 1700 военнослужащих. В их распоря-
жении 900 единиц автомобильной и специальной тех-
ники. То есть силы на эту стройку брошены немалые.

Но и зона ответственности у армейских железно-
дорожников приличная — участок магистрали дли-
ной 339 километров от станции Улак до станции Фев-
ральск. Там военным необходимо построить в общей 
сложности 19 объектов: девять разъездов, столько же 
двухпутных вставок и один второй главный путь.  

СОЦЗАЩИТА Россияне 
смогут заказать несколько 
пенсионных услуг 
одновременно

Принимайте 
на свой счет

Ольга Игнатова

Сразу более двух десятков пенсионных услуг смогут 
заказывать россияне в следующем году. Пенсионный 
фонд России (ПФР) разработал форму и регламент пре-
доставления комплексного запроса. 

«Утверждение проекта постановления позволит 
предоставлять гражданам одновременно несколько 
государственных услуг ПФР при однократном обра-
щении гражданина в ПФР на основании комплексного 
запроса», — говорится в пояснительной записке к про-
екту документа, который размещен для общественно-
го обсуждения. Если документ будет одобрен, то обра-
титься  с комплексным запросом в Пенсионный фонд 
россияне смогут уже с 1 января 2022 года. 

Сейчас человек  может обраться в Пенсионный 
фонд за предоставлением какой-либо одной услуги. 
Это можно сделать либо через личный кабинет на сай-
те ПФР, либо прий-
ти в отделение Пен-
сионного фонда, 
либо обратиться в 
МФЦ. Но, напри-
мер, в каких-то 
МФЦ ряд услуг Пен-
сионного фонда не 
предоставляется. А 
отделения ПФР при-
нимают посетите-
лей в определенные 
дни и часы. Это неу-
добно для работаю-
щих. Ведь в Пенси-
онный фонд сегодня обращаются не только те, кто вы-
шел на заслуженный отдых. Через фонд оформляются 
и детские пособия. А с 2022 года предлагается передать 
в ПФР назначение и выплату денежных компенсаций 
ряду федеральных льготников. Речь идет о гражданах, 
подвергшихся воздействию радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской АЭС, аварии в 1957 году на 
производственном объединении «Маяк» и сбросов ра-
диоактивных отходов в реку Теча, а также тех, кто под-
вергся радиационному воздействию из-за ядерных ис-
пытаний на Семипалатинском полигоне.

Чтобы не ходить каждый раз за новой услугой, и 
предлагается возможность запросить сразу несколько. 
Комплексный запрос может быть подан гражданином 
лично, а также его законным или уполномоченным 
представителем непосредственно в территориальный 
орган ПФР либо по почте. Подать запрос можно в лю-
бое удобное отделение ПФР. При подаче комплексно-
го запроса гражданин указывает удобные способы ин-
формирования о результатах предоставления госуслуг 
ПФР и результате выполнения запроса в целом. 

Одновременно можно получить следующие данные 
и услуги: подать заявление на установление страховых 
пенсий, накопительной пенсии и пенсий по государст-
венному пенсионному обеспечению; получить данные 
о выплате пенсий, получить сведения о трудовом ста-
же, подать заявление на ежемесячную выплату на ре-
бенка в возрасте от 8 до 17 лет.  

ПАРЛАМЕНТ 12 октября новая Госдума распределит руководящие посты 

Портфели в первом чтении 
Татьяна Замахина

З
автра обновленная в ходе 
сентябрьских выборов 
Госдума откроет свою пер-

вую сессию. Новый парламент-
ский сезон начнется с кадровых 
вопросов. Депутатам на заседа-
нии 12 октября предстоит вы-
брать спикера, его заместите-
лей, а также руководство и со-
став комитетов. Госдуму в этом 
плане ожидает реформа, кото-
рая позволит еще больше нала-
дить взаимодействие законода-
тельной и исполнительной вет-
вей власти. 

В Госдуме до первой «пле-
нарки» работала временная ра-
бочая группа, которая и пред-
ложила, что изменить на Охот-
ном Ряду. Количество комитетов 
предполагается увеличить с 26 
до 32. Цель — увязать направле-
ния работы комитетов с деятель-
ностью федеральных органов 
исполнительной власти. «Обсу-
ждая структуру, мы сошлись во 
мнении, что правильно было бы 
создать комитеты исходя из про-
филя отраслевых министерств, 
агентств и служб, которые за-
мыкаются на правительство», 
— пояснил журналистам предсе-
датель Госдумы седьмого созы-
ва Вячеслав Володин. Так, Коми-
тет по экономической политике, 
промышленности, инновацион-
ному развитию и предпринима-
тельству фактически поделят 
на четыре комитета. Комитет по 
физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи — на 
три, а Комитет по образованию 
и науке — на два.

Вячеслав Володин напомнил, 
что, согласно принятым поправ-
кам в Конституцию, у парламен-
та появились новые полномо-
чия, а значит, и ответственность 
стала выше. А именно, депутаты 
получили возможность утвер-

ждать кандидатуры председате-
ля правительства, его замести-
телей и федеральных министров. 
При назначении министров в со-
гласовании кандидатур прини-
мают участие профильные ко-
митеты. Так что увязать направ-
ления их работы с деятельнос-
тью аналогичных ведомств и 
служб — это логично. В результа-
те увеличения числа комитетов, 
по оценке спикера, возрастет 
контроль, в том числе и за право-
применительной практикой.

Изменит думскую структу-
ру и появление пятой фракции 
«Новые люди». По оценке Воло-
дина, приход еще одного участ-
ника законотворческого про-
цесса, который привнесет свою 
повестку, сделает работу более 
сложной. «Но эта сложность по-
зволит избежать ошибок. Реше-
ния будут приниматься более 
сбалансированно», — считает 
парламентарий.

При всем этом перемены 
в палате парламента не будут 
слишком радикальными  — как 
предполагается, свои посты со-
хранят действующий спикер, 
а также многие руководители 
ключевых комитетов. Напом-
ним, что ранее президент РФ 
Владимир Путин дал высокую 
оценку работе думского руко-
водства в усложненных панде-
мией условиях — он сам предло-

жил оставить Вячеслава Воло-
дина на посту.

Из парламентских старо-
жилов только «Единая Рос-
сия» поменяет лидера — на ме-
сто Сергея Неверова выдвинут 
политик с опытом и в исполни-
тельной, и в законодательной 
сферах  — замсекретаря генсо-
вета партии Владимир Василь-
ев, который ранее уже занимал 
должность главы фракции в пре-
дыдущих созывах.

«Единороссы» хоть и полу-
чили конституционное боль-
шинство, однако «поделятся» 
комитетами с парламентской 
оппозицией. То есть их распре-
деление между фракциями пла-
нируется непропорциональ-
но количеству депутатов. Это 
следует из проекта постанов-
ления, которое подготовлено 
для первой «пленарки». С уче-
том пожелания фракций у ко-
митетов будет 17 председате-
лей из «Единой России», пять 
из КПРФ, по четыре из «Спра-
ведливой России — За правду» 
(СРЗП) и ЛДПР и двое из «Но-
вых людей».

Как следует из проекта, за 
«единороссами» будут основ-
ные думские комитеты, в том 
числе и такие, как по госстро-
ительству и законодательству, 
по обороне. Предлагается, что 
семь из их прежних председа-

телей сохранят свои посты. А 
на руководство трех комитетов 
встанут три бывших предста-
вителя правительства: экс-ми-
нистр труда Максим Топилин 
(комитет по экономической по-
литике), бывший министр при-
родных ресурсов Дмитрий Ко-
былкин (по экологии) и бывший 
замминистра обороны Андрей 
Картаполов (по обороне). Дру-
гие комитеты возглавят опыт-
ные депутаты, в том числе вице-
спикер ГД седьмого созыва Оль-
га Тимофеева.

Как предполагается, откроет 
первое заседание первая жен-
щина-космонавт, депутат Госду-
мы от «Единой России» Вален-
тина Терешкова. В новом созы-
ве ей предложат возглавить ко-
миссию Госдумы по этике. Что 
касается приглашенных, то об 
их списке рассказал действую-
щий первый вице-спикер от ЕР 
Александр Жуков (как ожидает-
ся, он сохранит свой пост). Сре-
ди них — президент, премьер-
министр, руководители феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, министр юстиции, 
глава Центризбиркома, рек-
торы ведущих университетов, 
представители делового сооб-
щества.  

МИНОБОРОНЫ 

Сергей Шойгу 
проверил, как   
готовят к пуску 
новые ракеты 

«АНГАРА» 
В  ОЖИДАНИИ 
СТАРТОВ
Юрий Гаврилов 

Новый монтажно-испытатель-
ный корпус в Плесецке введут в 
строй до конца нынешнего года. 
Об этом министру обороны 
Сергею Шойгу в ходе инспек-
ции космодрома доложил глав-
нокомандующий ВКС Сергей 
Суровикин.

«На год раньше идем. Все ос-
новные задачи решены уже в 
третьем квартале», — объяснил 
главком в ответ слова Шой-
гу, что по графику новый ком-
плекс планировали ввести в 
строй в конце 2022-го. 

«То есть мы обеспечим себя 
полностью?» — отреагировал 
министр, имея в виду, что по-
сле этого этапа модернизации 
космодрома появится возмож-
ность запуска новых ракет «Ан-
гара» различного класса. «Так 
точно, в полном объеме», — до-
ложил Суровикин.

Пока на космодроме в Пле-
сецке функционирует один 
монтажно-испытательный кор-
пус. В 2014 году его оборудова-
ние успешно выдержало ком-
плексные испытания.Это обес-
печило подготовку к последова-
тельному запуску носителя лег-
кого класса «Ангара-1.2ПП», а 
затем двух тяжелых ракет . 

Во время посещения цеха, 
где сейчас собирают «Ангару-
А5», Суровикин рассказал ми-
нистру о графике ее испытаний 
с разгонным блоком «Персей» и 
план запусков новых носителей 
до 2027 года. «В следующем году 
спланированы два пуска легкой 
«Ангары» и два пуска тяжелой 
«Ангары-5» с целью завершить 
испытания и приступить к се-
рийному выпуску ракет для вы-
полнения задач военного космо-
са», — доложил Суровикин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Маратом Хуснуллиным 
строительство жилья и дорог

План по километрам 

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся с вице-премье-
ром Маратом Ху-
снуллиным. Речь 
шла об ускоренных 
темпах строитель-
ства домов и дорог, 
а также о снижении 
административных 

барьеров. Владимир Путин при-
звал продолжать снижать смер-
тность в ДТП — чтобы не было, 
как на войне.

Начали с жилищного строи-
тельства. «Знаю, что там дина-
мика хорошая, вы не так дав-
но мне докладывали об этом», 
— сказал президент. Цель — уве-
личить объемы жилья до 120 
млн кв. м, улучшать жилищные 
условия пяти миллионов се-
мей ежегодно, а уровень благо-
устройства повысить в полтора 
раза. Графики составлены, со-
гласованы с регионами и выпол-
няются. «Мы уверенно можем 
сказать, что в этом году мы до-
стигнем самого лучшего резуль-
тата за всю новейшую историю 
России», — сообщил Хуснуллин. 
И все благодаря решениям по 
ипотеке, сокращению админи-
стративных барьеров и систем-
ной работе с регионами. «Дума-

ете, будет свыше 85 млн кв. м?» 
— спросил Путин. «Уверен, что 
мы за 85 млн уйдем», — ответил 
собеседник. А в следующем году 
есть планы поставить планку на 
90 млн кв м. Неплохо идет и про-
цесс комплексного развития 
территорий — это полное обнов-
ление городов и микрорайонов.

Хуснуллин поблагодарил 
за то, что в прошлом году пре-
зидент решил в пандемию дать 
опережающие деньги на разви-
тие. «Это ваше было предложе-
ние, и по трудовым ресурсам 
тоже, которые задействованы в 
дорожном строительстве. Пом-
ню, как мы обсуждали то, что 
люди на воздухе работают, — 
это лучше, чем в общежитии си-
деть», — заметил Путин. В итоге 
в прошлом году удалось перевы-
полнить план на 12 процентов. 
По федеральным дорогам во-
обще был самый большой объ-
ем ввода за всю историю. «У нас 

никаких сомнений нет, что мы 
в этом году планы перевыпол-
ним», — заверил вице-премьер.

Хуснуллин поблагодарил 
также и за предложение на съе-
зде «Единой России» выделить 
на ремонт автодорог дополни-
тельно 30 млрд рублей для ре-
гионов. «Это небольшие день-
ги для дорожного строитель-
ства, надо с умом их истратить 
просто», — пояснил президент. 
Путин напомнил о планах вы-
вести местные дороги на нор-
мативный уровень даже в боль-
шем объеме, чем региональные. 
«Мы планировали 85 процен-
тов во всех агломерациях и все, 
что вокруг, провести, и мы этот 
показатель выполняем», — под-
твердил вице-премьер.

Хороший показатель и по 
безопасности дорожного дви-
жения. «Мы в рамках нацпроек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» смер-

тность снизили», — заявил Ху-
снуллин. «Нужно продолжать 
эту работу вместе с полицией 
и дорожниками. Мы не можем 
на дорогах терять столько лю-
дей, как при военных действи-
ях», — указал Путин, заметив, 
что и МВД работает все лучше, и 
дорожники. «Это комплексные 
мероприятия, и нужно, конеч-
но, развивать санитарную ави-
ацию, оказывать помощь лю-
дям в первый час после аварии. 
Нужно по всем направлениям, 
по всем векторам работать», — 
подчеркнул он. «Мы прямо идем 
на стабильное снижение», — за-
верил собеседник. И это несмо-
тря на то, что активность на до-
рогах повысилась. «Нужно по-
могать регионам переходы де-
лать обязательно — и сверху, и 
тоннели. Заниматься надо си-
стемно этим», — поручил пре-
зидент.

Хуснуллин заметил, что в 
этом году был серьезный про-
рыв в нормативном регулиро-
вании. Это и поручения прези-
дента, и законы, которые дали 
60 знаковых поправок для со-
кращения инвестиционно-стро-
ительного цикла на 30 процен-
тов, и нормативные докумен-
ты правительства. Если рань-
ше было зарегламентировано 

96 процедур, которые касались 
только жилищного строитель-
ства, то сейчас останется 32. И 
еще к ним было до 100 согласо-
ваний. Теперь останется до 50.

Вице-премьер попросил по-
ручить всем привести свои нор-
мативные акты в соответствие и 
внедрять их в жизнь. В результа-
те и сроки на 30 процентов со-
кратятся, и 1,5—2 трлн рублей 
добавится в обороте за счет ско-
рости. «Если все это вместе со-
берем и будем двигаться нор-
мально, то тогда и задача в 120 
млн кв. м будет исполнена», — 
заметил президент. Также был 
упрощен и удешевлен процесс 
подключения и переноса ком-
муникаций. «Это ваше выра-
жение «СНиПы-хрипы» стало 
крылатым для строителей, как 
девиз», — сказал вице-премьер. 
«Они душат потому что — избы-
точные требования», — пояснил 
Путин. «Мы еще 3800 норм офи-
циально отменили с 1 сентября. 
Итого 6800 норм за два года из 
10,5 тысячи будут рекоменда-
тельными. Мы убрали много 
перекосов и дали возможность 
для новых технологий», — поды-
тожил Хуснуллин.  

Владимир Путин призвал 
 продолжать снижать 
смертность в ДТП.

А К Ц Е Н Т

Выдача разрешений на строительство 
жилья выросла в России почти в два 
раза по сравнению с прошлым годом

А К Ц Е Н Т

Количество комитетов предполагается 
увеличить с 26 до 32. Цель — увязать 
направления работы комитетов 
с деятельностью федеральных органов 
исполнительной власти

С 2022 года через 
ПФР предлагается 
выплачивать 
 компенсации 
ряду федеральных 
льготников

Зона ответствен-
ности военных — 
участок магистра-
ли длиной 339 км 
от станции Улак 
до Февральска

— В ПФР назвали самый простой способ оформить пенсию 
— узнайте на сайте 
rg.ru/art/2185097
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КСТАТИ

Депутаты нового думского созыва 

в среднем на год старше, чем их 

предшественники, сообщил жур-

налистам Вячеслав Володин. Сред-

ний возраст — 53 года, при этом са-

мой молодой фракцией оказались 

«Новые люди» — 37,6 года. По сло-

вам спикера, больше в Госдуму 

пришло как молодежи, так и опыт-

ных людей. Парламентариев в воз-

расте до 30 лет в нынешнем созы-

ве Госдумы будет семь (в предыду-

щем — пять), а в возрасте 60 лет и 

старше — 126 (было 116).

Появление новых комитетов в Госдуме еще больше наладит взаимодейст-
вие законодательной и исполнительной власти.
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В Москве 
наградили 
Учителя года — 
2021

ПОЛУЧИЛИ 
«ОТЛИЧНО»
Мария Агранович

В Государственном Кремлев-
ском дворце подвели итоги Не-
дели учителя, которая прохо-
дила с 4 по 10 октября. Тради-
ционно на праздничном кон-
церте ко Дню учителя в Кремле 
награждаются лучшие учите-
ля страны, выбранные по ито-
гам всероссийского конкурса 
«Учитель года России» и других 
профессиональных конкурсов. 
Впервые за 32 года церемония 
прошла в формате мюзикла, 
где, кроме артистов, участвова-
ли и герои вечера — учителя. 

Министр просвещения 
Сергей Кравцов вручил глав-
ные награды победителям кон-
курсов «Учитель года», «Дирек-
тор года», «Воспитатель года». 
Также свои призы получили 
лучшие педагог-психолог и пе-
дагог-дефектолог. 

 — Эти профессиональные 
конкурсы позволяют раскрыть 
ваши лучшие качества и пока-
зать всей стране, какие замеча-
тельные педагоги, воспитатели 
и директора учат наших детей, 
— сказал Сергей Кравцов. — Вы 
показали, каким должен быть 
современный учитель, — это на-
ставник, который дает знания, 
воспитывает, поддерживает.

Екатерина Костылева, по-
бедитель конкурса «Учитель 
года — 2021», учитель физики 
гимназии № 16 города Тюмени 
вместе с коллегами из пятерки 
финалистов станет советником 
министра просвещения на об-
щественных началах. Какие со-
веты дадут министру?

— Мы с коллегами уже обсу-
ждаем, как сделать более про-
дуктивным и понятным диалог 
между учителями и родителя-
ми, учителями и чиновниками, 
как сделать так, чтобы у школь-
ников было больше возможно-
стей реализовать свои способ-
ности, — отметила Екатерина.

Каким должен быть руково-
дитель школы, рассказала по-
бедитель конкурса «Директор 
года — 2021» Майя Майсурадзе, 
директор областной гимназии 
им. Примакова:

 — Директор — это, в первую 
очередь, учитель. Я начинала 
учителем начальных классов 
и уверена: руководить школой 
может только тот, кто понима-
ет, как это работает, изнутри.  
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УГРОЗА Телефонные 
мошенники усложнили 
сценарии общения

Звонок друга

Анастасия Алексеевских, 
Роман Маркелов

Телефонные мошенники начали представляться со-
трудниками ведомств, якобы вовлеченных в расследо-
вание определенного случая — например, финансово-
го мошенничества. Звонят они в отличие от прошлых 
схем последовательно, друг за другом. В Банке России 
подтвердили «РГ», что такая схема используется злоу-
мышленниками уже несколько месяцев. 

Первым в цепочке может позвонить «помощник 
следователя», который сообщает жертве, что она стала 
свидетелем или пострадавшим в преступлении с бан-
ковскими счетами. Потом жертве звонят, представля-
ясь банком или сразу Центробанком, подтверждают 
сведения первого звонившего и начинают разными 
способами выманивать данные банковской карты яко-
бы для ее защиты. Нередко жертве запрещают перезва-
нивать в банк по предлогом проведения спецоперации 
по поимке мошенников. 

«Мы рекомендуем гражданам сохранять бдитель-
ность и не сообщать свои персональные данные и дан-
ные банковских карт посторонним лицам, под каким 
бы предлогом их ни пытались узнать», — посоветовали 
в Банке России. Там отметили, что проводят активную 
работу по выявлению мошеннических телефонных но-
меров. Так, в прошлом году Банк России выявил и от-
правил на блокировку 26,4 тысячи телефонных номе-
ров, с которых злоумышленники обзванивали клиен-
тов банков. Это почти в два раза (на 86%) больше, чем 
годом ранее. 

Во втором квартале 2021 года регулятор иницииро-
вал блокировку порядка 12 тысяч таких номеров, что 
более чем в два раза превышает аналогичный показа-
тель прошлого года.  

ЭКОЛОГИЯ Рейтинг 
городов-загрязнителей 
составил 
Росприроднадзор

От Норильска 
до Ангарска

Алексей Дуэль

Десять городов с наихудшими показателями по загряз-
нению воздуха составил Росприроднадзор. Рейтинг 
с данными о том, сколько вредных веществ попадает из 
труб комбинатов и заводов в атмосферу, опубликован 
на личной странице в Instagram главы ведомства Свет-
ланы Радионовой. 

Наихудшие результаты у Норильска — за год про-
мышленность выбрасывает там в воздух 1,9 млн тонн 
вредных веществ. Следом идут Череповец (280 тысяч 
тонн) и Новокузнецк (278 тысяч тонн).

«Распределение мест в рейтинге достаточно точ-
но показывает концентрацию крупнейших металлур-
гических, нефтехимических и теплоэнергетических 
компаний, использующих грязные виды топлива, — от-
метила Радионова. — Во время проверок предприятия 
обычно укладываются в нормативы по выбросам. По 
отдельности. Но их нахождение на одном пятачке дает 
вот такую картину загрязнения». По ее мнению, про-
блема в том, что нет методики расчетов совокупной 
нагрузки предприятий. Этот пробел в законодательст-
ве надо устранить, считает глава Росприроднадзора. 
Кроме того, она предлагает вести мониторинг постоян-
но, а не только во время проверок.

Также в список попали Липецк (270 тысяч тонн вы-
бросов), поселок городского типа Рефтинский (230 
тысяч тонн), Междуреченск (195 тысяч тонн), Магни-
тогорск (186 тысяч тонн), Воркута (152 тысячи тонн), 
Уфа (142 тысячи тонн) и Ангарск (128 тысяч тонн). 

Самым чистым из федеральных округов оказался 
Северо-Кавказский — на его долю приходится 1% вы-
бросов вредных веществ.  

ПРОЕКТ Разработан 
единый порядок оплаты 
труда врачей

Лечебный 
центр

Елена Манукиян

Зарплата врачей будет формироваться по единым пра-
вилам. Планируется, что состоять она будет из оклада, 
стимулирующих и компенсационных выплат. Об этом 
«Российской газете» сообщили в минтруде. Как поя-
снили в ведомстве, новый порядок оплаты труда ме-
дработников разработан совместно с минздравом.

Отмечается, что фиксированная часть заработной 
платы должна увеличиться. Согласно проекту поста-
новления правительства, размер оклада медработни-
ков будет определяться тремя величинами: это мини-
мальный размер оплаты труда (в 2022 году он соста-
вит 13,6 тысячи рублей), коэффициент сложности, ко-
торый будет варьироваться от 1 до 3,13 и зависеть от 
того, какую работу выполняет медработник, а также 
коэффициент экономического развития региона.

Компенсационных выплат будет восемь видов. 
В их числе, например, доплаты за работу в ночное вре-
мя или с вредными и опасными условиями труда. Их 
размер может варьироваться от 4% до 60% от размера 
оклада работника. Стимулирующих выплат предлага-
ется 16 видов. Среди них — надбавки за работу в сель-
ской местности, наставничество, выявление онкологи-
ческих заболеваний. Они могут устанавливаться в раз-
мере от 10% до 60% от оклада.

Новый порядок оплаты труда медработников плани-
руют опробовать в I квартале 2022 года в Белгородской, 
Курганской, Омской, Оренбургской и Тамбовской об-
ластях, а также в Севастополе и Якутии. Сегодня в отра-
сли нет единых требований к назначению стимулирую-
щих и компенсационных выплат, а размеры окладов со-
трудников больницы определяют сами. Из-за этого раз-
ница в зарплатах одних и тех же специалистов в разы 
отличается даже внутри одного региона.  

СОВБЕЗ Дмитрий Медведев заявил о недостаточных темпах вакцинации

Что тормозит «Спутник»
Татьяна Замахина

Р
аспространение коронави-
руса в России ускорилось, 
и на этом фоне темпы вак-

цинации недостаточны. Об этом 
заявил заместитель председате-
ля Совбеза РФ Дмитрий Медве-
дев на совещании по вопросам 
производства, экспорта и при-
знания за рубежом российских 
вакцин.

В настоящий момент в Рос-
сии привиты чуть более поло-
вины от того числа граждан, 
которое необходимо для созда-
ния коллективного иммуните-
та. А он формируется на уровне 
80 процентов граждан, напом-
нил зампред Совбеза. «Сегод-
ня очевидно, что необходима 

более масштабная информа-
ционная кампания по вакцина-
ции граждан нашей страны, — 
подчеркнул Медведев. — Нужно 
внедрить здесь лучшие практи-
ки, которые в регионах сущест-
вуют».

Есть и другая проблема — 
с логистикой. Необходимых 
препаратов в стране произво-
дится достаточно — и для того, 
чтобы использовать в России, и 
чтобы экспортировать. На дан-
ный момент в РФ выпущено око-
ло 94 млн комплектов вакцин от 
COVID. А до конца года плани-
руется произвести еще 150 млн 
доз «Спутника V» и почти 300 
млн доз «Спутника лайт». Одна-
ко вакцины могут скапливать-
ся на складах. Как подчеркнул 

Медведев, они не должны ле-
жать мертвым грузом. Зампред 
Совбеза заявил о необходимо-
сти грамотно распределять  пре-
параты: нужно сбалансировать 
их использование внутри стра-
ны и поставки за рубеж.

Это, по его словам, особен-
но важно с учетом того, что у 
России есть экспортные обя-
зательства по вакцинам перед 
57 странами. Речь идет о бо-
лее 100 млн комплектов пре-
паратов.

Путь российских вакцин 
за границу в первую очередь, 
впрочем, преграждает полити-
ка. Процесс их признания за ру-
бежом пока идет избирательно, 
напомнил Дмитрий Медведев. В 
некоторых государствах, по его 
словам, были признаны только 
некоторые из них, что создает 
определенные сложности для 
учета, так как у России несколь-
ко таких препаратов. Политиче-
ские соображения замешаны и 
в процесс взаимного признания 
сертификатов о вакцинации. 
Как напомнил зампред Совбеза, 
Россия неоднократно призыва-
ла к этому партнеров по «двад-
цатке». Однако переговорный 
процесс на эту тему тоже засто-
порился.  

СЕМЬЯ   Выход 
женщины 
из декрета 
не повод 
снижать ей 
алименты

ОТМЕНИЛИ 
СКИДКУ
Владислав Куликов

Девятый кассационный суд 
России сделал принципиально 
важное разъяснение: выход ма-
тери из декрета не повод сни-
жать алименты, выплачивае-
мые отцом. Столь категоричное 
напоминание прозвучало в све-
жем обзоре судебной практики.

Идея получить «декретную» 
скидку — и тем самым, может, 
подать пример другим неиму-
щим отцам — пришла в голову 
жителю города Петропавловск-
Камчатский. Мужчина по суду 
должен выплачивать своему 
сыну 25 тысяч рублей. Однако, 
когда жена вышла из декрета на 
работу, он подумал, что теперь 
было бы несправедливо ему тя-
нуть из себя все жилы. 

Финансовое положение жены 
явно улучшилось. С августа по 
декабрь она получила более 300 
тысяч рублей, имеет машину и 
квартиру. В общем, хорошо жи-
вет, решил алиментщик. А он сам 
не имеет постоянной работы, и 
поддерживать свою бывшую се-
мью ему крайне тяжело. 

Поэтому счастливый (выхо-
дом жены из декрета) отец по-
просил снизить размер алимен-
тов до 11 тысяч 50 рублей. Это 
ровно половина от прожиточ-
ного минимума, установленно-
го в Камчатском крае. Алимен-
тщик все рассчитал.

Однако кассационный суд 
с такой логикой не согласился. 
А дело включил в свежий обзор 
судебной практики в назидание 
и судьям, и отцам.

Действительно, по зако-
ну алиментщики имеют пра-
во просить скидку. Но для того, 
чтобы алименты урезали, нуж-
ны уважительные причины. 
В качестве юридически значи-
мых обстоятельств для измене-
ния размера алиментов закон 
предусматривает в том числе 
изменение материального или 
семейного положения сторон. 
Это правда.

Однако, как пояснил касса-
ционный суд, в данном случае 
стороны в алиментном обяза-
тельстве — несовершеннолет-
ний ребенок и родитель — пла-
тельщик алиментов. 

«Под изменением матери-
ального положения понимается 
как уменьшение доходов пла-
тельщика, так и увеличение до-
ходов получателя алиментов», 
— говорится в обзоре.

Иными словами, алименты 
получает ребенок. Поэтому не 
совсем правильно заглядывать 
только в материнский кошелек. 

«Вместе с тем каких-либо 
убедительных и неоспоримых 
доказательств того, что матери-
альное положение плательщика 
алиментов изменилось настоль-
ко, что он не имеет возможно-
сти предоставлять несовершен-
нолетнему ребенку содержание 
в прежнем размере, а степень 
материального обеспечения ре-
бенка при уменьшении размера 
алиментов существенно не из-
менится, в материалах дела не 
имеется», — сказано в обзоре.

Таким образом, если али-
ментщик желает уменьшить 
сумму, он должен доказать, что 
реально попал в финансовую 
яму и груз алиментов стал не-
посилен. При этом важно так-
же, чтобы в случае предостав-
ления отцу скидки положение 
ребенка не ухудшилось. Этот 
вопрос также надо изучать при 
принятии решения. Все-таки 
главное здесь — интересы ре-
бенка. Само по себе наличие 
работы у матери не повод уре-
зать отцовские выплаты.

В целом суды достаточно 
строго подходят к алиментщи-
кам. Во многих судебных реше-
ниях прослеживается правовая 
позиция: если мужчина нахо-
дится в трудоспособном возра-
сте, не является инвалидом, то 
должен искать возможности за-
работать. Если к тому же ни пе-
ред кем другим у мужчины нет 
обязательств, алименты скорее 
всего не срежут. Однако если у 
человека есть еще дети, а на ра-
боте из-за экономических про-
блем предприятия снизили зар-
плату — это уже повод для разго-
вора и суд может прислушаться 
к просьбам мужчины.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал вакцинацию 
единственным способом избежать ограничений 

Главная защита

Владимир Кузьмин, Курск

В
акцинация являет-
ся главным способом 
защиты от корона-
вируса, другого пути 
нет, заявил премьер-
министр Михаил Ми-
шустин в пятницу в 
ходе рабочей поезд-
ки в Курскую область. 

Здесь глава кабмина ознако-
мился с планами региона по 
развитию своей системы здра-
воохранения.

Как и перед администраци-
ями других субъектов Федера-
ции, пандемия коронавируса 
поставила перед курскими вла-
стями вопрос о совершенство-
вании инфекционной составля-
ющей регионального здравоох-
ранения. В январе в областной 
клинической больнице нача-
лось строительство профиль-
ного корпуса на 232 койки с 
оснащением аппаратами искус-
ственной вентиляции легких, 
компьютерным томографом и 
другим необходимым оборудо-
ванием. Выбирая проект, в Кур-
ске решили взять готовый — ин-
фекционной больницы в Каза-
ни. «Правильно сделали, — одо-
брительно отозвался премьер, 
осматривая стройку. — Посмо-
трели лучшие решения в этой 
сфере, потому что скорость, с 
которой возведена инфекци-
онная больница казанская, — 

это очень важно. Важно, что вы 
учли и опыт эксплуатации».

Без сбоев все равно не полу-
чилось. Несколько раз, заметил 
Мишустин, сроки строительст-
ва передвигались, но вдавать-
ся в причины премьер не хотел 
— сейчас стоит задача макси-
мально быстро ввести корпус в 
эксплуатацию. Поэтому прави-
тельство решило направить ре-
гиону 1,38 миллиарда рублей, 
чтобы объект был сдан уже в де-
кабре. «Если деньги поступят на 
следующей неделе, до 20 декаб-
ря оборудование даже самое тя-
желое будет установлено», — за-
верил губернатор Роман Ста-
ровойт. «Считайте, что они уже 
поступили», — ответил Михаил 
Мишустин.

Вечером того же дня в пра-
вительстве сообщили, что сред-
ства на строительство в регион 
пришли.

Премьер же обратил внима-
ние, что в борьбе с коронавиру-
сом нужно не только реагиро-
вать на последствия, но упре-
ждать их, занимаясь вакцина-

цией. Для этого есть все — сама 
вакцина, медперсонал, приви-
вочные пункты. «Дело осталось 
за тем, чтобы серьезно порабо-
тать с населением и убедитель-
но показать, что самым дейст-
венным средством защиты от 
пандемии является прививка, — 
подчеркнул глава правительст-
ва. — Вакцина, которая так всем 
уже известна на сегодняшний 
день, признана абсолютно без-
опасной. Все и соответствую-
щие клинические испытания, и 
эксперты мирового уровня го-
ворят о том, что она абсолютно 
в этом смысле безвредна с точки 
зрения каких-то осложнений».

Завершая строительство од-
ного важного объекта здравоох-
ранения, в Курске уже заплани-
ровали следующий. Новая об-
ластная детская клиническая 
больница должна заработать в 
2024 году. Губернатор благода-
рил премьера, что проект феде-
рального бюджета учитывает 
необходимые для строительст-
ва средства. Только это оказа-
лось не так. «В проекте бюдже-

та ее нет», — сообщил премьер. 
Правительство учтет потреб-
ности объекта — 4,6 миллиарда 
рублей — поправками ко второ-
му чтению. Важную роль в этом, 
по словам Мишустина, сыграла 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

Несколько просьб к премьер-
министру было у курских ме-
диков. В результате министру 
здравоохранения Михаилу Му-
рашко поручили решить вопрос 
с приобретением для областной 
клинической больницы двух вы-
сокотехнологичных аппаратов. 
Один применяется при арит-
мии, второй — для лечения моче-
каменной болезни. А министер-
ство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций зай-
мется проблемами сотовой свя-
зи в некоторых районах обла-
сти. В таких местах, пожалова-
лись врачи, не только невозмож-
но передать данные о пациентах, 
но и граждане просто не могут 
вызвать на помощь врачей.

Правительство поможет Кур-
ску в осуществлении ряда ин-
фраструктурных проектов. Ре-
гиону решено предоставить ин-
фраструктурный кредит в раз-
мере 3,2 миллиарда рублей. «Вы 
их, насколько я знаю, собирае-
тесь потратить на строительст-
во двух детских садиков, на во-
довод и проспект Булатова», — 
уточнил глава кабинета мини-
стров у губернатора.

В Курске Михаил Мишустин 
также познакомился с работой 
АО «Авиаавтоматика». Оно спе-
циализируется на производст-
ве элементов для отечественно-
го авиа- и вертолетостроения. 
«Нам очень важно, чтобы по им-
портозамещению все агрегаты, 
узлы, приборы, особенно авто-
матика, которая сегодня есть, 
производились в России. Это 
нормальный путь», — заявил 
премьер.

Правительство, сообщил его 
председатель, завершает рабо-
ту, связанную с финансировани-
ем научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских раз-
работок для авиастроения. «Там 
более 300 миллиардов рублей», 
— подчеркнул Мишустин. «Сред-
ства Фонда национального бла-
госостояния будут обеспечи-
вать нам производство, как я 
уже сказал сейчас, на 10 лет всех 
видов авиационной техники в 
России. Но они должны быть 
именно на мировом уровне. Они 
должны быть даже лучше — надо 
стремиться к этому, потому что 
Россия всегда гордилась своим 
авиастроением», — указал пре-
мьер-министр.  

Михаил Мишустин и глава минпро-
мторга Денис Мантуров оценили 
продукцию АО «Авиаавтоматика». 

А К Ц Е Н Т

Вакцина, которая так всем уже известна 
на сегодняшний день, признана 
абсолютно безопасной

— Эксперты раскрыли ключевые слова, выдающие 
телефонных мошенников — подробности на сайте 
rg.ru/art/2185484

Мужчина платит 
алименты ребенку, 
а не жене. Так что 
появление у нее 
дохода — дело 
второстепенное

А К Ц Е Н Т

На данный момент в РФ выпущено 
около 94 млн комплектов вакцин 
от COVID. А до конца года планируется 
произвести еще 150 млн доз «Спутника V» 
и почти 300 млн доз «Спутника лайт»

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЫНКИ Производители 
лекарств ждут
патентный реестр

Нарушения 
продолжаются 

Екатерина Некрасова 

Вопросы патентной защиты не теряют своей актуаль-
ности. Они оказывают значимое влияние на фармацев-
тический рынок не только в отношении его инвести-
ционной привлекательности, но и в части доступности 
современных препаратов для пациентов.

В сентябре Минэкономразвития России представило 
проект «Реестра обладающих фармакологической ак-
тивностью действующих веществ, охраняемых патен-
тами на изобретение». Основная цель документа — сбор 
и хранение данных о патентах на лекарства для обеспе-
чения защиты интеллектуальной собственности. Это 
актуальная проблема для нашей страны. Действующее 
законодательство запрещает вводить в гражданский 
оборот аналоги оригинальных препаратов, срок патен-
та на которые еще не истек, но при этом не запрещает их 
регистрацию. 

Пользуясь данным положением, некоторые компа-
нии не только регистрируют дженериковые копии, но 
всеми правдами и неправдами пытаются вывести их на 
рынок. В результате складывается ситуация, при кото-
рой интеллектуальная собственность не защищается 
должным образом, что негативно сказывается на ими-
дже отечественной 
фарминдустрии и 
инвестиционном 
климате. Например, 
правообладатель 
препарата сорафе-
ниб «Байер», как 
ранее заявлял пред-
ставитель компании 
в СМИ, именно по 
этой причине замо-
розил проект по локализации его производства в России. 

Решением проблемы могло бы стать создание еди-
ной базы данных о патентах, что исключило бы возмож-
ность регистрировать и выводить на рынок дженерико-
вые копии, если в отношении оригинального препарата 
не истек срок патентной защиты. Актуальность реестра 
столь высока, что после очередного заседания Консуль-
тативного совета по иностранным инвестициям (КСИИ) 
и многочисленных жалоб фармацевтических компаний 
в процесс вмешалось правительство, поручившее про-
фильным ведомствам разработать и принять реестр. 

Тем временем, пока ведутся дискуссии о том, каким 
должен быть реестр, нарушения в области патентных 
прав продолжаются. Так, в июле этого года ФАС предпи-
сала ООО «Мамонт Фарм» прекратить нарушать патен-
тные права фармацевтической компании «Новартис» на 
противоопухолевый препарат нилотиниб и перечислить 
в бюджет полученный доход. Ранее, в 2017 году, как пи-
сали СМИ, суд запретил другой фармацевтической ком-
пании  — ООО «Натива» выводить на рынок данный пре-
парат. Однако, несмотря на запрет, «Натива» переофор-
мила регудостоверение на связанную с ней «Мамонт 
Фарм», которая в 2020 году начала предлагать препарат 
в госзакупках. В другом деле компания «Аксельфарм», 
также связанная с «Нативой», пыталась зарегистриро-
вать дженерик ибрутиниба, срок действия патента на ко-
торый истекает только в 2030 году. В начале октября ста-
ло известно о подаче еще одного иска. На этот раз иници-
атором дела выступила компания «АстраЗенека» про-
тив той же «Аксельфарм». Всего за последние 5 лет было 
зарегистрировано около 40 судебных дел по патентным 
спорам, в которых фигурирует «Натива» и так или иначе 
близкие с ней компании. 

Эксперты уверены, что принятие реестра крайне не-
обходимо и затягивать этот процесс нельзя, иначе те, 
кто извлекает выгоду из «серой зоны» патентного права, 
продолжат свою деятельность, нанося убытки как госу-
дарству, так и отдельным компаниям. Также не стоит за-
бывать, что патентные споры по препаратам из списка 
ЖНВЛП чреваты срывами госзакупок и перебоями в по-
ставках, что может негативно сказаться уже на здоровье 
конкретных пациентов и социальной сфере в целом.   

Эксперты увере-
ны, что принятие 
реестра крайне 
необходимо

ЭКСПОРТ Какие последствия для России будут из-за газового кризиса в Европе

Трубно устоять
Сергей Тихонов

Ц
еновая карусель на 
газовом рынке не 
пройдет без послед-
ствий для всех при-
частных. Странам 
Европы придется 
пересмотреть свою 
энергетическую по-
литику, чтобы не до-

пустить повторения газового 
кризиса, а это не сможет не за-
тронуть их крупнейшего по-
ставщика природного газа — 
Россию.

Избежать дефицита газа на 
европейском рынке в будущем 
можно несколькими путями. 
Самым напрашивающимся и 
простым решением проблемы 
кажется заключение долгосроч-
ных контрактов с привязкой цен 
на газ к нефтяным котировкам. 
Они, конечно, не идеал стабиль-
ности, но ситуация, когда за 
один день цены на газ выраста-
ют на 500 долларов до 1962 дол-
ларов за тысячу кубометров, по-
сле чего падают до 1300 долла-
ров, как произошло 5 октября, 
становится невозможна.

Для нашей страны в такой 
схеме только плюсы — это воз-
можность долгосрочного пла-
нирования добычи, объемов 
экспорта, а главное, доходов от 
него и налоговых поступлений 
от добывающих компаний. Рос-
сийская экспортная пошлина на 
газ — 30%, поэтому его цена, как 
и объемы поставок, серьезно 
влияют на поступления средств 
в бюджет. В 2018 году Россия эк-
спортировала газа на 49 млрд 
долларов, в 2019 году — на 42 
млрд, а в 2020 году — 25 млрд 
долларов.

Но для стран Европы эта схе-
ма едва ли является оптималь-
ной. Такие контракты чаще все-
го заключаются по принципу 
«бери или плати», то есть за газ 
придется рассчитаться, даже 
если он не нужен и от поставок 
покупатель отказался. К тому же 
опыт прошлых лет показал, что 
цена газа по таким контрактам 
часто оказывается выше, чем 
котировки на бирже.

За последние 15 лет силь-
но снизилась доля газовых кон-
трактов, заключенных по прин-
ципу «бери или плати», а также 
значительно сократилась доля 
нефтяной привязки в форму-
ле цены на газ в пользу ориен-
тации на спотовые (биржевые 
контракты срочной поставки и 
оплаты. — «РГ») котировки, от-
мечает директор по исследова-
ниям VYGON Consulting Мария 
Белова. У «Газпрома» сегодня 
доля долгосрочных контрактов, 
привязанных к спотовым ценам, 
приближается к 90%, уточняет 
эксперт.

Такие долгосрочные кон-
тракты заключаются с отсроч-
кой влияния биржевой цены на 
стоимость газа — на квартал или 
полгода. Они долгое время были 
выгодны европейским странам 
и не очень удобны для «Газпро-
ма». Теперь расклад поменял-
ся. Казалось бы, для России это 
хорошо. Но газ по таким бирже-

вым ценам, как сейчас в Евро-
пе, потерял всякую экономиче-
скую привлекательность. При-
чем, по мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, 
разницы в цене — 1000, 1200 или 
2000 долларов за тысячу кубо-
метров, нет, — для потребителей 
она просто неподъемная. Поку-
пать газ и тем более в больших 
объемах по таким ценам никто 
не будет.

Именно поэтому сейчас ак-
тивно обсуждается идея торгов-
ли с Европой газом через рос-
сийскую площадку — Санкт-Пе-
тербургскую международную 
товарно-сырьевую биржу (СП-
бМТСБ). Но, по мнению экспер-
та Аналитического центра при 
правительстве РФ Александ-
ра Курдина, вряд ли СПбМТСБ 
станет центром европейской 
торговли — у европейцев есть 
свои площадки, с которых не-
просто переключиться, и даже 
если оставить в стороне фор-
мальные аспекты, то нельзя 
сказать, что на СПбМТСБ про-
дается много газа. ФАС в конце 
сентября даже рекомендовала 
«Газпрому» повысить там про-
дажи из-за сокращения объе-
мов реализации.

Здесь можно добавить, что в 
Европе биржевая торговля га-
зом привязана к крупным ха-
бам — газораспределительным 
инфраструктурным центрам. А 
у России на территории Европы 
таких центров нет.

Курдин считает, что европей-
цы после газового кризиса изме-
нят свои приоритеты в торговле 
газом. Теперь разные механиз-
мы долгосрочных контрактов 
получат новое развитие, так 
чтобы сочетать преимущества 
той и другой альтернативы. По 
его мнению, это касается и сжи-
женного природного газа (СПГ). 
До сих пор наблюдался тренд на 
рост доли спотовых поставок 
СПГ, которые как раз должны 
были помогать от таких ситуа-
ций, как сейчас в Европе. 

Именно с СПГ для России 
связаны основные риски по-
следствий газового кризиса 
в Европе. Если начнут заклю-
чаться новые долгосрочные 
контракты на поставки СПГ, 
например, из Катара или США, 
то объемы производства в этих 
странах могут потеснить рос-
сийский газ на европейском 
рынке. Но пока цены в Азии на 
СПГ превышают европейские, 
а на мировом рынке есть его де-

фицит, поставки в страны Ста-
рого Света не особо интересны 
производителям.

Доля краткосрочных кон-
трактов и спотовых отгрузок в 
общем объеме импорта СПГ Ев-
ропой составляла 36%, в теку-
щем году она должна быть мень-
ше, потому что большая часть 
спотовых партий направляется 
в Азию, объясняет Белова. По 
оценке VYGON Consulting, до 
2025 года производители СПГ 
не будут заинтересованы в пе-
ресмотре условий текущих кон-
трактов.

Еще одну опасность для рос-
сийского экспорта газа может 
представлять возрождение ста-
рой идеи о строительстве газо-
проводов в Европу из Ирана. 
По запасам газа Иран занима-
ет второе место в мире и отстает 
только от нашей страны, но соб-
ственных средств и технологий 
для реализации такого проекта 
у Тегерана нет.

Если цена на газ закрепится 
на текущих уровнях или хотя 
бы на половине этих значений, 
то инвесторы могут вернуться 
к рассмотрению масштабных 
проектов, вроде газопровода из 
Ирана, считает Белова. Но, по ее 
мнению, такие аномальные по-
казатели, как сейчас на евро-
пейском рынке — это краткос-
рочный тренд, который не бу-
дет основанием для инвестре-
шений в новые газопроводные 
проекты.

Схожей позиции придержи-
вается первый вице-президент 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал, 
который уверен, что основным 
поставщиком топлива для ЕС 
останется наша страна, а с появ-

лением «Северного потока-2» 
позиции России только укрепи-
лись на газовом рынке Европы.

Но это все экономические 
доводы, а в дело может вме-
шаться политика. Не случайно 
уже звучат обвинения, что в га-
зовом кризисе виновата Россия. 
Если в Евросоюзе всерьез ре-
шат, что зависимость от россий-
ского газа слишком велика и ее 
необходимо уменьшать, день-

ги на иранский проект найтись 
могут. Именно поэтому про-
должение газового кризиса аб-
солютно не в интересах нашей 
страны. Какие бы потенциаль-
ные экспортные доходы мы ни 
могли бы получить в результа-
те него, наилучшим вариантом 
развития событий стал бы за-
пуск «Северного потока-2», а в 
итоге — снижение накала стра-
стей и цен на газ.  

Если начнут заключаться новые долгосрочные контракты на поставки СПГ из Катара или США, то объемы производства в этих странах способны потеснить российский газ на европейском рынке.

А К Ц Е Н Т

Российская экспортная пошлина 
на газ — 30%, поэтому его цена, 
как и объемы поставок, серьезно
влияют на поступления средств в бюджет

Между тем

Многие читатели британской газеты Daily Mail встали на сторону России 

в своих комментариях к большой статье, автор которой пишет, что газо-

провод «Северный поток-2» якобы является угрозой для Европы. По его 

мнению, Россия намеренно ограничивает поставки газа в европейские 

страны, заставляя ускорить сертификацию «СП-2».

Как отмечают читатели газеты, Россию сейчас критикуют по любому по-

воду и в данном случае автор статьи просто следует этому же курсу.

Один из комментаторов указал, что это российский газ, «какую цену хо-

тят, такую и устанавливают». Другой обратил внимание, что Россия в по-

следние годы виновата буквально во всем. Многие отмечают, что речь 

идет о ситуации, созданной усилиями Запада. «Россия стремится про-

давать больше газа, а бюрократы из ЕС и США откладывают запуск «Се-

верного потока-2», в результате цены растут, но при чем тут Россия?» — 

сказано в одном из комментариев.

Еще один читатель считает, что в сложившейся ситуации виноваты 

США, которые наложили санкции, чтобы помешать строительству газо-

провода, при том что сами не собираются поставлять газ в Европу на 

постоянной основе. «США экспортируют газ только несколько месяцев 

в году, а зимой они его импортируют», — подчеркивает читатель. Он же 

призывает, чтобы Брюссель ввел санкции против Вашингтона, который 

вмешивается в дела европейского энергорынка.

Кроме того, в комментариях отмечается, что дефицит и подорожание 

природного газа — вина «экофанатиков», а не российского президента.

«Британские власти приняли в прошлом глупые решения и ничего не 

спланировали заранее, а теперь обвиняют Путина», — пишет другой чита-

тель. При этом подчеркивается, что если говорить о Великобритании, то 

Россия туда поставляет менее пяти процентов всего потребляемого коро-

левством газа, и поэтому повлиять на ситуацию с ценами она не может.

Подготовил Алексей Краснов

ОБРАЗОВАНИЕ 
Принят меморандум 
о воспитании в школе

Указ
для класса

Мария Агранович

На Всероссийском форуме классных руководителей 
министр просвещения Сергей Кравцов заявил, что в 
ведомстве разработан меморандум о развитии и под-
держке классного руководства, где идет речь об основ-
ных направлениях работы, и в первую очередь  о вос-
питании.

— Этот меморандум будет основой работы минпрос-
вещения и других структур в области воспитания, — от-
метил министр. — Воспитание личности — приоритет-
ная задача госполитики в Российской Федерации, эта 
задача реализуется всеми ведомственными структу-
рами, поэтому нам очень важно взаимодействие с ми-
нистерством культуры, министерством спорта, мини-
стерством труда.

Кравцов назвал основные принципы меморандума, 
все положения которого обсуждались вместе с учите-
лями. 

В первую очередь это преемственность отечествен-
ных педагогических традиций. В этом основа воспита-
ния, которое, по словам Кравцова, должно быть делом 
всего педагогического коллектива и главное —  пар-
тнерских отношений классного руководителя и роди-
телей. Еще один важный момент — школа должна стать 
инклюзивным пространством для образования. 

Сотрудничество советника директора по воспи-
танию с классными руководителями — необходимое 
условие для организации воспитательного процесса. 
Классный час — не просто доклад классного руководи-
теля, но актуальная форма работы со школьниками.

Мощным воспитательным резервом должна стать 
внеурочная деятельность.

Цифровая грамотность — только в дополнение тра-
диционной системе образования, цифровые техноло-
гии — в дополнение классическим. Но никакие инфор-
мационные технологии не заменят работу учителя, 
классного руководителя.

Безопасность детей в образовательном интернет-
пространстве — ответственность школы и педагогов.

Доступное, непрерывное обучение учителей — во-
стребованная область педагогического образования.

Министр подчеркнул, что окончательная версия 
меморандума о развитии и поддержке классного руко-
водства принята с учетом мнений учителей.  

ОБЩЕСТВО Куда ведет «Императорский маршрут»

Время собирать камни
Татьяна Хорошилова

В 
Свердловской области за-
вершилась ХI Междуна-
родная Демидовская ас-

самблея и начались III Музейно-
просветительские Свято-Елиса-
ветинские чтения.

По итогам ХI Демидовской 
ассамблеи, в которой приняли 
участие 46 музеев мира, под-
писан меморандум о создании 
Ассоциации демидовских музе-
ев России, СНГ, стран Западной 
Европы и США, а также едино-
го электронного пространства. 
Всего в мире 60 демидовских 
музеев.

Демидовы были лидерами в 
освоении Урала, создании ору-
жейных и горнодобывающих 
предприятий. Благодаря ас-
социации станет возможным 
проведение совместных инте-
рактивных конкурсов, созда-
ние образовательных, экскур-
сионных и туристических про-
грамм.

От лица «Елисаветинско-
Сергиевского просветитель-
ского общества» меморандум 
подписала Анна Громова, гла-
ва фонда, который проводит 
большую просветительско-вы-
ставочную деятельность. Так, 
в «Императорский маршрут», 
разработанный ЕСПО по ме-
стам пребывания император-
ской семьи Романовых, вхо-
дит посещение Государствен-
ного музея изобразительных 
искусств имени А.С. Пушкина, 
основанного во время пребы-
вания великого князя Сергея 

Александровича Романова на 
посту московского генерал-гу-
бернатора, он покровительст-
вовал музею со дня его основа-
ния, и Пермской художествен-
ной галереи. 

Не так давно представители 
фонда осмотрели уникальный 
мемориальный ботанический 
сад в зоне тайги, созданный Гри-
горием Демидовым в Соликам-
ске, с целью включения его в 

историко-культурный проект 
«Императорский маршрут», 
который охватывает 22 регио-
на России.

А 10 октября в Екатеринбур-
ге открылись III Музейно-прос-
ветительские Свято-Елисаве-
тинские чтения в рамках дней 
памяти святых преподобному-
чениц великой княгини Елиса-
веты Феодоровны и инокини 
Варвары.

Елисавета Федоровна Рома-
нова после гибели мужа велико-
го князя Сергея Александрови-
ча в 1905 году от бомбы Каляе-
ва оставила светское общество, 
распродала имущество и осно-
вала уникальную Марфо-Мари-
инскую обитель в Москве, ока-
зывала помощь раненым солда-
там в Русско-японскую и Пер-
вую мировую войну. Но не сде-
лав добра, врагом не станешь. В 

1918 году в ночь с 17 на 18 июля 
в Алапаевске произошли собы-
тия, которые навсегда связали 
город с мировой историей, ког-
да большевики сбросили ее и 
ее родных в каменноугольную 
шахту под Алапаевском. Оттуда 
ее прах 11 октября был поднят и 
через фронты Гражданской вой-
ны, через Китай доставлен в Ие-
русалим, где и похоронен в 1921 
году.

Научно-практическая кон-
ференция проходит в год 150-ле-
тия основания Свердловского 

областного краеведческого му-
зея имени О.Е. Клера — крупней-
шего музейного объединения на 
Урале, участвовавшего вместе с 
ЕСПО в создании музея памяти 
«Напольная школа в городе Ала-
паевске».

11 октября в Алапаевске 
пройдут памятные мероприя-
тия и торжественная закладка 
камня в основание нового хра-
ма во имя святого благоверного 
князя Александра Невского на 
том самом месте, где храм стоял 
более 100 лет назад.  

ПОДРОБНОСТИ

Демидовскими называют музеи, в коллекциях которых есть предметы из 

наследия уральских горнозаводчиков. И речь не только о городах Урала 

и Сибири.

Николай Демидов собрал в Италии в XIX веке одну из крупнейших евро-

пейских коллекций. Она была распродана, картины и камнерезные ше-

девры оказались разбросанными по всему миру.

— Когда мы слышим о Палаццо Питти, Галерее Уффици, мы представляем 

классику итальянского Ренессанса. Но там есть блок с портретами Де-

мидовых, в том числе кисти Карла Брюллова. Попытаться воссоздать 

хотя бы в виртуальном пространстве через братство музеев то единство, 

которое когда-то представляли собой эти собрания, мне кажется, это за-

мечательная идея, — рассказала Людмила Будрина, завкафедрой музее-

ведения УрФУ.

Лондонская национальная галерея, Лувр, Государственный Эрмитаж и 

Музей изобразительных искусств имени Пушкина располагают предме-

тами искусства, которыми владели когда-то уральские горнозаводчики. 

Вот с какими гигантами предстоит объединиться, например, музею-за-

поведнику «Горнозаводской Урал», который вырос из созданного в 1841 

году Павлом Демидовым Музеума естественной истории и древностей.

— Включение в ассоциацию ставит перед нами особые задачи, — считает 

директор тагильского музея Эльвира Меркушева. — Это не только де-

монстрация наследия в экспозициях, но создание просветительских 

программ, выставочных проектов и дополнительная исследовательская 

деятельность.

Подготовила Ольга Медведева, Екатеринбург

Президент Международного Демидовского фонда Эдуард Россель, глава фонда ЕСПО Анна Громова (в центре) 
и исполнительный директор Демидовского фонда Мария Розанова (слева). 
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ДЕНЬГИ  

Приставы 
начали 
процедуру 
взыскания 
8,9 миллиона 
рублей с Тwitter

НАЛАЙКАЛИ 
ДОЛГИ
Владислав Куликов

Служба судебных приставов 
начала процедуру принуди-
тельного исполнения судеб-
ного решения о взыскании с 
компании Twitter штрафов на 
сумму свыше 8,9 млн рублей. 
Информация о возбуждении 
исполнительного производст-
ва появилась в базе данных Фе-
деральной службы судебных 
приставов.

Такая сумма сложилась из 
трех штрафов, назначенных 
всемирно известной компании 
мировым судьей 422-го Миро-
вого судебного участка Таган-
ского района Москвы за отказ 
удалить информацию, устране-
ние которой обязательно в со-
ответствии с законами РФ.

Начиная с 2017 года до се-
редины мая нынешнего года 
Роскомнадзор выявил 5,9 ты-
сячи запрещенных материа-
лов в Twitter, включая детскую 
порнографию, пронаркотиче-
ский контент, содержащий в 
том числе прямые ссылки на то, 
где можно купить наркотики, а 
также материалы, носящие су-
ицидальный характер.

В том числе размещались 
прямые призывы совершить са-
моубийство.

Поскольку компания долгое 
время не выполняла требова-
ния российского законодатель-
ства, к ней были применены ог-
раничительные меры: несколь-
ко месяцев работа ресурса за-
медлялась. Кроме того, миро-
вой судья оштрафовал компа-
нию на 8,9 миллиона рублей.

Однако после этого было 
принято еще несколько реше-
ний о назначении «Твиттер» 
миллионных штрафов. Если 
компания не заплатит, они так-
же скоро дойдут до приставов.

Кстати, значительная часть 
запрещенной информации уже 
удалена. Это результат при-
нимаемых мер. Также надо на-
помнить, что минувшим летом 
был принят закон, согласно 
которому, иностранные ком-
пании с суточной аудиторией 
более 500 тысяч пользовате-
лей будут обязаны открывать 
в России представительство. 
Как подчеркнул председатель 
Комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики 
Московского отделения Ассо-
циации юристов России Алек-
сандр Журавлев, принятый 
закон необходим для органи-
зации прямого диалога с ино-
странными IТ-компаниями, 
чтобы заставить их соблюдать 
наши законы.  

ПРОЕКТ В Верховном суде 
и СКР выступили 
за пожизненное 
заключение 
для педофилов

Неисправимые

Иван Петров

Верховный суд России поддержал законопроект об 
ужесточении вплоть до пожизненного заключения уго-
ловной ответственности для ранее судимых педофи-
лов. Речь идет о случаях совершения ими повторных 
преступлений. «Предложение об усилении уголовно-
правовой охраны несовершеннолетних лиц от насиль-
ственных преступлений против половой неприкосно-
венности в целом возражений не вызывает», — гово-
рится в официальном отзыве ВС РФ.

Судом были высказаны лишь замечания юридиче-
ско-технического характера, касающиеся уточнения 
некоторых формулировок в проекте закона.

«Ужесточение закона о пожизненном заключении 
педофилов-рецидивистов в случае принятия позво-
лит избежать повторных насильственных сексуальных 
преступлений против подростков», — считает в свою 
очередь официальный представитель Следственного 
комитета РФ Светлана Петренко.

По ее словам, пенитенциарная система направлена 
на исправление осужденных, и в большинстве случаев 
этого удается достичь. «Однако есть исключения. Еже-
годно выносится порядка 50 приговоров за соверше-
ние изнасилований и насильственных действий сексу-
ального характера в отношении лиц, уже имеющих су-
димость за преступление против половой неприкосно-
венности несовершеннолетних», — уточнила она.

Согласно действующему законодательству пожиз-
ненное грозит только ранее судимым за педофилию при 
условии совершения ими аналогичного преступления в 
отношении ребенка младше 14 лет. Внесенным же в Гос-
думу законопроектом предлагается распространить 
максимальное наказание в виде пожизненного срока 
на аналогичные повторные преступления в отношении 
всех несовершеннолетних,  не достигших 18 лет. Кроме 
того, предложено расширить применение пожизненно-
го заключения на случаи совершения преступления в 
отношении двух и более несовершеннолетних, а также, 
если преступление сопряжено с совершением другого 
тяжкого или особо тяжкого преступления.  

Ставки 
не поднимать

Одновременно с оформлением кредита ему 
пришлось по требованию банка подписать до-
говор страхования своей жизни и здоровья.

Подобная процедура является обычной практикой 
при получении кредита во всех банках. Но навязанный 
кредит был мужчине неудобен по многим параметрам, 
одними из которых были сроки страхового договора — 
на год больше, чем время, на который был взят кредит.

Наш герой, получив кредит, в течение одного дня 
расторг невыгодную ему страховку и заключил такую 
же, но — с другой фирмой. В новом договоре выгодопри-
обретателем значился банк, в котором он взял кредит. 
В ответ банк тут же поднял ему ставку кредита с 11,9 до 
17,9 процента годовых. Ошарашенный заемщик обра-
тился с иском в суд. Там истец рассказал, что навязан-
ный банком договор был ему со всех сторон не выго-
ден, в том числе и по срокам. «Банковская» страховка 
его жизни и здоровья была на три года. Новая — на год. 

Но в местном суде гражданину не повезло — суд 
встал на сторону банка. В решении суда сказано, что 
повышение ставки по вкладу было законным, так как 
мужчина «не исполнил обязанности по страхованию 
жизни и здоровья». А такие обязанности прописаны 
в его договоре с 
банком.

Позже, когда наш 
герой стал оспари-
вать такое решение, 
апелляция и касса-
ция заявили, что со-
гласны с позицией 
первой судебной 
инстанции.

Правда, они еще 
добавили, что но-
вый договор, кото-
рый заключил гра-
жданин с другой 
страховой компанией, — «не соответствует требовани-
ям банка, в части одновременности заключения дого-
вора страхования с кредитным договором». 

Пришлось человеку дойти до Верховного суда РФ, 
где материалы дела изучили и с доводами заемщика со-
гласились. Проанализировав спор, высокий суд напом-
нил коллегам положения Закона «О потребительском 
кредите (займе)».

Там в статье 5 дословно сказано следующее: сторо-
ны могут договориться о необходимости заключения 
договора страхования, который нужен «для исполне-
ния договора о потребительском кредите». Но по тому 
же закону (статья 7), кредитор обязан предоставить за-
емщику потребительский кредит  на тех же условиях 
— сумма, срок возврата и процентная ставка, если за-
емщик самостоятельно застраховал свою жизнь у дру-
гого страховщика в пользу банка. Да, высокий суд под-
твердил, что страховщик должен соответствовать кри-
териям, установленным кредитором, но «в соответст-
вии с требованиями законодательства РФ».

Требования , о которых сказал Верховный суд, наш 
герой выполнил, назвав в новом договоре страхования 
своей жизни и здоровья банк выгодополучателем, если 
с ним что-то случится.

Верховный суд РФ подчеркнул еще один важный мо-
мент — местный суд не установил, предусматривает ли 
кредитный договор в период своего действия возмож-
ность замены страховой компании и насколько подоб-
ное  условие согласуется с Законом «О потребитель-
ском кредите (займе)». 

По мнению Судебной коллегии, именно местный 
суд обязан был выяснить — не ограничивают ли усло-
вия кредита свободу договора, «которая гарантирова-
на гражданским законодательством всем участникам 
гражданского оборота».

А еще, по мнению Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного суда РФ, местный суд не про-
верил, была ли у нашего героя возможность выбрать 
другую страховую компанию и была ли доведена до его 
сведения информация о том, какие требования предъ-
являет его банк к своим клиентам.

В итоге Верховный суд отменил все принятые по 
этому делу судебные решения и отправил этот спор на 
новое рассмотрение с учетом своих разъяснений.  

ТЕНДЕНЦИЯ Как изменятся торговые центры, чтобы выжить

Неумоллимый спрос

Марина Трубилина 

П
осещаемость торго-
вых центров еще не 
вернулась к доко-
видной. Повысить 
популярность ТЦ 
может увеличение 
доли общепита и 
развлечений, одна-
ко сейчас владель-

цы не решаются на это из-за 
опасения новых ограничений.

Посещаемость торговых 
центров достигает 90% от доко-
видной — в среднем в торговый 
центр приходит около 28 тысяч 
человек в день, сообщили в Рос-
сийском совете торговых цен-
тров. Полного закрытия ТЦ по 
требованию суда, Роспотреб-
надзора или властей сейчас нет, 
но повсеместно вводятся огра-
ничения, в том числе и QR-коды.

В целом за сентябрь, по дан-
ным РСТЦ, торговые центры по-
сетили 34,2 млн человек, в сен-
тябре 2019 года посещаемость 
была около 36,4 млн. Практи-
чески на треть упала за два года 
посещаемость в Центральном 
федеральном округе, на Даль-
нем Востоке посещаемость на 
уровне 2019 года, а в Северо-За-
падном ФО посещаемость рез-
ко возросла, что, по-видимому, 
связано с запуском новых тор-
говых площадей.

В целом объем инвестиций в 
коммерческую недвижимость 
за девять месяцев нынешне-
го года вырос на треть, однако 
доля вложений в торговые цен-
тры, по данным Knight Frank, 
осталась на прежнем уровне — 
9%. Наблюдается рост заинте-
ресованности в инвестицион-
ных сделках с торговой недви-
жимостью, отмечают в РСТЦ, 
однако пока стоимость предло-
жения далеко не всегда устра-
ивает инвесторов. Охлаждает 
интерес инвесторов рост клю-
чевой ставки и ставок по креди-
там, говорит директор департа-
мента торговой недвижимости 
JLL Полина Жилкина, это су-
щественно уменьшает доход-
ность.

Потребительский и инве-
стиционный интерес к тради-
ционным ТЦ будет снижаться, 
считают эксперты Российско-
го аукционного дома. Это свя-
зано с общим снижением до-
ходов населения (нет избытка 

свободных денег на развлече-
ния и шопинг), а также со сло-
жившейся во время пандемии 
привычкой к ограничениям 
широких социальных контак-
тов. «Для торговых центров 
жизнеспособной моделью для 
сохранения уровня заполня-
емости становится миграция 
в сторону развлекательно-ре-
сторанной инфраструктуры, 
что влечет за собой потерю 
арендных ставок и затраты на 
реконцепцию», — отмечает ру-
ководитель департамента про-
даж РАД Наталья Круглова. Эти 
тенденции опять же снизят ин-
терес инвесторов.

«Принципиального измене-
ния покупательского поведе-
ния мы не отмечаем: люди как 
покупали базовые вещи, так и 
продолжают это делать. Из-за 
задержек в логистике мы от-
мечаем некоторую просадку в 
продажах у ряда арендаторов, 
но по мере восстановления ас-
сортимента, размерных рядов, 

сезонной сменяемости коллек-
ций у многих ретейлеров воз-
растают продажи и выручка. 
Это подтверждает, что потре-
бительское поведение стабиль-
но», — говорит президент РСТЦ 
Дмитрий Москаленко.

Постепенный рост доли раз-
влекательных функций ТЦ от-
мечается уже несколько лет. 
Однако сейчас инвесторы осто-
рожно относятся к этому, так 
как зоны общепита и развле-
чений регулярно подвергают-
ся ограничениям и закрытию в 
связи с пандемией, отмечают в 
РСТЦ.

Альтернативой моллам ста-
новятся районные комьюни-
ти-центры, которые позволяют 
удовлетворить местный спрос, 
более гибки в управлении кон-
цепцией и не избыточны по 
площадям, считают в РАД. Од-
нако районные ТЦ не смогут за-
менить полноформатные мол-
лы, говорит региональный ди-
ректор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева. «Зада-
ча районных ТЦ заключается 
в удовлетворении базовых по-
требностей, в таких объектах 
хорошо работают продуктовые 
магазины, детский и семейный 
fashion-сегмент, спортивные и 
образовательные центры, фуд-
корты и сервисы. В силу удоб-

ства расположения они могут 
стать местом встречи местных 
жителей. Но все-таки за целе-
вым шопингом большинство 
продолжают ездить в крупные 
торговые центры, где представ-
лен больший выбор товаров и 
услуг».

У районных центров, распо-
ложенных в жилых массивах, 
есть много преимуществ — лег-
ко добраться на автомобиле, 
удобно зайти по дороге с рабо-
ты, быстро купить продуктов 
или готовой еды, забрать заказ 
в пункте выдачи, говорит Жил-
кина. А потребительский запрос 
на крупные закупки «на ме-
сяц вперед» все чаще реализу-
ется с помощью онлайн-серви-
сов, это служит причиной сни-
жения трафика многих моллов, 
расположенных на удалении от 
жилых массивов. «Однако что 
касается досуга, развлечений 
и еды вне дома, то мы уверены, 
что покупательский спрос вер-
нется на прежний уровень, ког-
да фактор влияния пандемии 
сойдет на нет. Люди будут про-
должать завтракать в кафе, 
ужинать в ресторанах и празд-
новать детские дни рождения 
в развлекательных центрах», — 
считает она.  

Торговые центры неизбежно 
дрейфуют в сторону развития 
общепита и развлечений.

А К Ц Е Н Т

Крупные закупки еды «на месяц вперед» 
во время пандемии ушли 
из торговых центров в онлайн-сервисы
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Именно местный 
суд обязан был 
выяснить — не огра-
ничивают ли усло-
вия кредита свобо-
ду договора

— Читайте также: Верховный суд запретил банкам 
блокировать соцвыплаты на счетах должников 
rg.ru/art/2174489

Гостинец 
для туриста

Нужно учитывать и 
разные типы туризма. 
Для пляжного отдыха, 

скорее всего, нужны высотные 
отели с бассейнами, питание 
по системе «шведский стол». 
Для реабилитации качествен-
ный сервис нужен и в санатори-
ях, спрос на которые даже пре-
вышает интерес к отелям. А вот 
для экскурсионного туризма 
нужны отели, соответствующие 
духу города. Например, в Сузда-
ле больше всего востребованы 
малоэтажные отели в духе рус-
ского деревянного зодчества, 
говорит Ромашкин. Так же как 
на природных территориях, для 
активного, экстремального и 
экотуризма подойдет деревян-
ное одноэтажное строительст-
во с меньшим набором удобств. 
Главное, чтобы такие отели 
были хорошо вписаны в приро-
ду. В целом в России около 70% 
спроса приходится на пляжный 
отдых, 15% — на санаторно-ку-
рортное лечение, 10% — на куль-
турно-познавательные туры, а 
оставшиеся 3—5% — это актив-
ный туризм, походы по горным 
тропам, сплавы по рекам, тре-

кинг, поездки верхом на лоша-
дях, отмечает Ромашкин. Так 
что, например, так называемые 
«президентские маршруты» по 
Тыве, Красноярскому краю, о 
которых говорят в последнее 
время, подойдут ограниченно-
му числу туристов. 

Сейчас в России по нацпро-
екту «Туризм и индустрия го-
степриимства» создадут десят-
ки тысяч новых номеров в го-
стиницах и целые курорты. На 
строительство объектов на 8,5 
тысячи номеров уже заключе-
ны контракты, рассказали «Рос-
сийской газете» в корпорации 
«Туризм.РФ», которая вместе с 
инвесторами и займется разви-
тием инфраструктуры. В строи-
тельство объектов на 4,3 тыся-
чи новых номеров в Краснодар-

ском крае инвесторы планиру-
ют вложить около 66 млрд ру-
блей, сообщил курирующий ту-
ротрасль вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко. Необходимо 
создавать качественный сер-
вис, стимулировать туристов 
отдыхать в России и дальше, от-
метил он.

Нужны гостиницы повы-
шенного комфорта, считают в 
Ростуризме. Спрос на Черно-
морское побережье превыша-
ет качественное предложение, 
потому в высокий сезон растут 
цены, заявляла ранее глава ве-
домства Зарина Догузова. 
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А К Ц Е Н Т

После окончания высокого сезона 
российские гостиницы
зачастую стоят полупустыми

— Обзор «РГ»: Десять лучших 
туристических маршрутов 
конкурса «Открой свою Россию»
rg.ru/art/2178940

КАК СОЗДАЮТ НОВУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ ДЛЯ ТУРИСТОВ

Работа над созданием новой туристской инфра-

структуры идет через мастер-планирование туристи-

ческих территорий и инвестирование в отдельные 

проекты, отмечают в корпорации Туризм.РФ. Для ма-

стер-планирования вместе с регионами сначала 

определяют потенциальные точки роста, где могут 

быть созданы туристические территории, затем раз-

рабатывают концепции, а потом рассчитывают фи-

нансово-экономическую модель. Уже утверждены 

мастер-планы 11 территорий на Алтае и на Байкале. 

Отдельные проекты для инвестирования отбирают 

по трем критериям — рост турпотока, эффективность 

инвестиций и наличие внебюджетных источников 

финансирования. Уже началась работа над создани-

ем всесезонного курорта «Долина Васта» в Сочи, 

многофункционального туристско-рекреационного 

комплекса «Парк «Три Вулкана» на Камчатке, всесе-

зонного экокурорта «Лагонаки» в Адыгее. Гостиницы 

разных категорий звездности планируется постро-

ить вместе с гостиничным оператором Cosmos Hоtel 

Group. Первые отели появятся в Краснодаре, Анапе, 

Екатеринбурге, Омске.
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Сергей Бабкин

М
осковские власти и вра-
чи делают все возмож-
ное, чтобы защитник 

пассажирки метро Роман Кова-
лев как можно скорее вернулся 
к полноценной жизни. Вчера он 
рассказал своим подписчикам в 
Instagram, что пошел на поправ-
ку: медикам удалось собрать сло-
манный нос, существенно спал и 
отек с травмированного глаза.

Накануне сложной опера-
ции поддержать Романа Ковале-
ва пришел мэр Сергей Собянин. 
Глава города поблагодарил его 
за настоящий мужской посту-
пок. Напавших на него преступ-
ников мэр назвал отморозками, 
а защитнику женщин пожелал 
скорейшего выздоровления. «Ро-
ману явно уже лучше, — сказал 
Сергей Собянин, навестив моло-

дого человека. — Врачи будут де-
лать все, чтобы полностью вос-
становить его здоровье».  Пре-
ступники несколько раз ударили 
Романа ногами по голове, в боль-
ницу он попал с множественны-
ми переломами мелких костей 
лица и носа. Как только более-ме-
нее пришел в себя, сразу позво-
нил маме, как мог успокоил. Пер-
вое время, рассказывает Роман, 
он даже не показывал полностью 
свое лицо — распухший глаз скры-
вала повязка. Фактически парень 
на время лечения оказался без за-
работка, на который очень рас-
считывал. Сам он ни разу не по-
просил денег ни у города, ни и у 
подписчиков, количество кото-
рых за несколько дней достигло 
почти 20 тысяч. «За помощью не 
привык обращаться, — говорил 
Роман Ковалев. — Но многие спра-
шивают реквизиты. И на работу я 

явно не скоро смогу выйти, так 
что любая поддержка не будет 
лишней». В свою очередь Сергей 
Собянин поручил руководству 
метрополитена выделить постра-
давшему материальную помощь 
2 миллиона рублей.

СК забрал себе материалы 
уголовного дела по факту изби-
ения. Ранее полиция квалифи-
цировала преступление как ху-
лиганство, однако СК трактовал 
по более серьезной статье — по-
кушение на убийство. Все трое 
подозреваемых были быстро за-
держаны. Как отметил Сергей 
Собянин, в этом заслуга и наря-
да полиции, и машиниста поезда, 
который вовремя передал ин-
формацию в оперативные служ-
бы. Власти города благодарят 
женщину-очевидца, которая тут 
же сообщила о преступлении по 
громкой связи в вагоне.   
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РЕЗОНАНС Избитый в метро 
защитник пассажирок идет на поправку

Рыцарский Роман

Сергей Собянин поблагодарил Романа Ковалева за настоящий мужской поступок и пожелал скорейшего выздоровления.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

В Италии могут 
признать цикл 
вакцинации 
«Спутником V»

РИМ МЕНЯЕТ 
ПОДХОДЫ
Нива Миракян,
«Российская газета»

С 15 октября ковид-сертифи-
кат, подтверждающий отсутст-
вие коронавируса или наличие 
иммунитета к нему, станет обя-
зательным для всех категорий 
работающих жителей Италии. 
Без него сотрудники госучре-
ждений и частных компаний 
не только не смогут выполнять 
свои профессиональные обя-
занности, но и лишатся зарпла-
ты, начиная с пятого дня отсут-
ствия на рабочем месте без ува-
жительной причины. По оцен-
кам правительства, эти меры 
затронут 23 миллиона человек, 
при этом около 80 процентов 
итальянцев в возрасте от 12 
лет уже сделали прививку. Не-
смотря на эти вдохновляющие 
цифры, есть все предпосыл-
ки предполагать, что ситуация 
может выйти из-под контроля 
уже в первый день вступления в 
силу ограничений. Причин для 
этого хватает. Самая главная и 
сложно разрешимая касается 
100—150 тысяч иностранных 
рабочих — сиделок, домработ-
ников, строителей, сельхозра-
бочих и других категорий тру-
доспособного населения, вак-
цинированных препаратами, 
не признанными европейским 
регулятором. К ним необходи-
мо еще добавить итальянцев, 
перемещающихся по рабочим 
вопросам между родиной и Рос-
сией, Китаем, Латинской Аме-
рикой и соседним Сан-Марино. 
Они, будучи привитыми «ино-
странными вакцинами», также 
рискуют оказаться вне игры. 
Единственный выход — каждые 
48 часов делать тест на ковид, 
который стоит от 15 до 22 евро. 
Италия включила в систему 
«зеленых пропусков» лишь гра-
ждан (итальянских и иностран-
ных), привитых одобренными 
на территории ЕС вакцинами.  
Видимо, прекрасно отдавая от-
чет в том, чем может обернуть-
ся грядущая пятница для так и 
не оправившегося после панде-
мии рынка труда и экономики 
страны, медицинские власти 
неожиданно изменили ритори-
ку. Так, по словам, представи-
теля итальянского минздрава 
Джанни Рецца, правительство 
рассматривает два варианта, 
которые могут позволить рос-
сиянам, привитым «Спутни-
ком V», приезжать и работать 
в Италии. Не исключается при-
знание полного цикла вакцина-
ции российским препаратом.   

МНЕНИЕ Руководство НАТО не нашло никакого другого подхода к Москве,
кроме как сократить до минимума представительство России в Брюсселе

Путь в никуда
Игорь Иванов
министр иностранных дел 
России (1998—2004 гг.), 
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД)

Н
есколько дней назад ге-
неральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг 

сообщил о высылке несколь-
ких сотрудников Постоянно-
го представительства России 
при альянсе. В оправдание та-
кого решения не нашли ничего 
лучшего, чем использовать тра-
диционный набор утвержде-
ний о «враждебной деятельнос-
ти» России в странах — членах 
альянса. Как водится, никаких 
доказательств или примеров 
такой деятельности приведено 
не было. Складывается впечат-
ление, что в руководстве блока 
последовательно продолжается 
курс на разрушение всего того, 
что было создано совместными 
усилиями Москвы и Брюсселя в 
сфере укрепления европейской 
безопасности за последние два 
десятилетия. Постоянное пред-
ставительство России при НАТО 
приступило к полноценной ра-
боте в 2003 году, после того как 
28 мая 2002 года в Риме был уч-
режден Совет Россия — НАТО 
(СРН). Сейчас можно много 
спекулировать относительно 
того, почему два десятилетия 

назад стороны пошли на созда-
ние Совета Россия — НАТО и на-
сколько совместная работа в 
рамках новой структуры откры-
вала путь к изменению военно-
политической ситуации на ев-
роатлантическом пространстве 
и в мире в целом. 

Вместе с тем полагаю, что 
трудно возражать против кон-
статации того, что к началу XXI 
века в мире стала складываться 
ситуация, требующая пересмо-
тра старых догм периода «холод-
ной войны». И прежде всего это 
касалось проблем безопасности. 
К этому времени на Западе здра-
вомыслящие политики начина-
ли осознавать, что угрозы миру 
и международной безопасно-
сти исходят совсем не от России. 
На первый план стали выходить 
глобальные вызовы, такие как 
терроризм, угроза распростра-
нения оружия массового пора-
жения, незаконные миграции, 
региональные кризисы, проти-
водействие которым в одиноч-
ку становилось явно не под силу 
даже самым крупным и мощным 
государствам. Первой с вызовом 
глобального терроризма стол-
кнулась как раз Россия. Вслед за 
Россией эта угроза в самой жест-
кой и драматической форме ко-
снулась Соединенных Штатов и 
многих других стран. 

Президент России Владимир 
Путин по итогам встречи с ге-

неральным секретарем НАТО 
Джорджем Робертсоном в ноя-
бре 2002 года следующим обра-
зом определил видение нашей 
страной ее отношений с НАТО: 
«Мы не ставили раньше вопро-
са о полноформатном участии в 
НАТО. И сегодня этот вопрос не 
ставим. Но если наши отношения 
с НАТО будут развиваться так же 
позитивно, как это происходит 
на данный момент, если НАТО 
будет трансформироваться, про-
водить соответствующую рефор-
му у себя внутри, если наше со-
трудничество будет соответство-
вать национальным интересам 
Российской Федерации, если это 
будет такой инструмент, с помо-
щью которого мы сумеем реали-
зовать свои национальные инте-
ресы, то сотрудничество с НАТО 
будет расширяться, видоизме-
няться и будет более полнофор-
матным и более полным».

С момента создания Совета 
Россия — НАТО прошло уже по-
чти 20 лет. Можно ли считать, 
что эксперимент удался? И да, 

и нет. С одной стороны, мы все 
имели возможность убедиться 
в том, что диалог и сотрудниче-
ство принципиально возможны. 
За эти годы в рамках совместных 
рабочих групп вырабатывались 
решения, реализация которых 
отвечала фундаментальным ин-
тересам обеих сторон.  С другой 
стороны, мы убедились и в том, 
что стереотипы старого мыш-
ления все еще глубоко сидят в 
головах некоторых западных 
стратегов и что Россия в их гла-
зах по-прежнему предстает как 
главный и незаменимый фактор, 
цементирующий «западную со-
лидарность». Иначе чем можно 
объяснить то, что во время воз-
никновения острых конфликтов 
в Южной Осетии или на Украине 
руководство НАТО вместо того, 
чтобы срочно созывать заседа-
ние Совета Россия — НАТО, нао-
борот, замораживает его работу 
и вообще все контакты с россий-
ской стороной?

Теперь руководство НАТО не 
нашло никакого другого подхо-

да к Москве, кроме как сокра-
тить до минимума представи-
тельство России в Брюсселе. С 
какой целью все это делается? 
Нетрудно догадаться. В альянсе 
уже кипит работа по подготовке 
очередного саммита государств 
— членов НАТО, намеченного на 
2022 год в Мадриде. Там плани-
руется утвердить новую страте-
гическую концепцию альянса, 
чтобы сделать его «еще более 
сильным». 

Решить эту задачу на фоне 
провального бегства вооружен-
ных сил блока из Афганистана — 
дело не из легких. Поэтому уже 
сейчас предпринимаются на-
стойчивые усилия переключить 
внимание на поиск врага, оправ-
дывающего дальнейшее суще-
ствование альянса и очередное 
увеличение военных бюджетов 
его членов. В концепции, как 
следует из отдельных заявле-
ний, НАТО собирается вернуть-
ся к своей прежней риторике, 
рассматривая в качестве угрозы 
Россию, а заодно и Китай. 

В НАТО, видимо, хотели бы 
к очередному саммиту вообще 
распрощаться с Советом Рос-
сия — НАТО. Вот и провоцируют 
Москву на принятие ответных 
мер, которые, несомненно, по-
следуют в самое ближайшее вре-
мя. Они, по всей видимости, за-
тронут как продолжение рабо-
ты российского представитель-

ства при НАТО в Брюсселе, так и 
судьбу Информационного бюро 
НАТО в Москве. Как известно, 
любая международная органи-
зация может эффективно вы-
полнять свою миссию только в 
том случае, если в этом на деле, а 
не только на словах заинтересо-
ваны ее участники.  Если в НАТО 
решили, что Совет Россия — 
НАТО по какой-либо причине им 
уже не нужен, то пусть и берут на 
себя ответственность за его лик-
видацию. Однако даже такой не-
дальновидный и потенциально 
опасный шаг НАТО не снимает с 
повестки вопроса о будущей ар-
хитектуре безопасности на ев-
роатлантическом пространстве. 

Новые вызовы и угрозы без-
опасности все больше расша-
тывают всю систему междуна-
родной безопасности. А пото-
му задача выстраивания пол-
ноценного равноправного диа-
лога между Москвой и Западом 
по всему комплексу вопросов 
стратегической стабильности 
остается более актуальной, чем 
когда бы то ни было. Отсутст-
вие такого диалога в нынешних 
условиях сопряжено со слиш-
ком высокими рисками для всех 
сторон. Болезнь, конечно, мож-
но на время загнать вглубь, но 
надолго ли?   

Полную версию статьи читайте 
на сайте rg.ru/art/2186286

В МИРЕ

ТАЛАНТЛИВ И СМЕЛ

Диана Ковалева

Главный редактор российского издания «Новая газе-
та» Дмитрий Муратов стал лауреатом Нобелевской 
премии мира за 2021 год. Вместе с ним награды удос-
тоилась американо-филиппинская журналистка Ма-
рия Ресса.

Нобелевский комитет отметил их усилия «по защи-
те свободы выражения мнений, что является обяза-
тельным условием для демократии и прочного мира». 
«Свободная, независимая и основанная на фактах 
журналистика служит для защиты от злоупотребле-
ния властью, лжи и военной пропаганды… комитет 
убежден, что свобода слова и свобода информации по-
могают обеспечить информированность обществен-
ности… Присуждение Нобелевской премии мира Ма-
рии Рессе и Дмитрию Муратову призвано подчеркнуть 
важность защиты этих основных прав», — говорится в 
заявлении комитета. Журналистам выплатят 10 мил-
лионов шведских крон (около 82 миллионов рублей), 
которые они разделят пополам. Дмитрий Муратов уже 
заявил, что переведет свою часть денежной составля-
ющей награды на благотворительность.  Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков поздравил ре-
дактора «Новой газеты», отметив, что тот «последо-
вательно работает по своим идеалам. Он привержен 
своим идеалам, он талантлив, он смел, и, конечно, это 
высокая оценка». Муратова и Рессу поздравили так-
же Управление Верховного комиссара ООН по правам 
человека (УВКПЧ) и первый президент СССР Михаил 
Горбачев. Последний, сам будучи лауреатом Нобелев-
ской премии мира, назвал Муратова смелым и чест-
ным человеком и обещал поздравить его лично, как 
только сможет с ним связаться. «Это хорошая, очень 
хорошая новость, не просто новость, а событие. Это 
отличное прибавление в наших рядах, среди Нобелев-
ских лауреатов. Эта награда поднимает значение прес-
сы в современном мире на большую высоту. Уверен: 
оба лауреата заслужили ее», — сказал Горбачев. Напом-
ним, что Муратов стал третьим россиянином, полу-
чившим эту награду. Ранее ее удостаивались Горбачев 
и правозащитник Андрей Сахаров.  

КАК НЕ СЖЕЧЬ МОСТЫ 

Александр Рар, немецкий политолог

Я очень рад, что моя новая книга, которая в начале 
этого года увидела свет в Германии, теперь дошла и 
до российского читателя. На днях в Русском доме в 
Берлине состоялась ее презентация. На русском язы-
ке книга вышла под названием «Ослепление. Как Ев-
ропа теряет Россию». Она приурочена к историче-
ской дате — тридцатилетию со времен развала СССР. 
Думаю, самое время разобраться, почему отноше-
ния России и Германии (шире — России и Европы) пе-
реживают столь серьезный кризис, как мы вообще к 
этому пришли. Между нами накопилась критическая 
масса непонимания и обид, о которых нельзя мол-
чать. При этом на Западе искренне не понимают, за 
что Россия может обижаться на Европу. Мои соци-
альные расследования подтверждают то, что немцы 
никак не хотят признавать: Россию попросту вытал-
кивают из Европы. Например, никто не спрашивает 
обычных российских предпринимателей, не олигар-
хов, как они чувствуют себя в Германии. А им массо-
во закрывают счета, причем без объяснения причин. 
Ситуация с телеканалом RT — вершина айсберга. По-

добное происходит уже три-четыре года, причем по-
головно. Негласно в банках признают, что немецкие и 
европейские надзорные органы серьезно осложнили 
им работу с российскими клиентами, с российским 
капиталом, стали требовать доскональных допол-
нительных проверок, чего раньше не было. Многие 
банки просто не могут позволить себе иметь двух-
трех сотрудников, которые занимались бы только 
русскими, поэтому отказывают им в обслуживании. 
И неважно, что человек может жить в Германии всю 
жизнь и иметь безупречную финансовую репутацию. 
Интересные вещи рассказывает молодежь, которую 
я опрашивал через Фонд Горчакова. Раньше россияне 
при общении с немецкими сверстниками могли ухо-
дить от споров на горячие темы, но сейчас это стано-
вится все труднее. Молодые немцы ведут себя все аг-
рессивнее, начинают учить жизни молодых людей из 
России, призывают их эмигрировать. Раньше такого 
не было.

Проблема в том, что наши страны все больше ухо-
дят от диалога, причем с подачи немецкой стороны. По 
большому счету немцам не слишком интересно, что на 
самом деле происходит в России.  При этом игнориру-
ется тот факт, что Россия — огромная сильная страна, с 
которой у нас общая европейская история. Между на-
шими народами есть особое притяжение, в становле-
нии Российского государства немцы оставили особый 
след. Но у этого явления есть и оборотная сторона — не-
приязнь, вызванная снобизмом немцев, их неустан-
ным стремлением поучать. Не случайно я взял за эпиг-
раф известную поговорку «Что русскому хорошо, то 
немцу смерть». Так в России говорили еще в XIX веке, 
во времена Достоевского. И я специально углубился 
в русскую литературу и историю, чтобы проследить 
истоки наших отношений друг к другу, понять разницу 
менталитетов. Параллели с сегодняшним днем очевид-
ны. По моему убеждению, на 90 процентов конфликт 
между Россией и Германией — именно ценностный, ци-
вилизационный.  

Подготовила Екатерина Забродина

А К Ц Е Н Т

В альянсе, видимо, хотели бы к очеред-
ному саммиту вообще распрощаться 
с Советом Россия — НАТО

А Польша против

Так что же произош-
ло на европейском по-
литическом Олимпе 

— революция Варшавы против 
«местных небожителей» или 
недоразумение, которое поль-
ские власти теперь пытают-
ся всеми силами замять в ходе 
непубличных переговоров с 
Брюсселем? Судя по звучащим 
из Польши объяснениям — ско-
рее последнее. Популистское 
решение польского премьера 
Матеуша Моравецкого обра-
титься в Конституционный 
суд, чтобы тот разъяснил име-
ет ли законодательство единой 
Европы приоритет над поль-
ской конституцией, в одноча-
сье превратило Варшаву в евро-
пейского изгоя и «мальчика для 
битья». Изгоя, потому что на го-
ризонте не видно государств, 
которые из солидарности под-
держали варшавский демарш, 
в то время как старожилы ЕС 
— Франция, Германия, Люк-
сембург, напротив, настроены 
весьма решительно и пригрози-
ли полякам изгнанием из блока 
де-факто. А «мальчиком для би-
тья» Варшава рискует стать, по-
скольку на ней европейские ин-
ституты намерены отработать 
механизм, как наказывать тех, 
кто вносит смуту и не выполня-
ет европейские законы. К тому 
же еврочиновники уже убеди-

лись — польские принципы лег-
ко продаются и так же легко 
покупаются. Еще недавно не-
сколько польских воеводств с 
гордостью объявляли свои тер-
ритории «зонами, свободными 
от ЛГБТ-идеологии». Но стои-
ло Брюсселю лишить эти вое-
водства денег, поступавших из 
европейских фондов, как поля-
ки заявили, что ничего против 
ЛГБТ-сообщества не имеют и их 
неправильно поняли.

Сегодня схожая возня про-
исходит вокруг решения Кон-
ституционного суда Польши. 
Варшава боязливо плюнула в 
направлении Брюсселя, но сде-
лала это таким образом, что-
бы до того ничего не долетело. 
И чтобы в европейских инсти-
тутах не обиделись настолько, 
чтобы отправить поляков с их 
непомерными национальными 
амбициями восвояси из Евросо-
юза. А перепуганный собствен-

ной смелостью премьер Поль-
ши Матеуш Моравецкий по-
спешно объявил: «Место Поль-
ши есть и будет в европейской 
семье народов». Еврокомиссия, 
по его словам, «кажется поняла 
нас неправильно». Но, как гово-
рил царь Иван Грозный в коме-
дии «Иван Васильевич меняет 
профессию»: «Да как же тебя 
понять, кoли ты ничего не гово-
ришь?»

Впрочем, о реальных причи-
нах конституционного демарша 
глава польского правительства 
по понятным причинам распро-
страняться не стал. За него это 
подробно сделали эксперты. 

Ключевых причин две. Пер-
вая — внутриполитическая: 
правящая в стране партия 
«Право и справедливость» оби-
делась на негативную оценку 
со стороны Европейского суда 
польской системы правосудия. 
Варшава утверждает, что в этих 

вопросах не наделяла Евросо-
юз полномочиями и потому не 
желает нравоучений со сторо-
ны Брюсселя. Вторая причина 
вытекает из первой — Польша 
рассчитывала получить «жир-
ный кусок» из созданного Евро-
союзом так называемого фонда 
восстановления и устойчиво-
сти размером в 750 миллиардов 
евро. Поляки претендовали на 
23 миллиарда евро в виде гран-
тов и еще на 32 миллиарда в 
виде дешевых кредитов. Прави-
тельство Моравецкого даже на-
писало «Государственный план 
восстановления», где распре-
делило эти деньги. Но 1 сентя-
бря еврокомиссар по вопросам 
экономики Паоло Джентилони 
недвусмысленно сообщил, что 
выделение денег из фондов ЕС 
по-прежнему является предме-
том переговоров с Варшавой, 
касающихся «как хорошо зна-
ют польские власти» в том чи-
сле вопросов приоритетности 
права Евросоюза. Иными сло-
вами, денег не будет до тех пор, 
пока Варшава не выполнит при-
нятые Еврокомиссией и Евро-
судом решения. 

Остаться без европейских 
миллиардов стало бы самоу-
бийственным шагом для правя-
щей в Польше партии «Закон и 
справедливость». Вот и решила 
Варшава поднять ставки в рас-

чете, что их европейские оппо-
ненты, испугавшись «поднятой 
ударной волны», дадут слаби-
ну и сядут за стол переговоров. 
Но польский план по «обмену 
денежных знаков на правовое 
государство», может с треском 
провалиться, похоронив под со-
бой правительство, если пред-
седатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен выполнит угрозу 
и «задействует все доступные 
средства», чтобы обеспечить 
верховенство европейского 
права. В этом ее уже поддержал 
европарламент. И теперь если 
Варшава не сумеет вылавиро-
вать из возникшей щекотливой 
ситуации, которая, как пишут 
европейские СМИ «затрону-
ла само сердце Евросоюза», то 
итог дальнейшего противостоя-
ния очевиден. Конечно, Польша 
не обанкротится без европей-
ских денег и «де-юре» останет-
ся в составе ЕС, поскольку без 
добровольного согласия нико-
го изгнать из союза невозмож-
но. Но при этом наверняка Вар-
шаву будут ущемлять в правах 
и публично заклеймят главным 
противником европейского 
единства. Со всеми вытекающи-
ми из этого статуса финансовы-
ми и моральными потерями.        

Премьеру Матеушу Моравецкому 
предстоят тяжелые объяснения 
с коллегами по ЕС.

А К Ц Е Н Т

Варшава боязливо плюнула
в направлении Брюсселя,
но сделала это таким образом,
чтобы до того ничего не долетело
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В своей новой книге Александр Рар разбирается, кто и зачем 
выталкивает Россию из Европы.
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ЧП Атомная субмарина США попала в «подводное ДТП»

Удар о неизвестность

Александр Гасюк

О
пасный инцидент, 
чреватый крупной 
экологической ка-
тастрофой,  про-
изошел в Южно-
Китайском море с 
участием амери-
канской атомной 
подводной лодки 

(АПЛ). Как стало известно из 
опубликованного 8 октября ко-
роткого сообщения 7-го фло-
та США (отвечает за операции 
в западной части Тихого и вос-
точной части Индийского оке-
ана), субмарина Connecticut 
столкнулась под водой с чем-
то неизвестным, в результа-
те чего различные ранения и 
травмы получили 11 членов ее 
экипажа. Все подробности про-
изошедшего в силу понятных 
причин держатся Пентагоном в 
строгом секрете. 

В оборонном ведомстве США 
лишь уточнили, что ударившая-
ся о НПО — неопознанный под-
водный объект — многоцелевая 
субмарина класса Seawolf на-
ходится в «безопасном и ста-
бильном» состоянии, а атом-
ный реактор и другие критиче-
ски важные системы корабля не 
пострадали. Впрочем, тот факт, 
что после столкновения под-
лодка в течение недели ковы-
ляла до базы ВМФ США на Гуа-
ме исключительно в надводном 
положении, говорит, вероятно, 
о причиненном передней части 
АПЛ Connecticut значительном 
ущербе, напрямую отразив-

шемся на управляемости лодки 
и ее способности погружаться.  

Отметив, что будет проведе-
но «полное расследование про-
изошедшего в международных 
водах инцидента», американ-
ские военные ни словом не об-
молвились ни о том, где именно 
в Индо-Тихоокеанском регионе 
произошло «подводное ДТП», 
ни о глубине или скорости дви-
жения корабля. Военно-техни-
ческих причин тому множество, 
но политика, судя по всему, иг-
рает ключевую роль. В контек-
сте подтвержденной агентством 
Reuters договоренности Вашин-
гтона и Пекина о проведении 
виртуального саммита лидеров 
США и КНР до конца текуще-
го года американская сторона 
крайне заинтересована в том, 
чтобы не привлекать к этому 
инциденту большого внимания 
и «спустить его на тормозах».

Между тем что именно делала 
Connecticut в Южно-Китайском 
море, суверенитет над частью 
которого стремится утвердить 
Китай путем закрепления своих 

прав на 200-мильную эксклю-
зивную экономическую зону, 
остается большим вопросом. 
Возможно, речь шла о рутин-
ном патрулировании американ-
ской АПЛ важнейшего для Пеки-
на района Малаккского пролива 
(через который проходит около 
60 процентов китайской торгов-
ли и до 80 процентов китайско-
го импорта углеводородов). Од-
нако с учетом известных фактов 
о базировании подводных стра-
тегических ракетоносцев КНР в 
этом районе (из него они выхо-
дят на оперативный простор Ти-
хого океана), вероятнее всего, 
малошумная Connecticut осу-
ществляла слежку, скрытно из-
учая акустические следы кора-
блей потенциального противни-
ка, в первую очередь современ-
ных китайских атомных ракет-
ных крейсеров класса «Цзинь» 
(проект 094).

Неудивительно, что офици-
альный Пекин призвал США 
немедленно раскрыть между-
народному сообществу инфор-
мацию о подводном происше-

ствии. «Китай глубоко обеспо-
коен этим инцидентом. США 
и другие вовлеченные в него 
страны должны проинформи-
ровать о соответствующих де-
талях, в том числе сообщить 
точное место происшествия, 
цель этого похода, подробности 
о том, с чем столкнулась субма-
рина, имела ли место утечка ра-
диации и был ли причинен вред 
окружающей среде», — цитиру-
ет слова официального предста-
вителя МИД КНР Чжао Лицзянь 
газета South China Morning Post. 
По мнению китайского дипло-
мата, американцы «затягива-
ют публикацию информации об 
этом инциденте и пытаются за-
мять его, действуют непрозрач-
но и безответственно».

Понятно, что раскрывать 
все карты произошедшего с 
Connecticut США не будут — вы-
давать военные секреты о сво-
их подводных силах не в пра-
вилах американцев. Однако во-
прос, как могло случиться опа-
сное своими непредсказуемы-
ми последствиями столкнове-
ние на относительно современ-
ной подводной лодке (данная 
АПЛ построена в конце 1990-х 
годов), волнует как американ-
ских, так и китайских военных 
экспертов. Первые допускают, 
что гидроакустическая стан-
ция субмарины могла не обна-
ружить прямо по курсу движе-
ния корабля затонувшее судно 
или грузовой контейнер. Вто-
рые указывают на возможное 
столкновение с неотмеченным 
на карте подводным холмом, 

что в свою очередь говорит как 
о проблемах с топографией в 
штабах Тихоокеанского флота 
США, так и неполадках в обору-
довании корабля.

Особо подчеркивается, что 
подобные инциденты уже име-
ли место. Так, в 2005 году аме-
риканская подводная лодка San 
Francisco на полном ходу прота-
ранила подводную гору непода-
леку от Гуама. Тогда погиб один 
и были серьезно травмированы 
еще 24 матроса, а вся носовая 
часть корабля, по данным СМИ, 
превратилась в «смятую банку 
от кока-колы», и лишь чудом ко-
рабль избежал гибели. Кроме 
того, еще свежо в памяти про-
изошедшее 2009 году в Атлан-
тике столкновение британской 
субмарины Vanguard с фран-
цузской Le Triomphant — оба ко-
рабля получили повреждения, 
но остались на плаву. 

Что бы ни произошло на са-
мом деле с Connecticut В Южно-
Китайском море, ясно одно — на-
ращивание военного присутст-
вия США и их союзников в этом 
регионе с чрезмерной концен-
трацией боевых плавсредств в 
ограниченном географическом 
пространстве несет серьезные 
риски. И не исключено, что в 
результате бряцания оружием 
прямо под носом Китая в ито-
ге пострадать могут именно те, 
кто целенаправленно идет на 
эскалацию.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Выборы 
в Чехии 
завершились 
победой 
коалиции 
из трех правых 
партий

СБИЛИСЬ 
С КУРСА
Владимир Снегирев

В ходе двухдневного голосова-
ния союз трех политических 
сил под названием «Вместе» 
набрал 27,77 процента. Следом 
идет возглавляемое премьером 
Андреем Бабишем движение 
ANO (27,15 процента).  В ни-
жней палате чешского парла-
мента будут также представле-
ны «Пиратская партия» в коа-
лиции с движением «Старосты 
и независимые» и партия «Сво-
бода и прямая демократия». 
Впервые в послевоенной исто-
рии депутатские мандаты не 
получат коммунисты, за стена-
ми парламента оказались и со-
циал-демократы.

«Вместе» объединяет пра-
волиберальную Гражданскую 
демократическую партию во 
главе с бывшим министром 
образования Петром Фиалой, 
христианских демократов и 
партию TOP-9.  Наблюдатели 
считают успех правых либера-
лов вполне предсказуемым на 
фоне тех проблем, которые се-
годня переживает Чехия в свя-
зи с пандемией. Избиратели 
повелись на обещания скоро-
го экономического роста, ко-
торые им посулили. Что же ка-
сается провала левых, то они 
явно не сумели мобилизовать 
свой электоральный ресурс. В 
тех регионах, которые счита-
ются оплотом коммунистов и 
социал-демократов, зафикси-

рована самая низкая явка на 
избирательные участки. Кста-
ти, в целом чехи продемон-
стрировали вполне достойный 
уровень гражданской созна-
тельности, их средняя явка со-
ставила 65 процентов. 

Выборы прошли, но полити-
ческая интрига все еще остает-
ся, и теперь она будет связана с 
формированием нового прави-
тельства. Дело в том, что прези-
дент Милош Земан еще раньше 
заявил о том, что поручит фор-
мирование кабинета не побе-
дившей коалиции, а лидеру той 
партии, которая наберет боль-
шинство голосов. В данном слу-
чае это движение Андрея Ба-
биша  ANO («Акция недоволь-
ных граждан»), ему достанется 
треть из двухсот парламент-
ских кресел. 

В свою очередь лидеры пра-
вых тоже попытаются объеди-
ниться, чтобы получить боль-
шинство голосов в нижней па-
лате, они уже начали консуль-
тации на сей счет. Иначе гово-
ря, вполне может повториться 
ситуация четырехлетней дав-
ности, когда страна жила без 
правительства более восьми 
месяцев: Андрей Бабиш с бла-
гословения президента пред-
лагал свой вариант кабинета, 
а парламентское большинство 
голосовало против. 

Конечно, в связи с итогами 
выборов возникает вопрос: а 
что изменится теперь в отноше-
ниях между Россией и Чехией? 
Профессор Высшей школы эко-
номики Олег Солодухин счи-
тает, что поводов для оптимиз-
ма нет: 

— Во-первых, сам процесс 
формирования правительст-
ва будет достаточно длитель-
ным и займет, скорее всего, не 
один месяц. Во-вторых, силы, 
которые сегодня претендуют 
на власть в Чешской Республи-
ке, никак не относятся к России 
дружественно, что они демон-
стрировали неоднократно и по 
разным поводам. Так что, как 
мне кажется, речь идет не об 
улучшении отношений, а о том, 
чтобы не допустить их дальней-
шего ухудшения. 

В воскресенье состоялась 
встреча премьера Андрея Ба-
биша и президента Милоша 
Земана. Как считают чешские 
журналисты, во время нее об-
суждались итоги выборов . Сра-
зу после встречи президент был 
срочно госпитализирован в во-
енный госпиталь Праги. 

Неясно, как относительно новая 
подлодка USS Connecticut 
(на фото в 2018 году) могла 
не заметить препятствие.

А К Ц Е Н Т

Понятно, что раскрывать все карты 
произошедшего с Connecticut 
США не будут — выдавать военные 
секреты о своих подводных силах 
не в правилах американцев

Вполне может 
повториться 
ситуация четырех-
летней давности, 
когда Чехия жила 
без правительства 
более восьми 
месяцев 

РАЗРЕШИТЕ 
ПРЕДСТАВИТЬСЯ: ЦАРЬ
Кто такой худрук театра? На что имеет он право, а на 
что — никогда?

Художественный руководитель Московского те-
атра имени Ермоловой Олег Меньшиков вместе с 
Сергеем Окуневым на малой сцене театра поставил 
пьесу Осборна «Оглянись во гневе». Оказывается, в се-
годняшнем театре есть режиссеры, которым интере-
сно потрясать зрителя не бесконечными придумками, 
а искусно заплетенной психологической вязью. Есть 
режиссеры, которые занимаются в театре не самим со-
бой, а актерами. И есть актеры, причем очень молодые, 
которым интересен такой способ существования. 

То есть в эпоху бесконечных потрясений теа-
тральных основ Меньшиков со товарищи ставит 
спектакль в жанре русского психологического теа-
тра, выводя на авансцену не собственную фантазию, 
а умение артистов создавать других, причем очень 
интересных людей. 

Этому спекта-
клю мы решили по-
святить один из вы-
пусков «Наблюда-
теля». Программа 
вышла. В социаль-
ных сетях (в основ-
ном в личных сооб-
щениях) и просто 
при встречах люди 
стали задавать мне 
вопросы: «А чего ты 
совсем не погово-
рил про скандал в 
Ермоловском? Он же там полтеатра выгнал неизвест-
но за что. Не разрешили, что ли?»

Я расстраивал собеседников сообщением о том, что 
на канале «Культура» никто и никогда не отдает мне 
приказов: о чем говорить с героями. Я думал, что скан-
дал в Ермоловском сдулся, да и неинтересно мне про 
пену, интересно — про суть.

Но — нет. Периодически люди начинают рассу-
ждать о противопоставлении худрука и труппы, не до 
конца, увы, понимая: на что имеет право худрук, а на 
что — нет.

Откуда берется худрук? Его назначает Управление 
культуры (в театрах городского подчинения, которых 
большинство) или Министерство культуры (в театрах 
федерального подчинения). Начальники как бы утвер-
ждают: «Вот человек, которому мы доверяем данный 
театр. Например, на три года. Мы хотим, чтобы театр 
был успешным, интересным, кассовым. Просим лю-
бить и жаловать».

Худрук в театре — это, по сути, царь. Марк Захаров 
называл это «добровольной диктатурой». Он имеет 
право на все, разумеется, в рамках закона. Смешно и 
печально читать, когда артисты негодуют по поводу 
того, что с ними не хочет работать худрук и приглаша-
ет со стороны, причем не звезд, а никому не известных 
артистов. Имеет право. Худрук будет строить театр 
с теми, кто ему нужен. А с теми, кто не нужен — будет 
расставаться.

Это проблема не сегодняшнего дня. Так распалась 
Таганка, которую сейчас, по-моему, очень бережно со-
бирает Ирина Апексимова. Так распался МХАТ — и те-
перь это два совершенно разных театра. И там и там 
клянутся именем Станиславского, но создают совер-
шенно разные коллективы.

Сергею Гармашу не понравилось то, что начал де-
лать в «Современнике» Виктор Рыжаков. Он написал 
гневное письмо и ушел из театра. Труппа его не под-
держала. Мне лично (не навязываю) не нравится, когда 
начинают оценивать режиссера ДО того, как он что-то 
сделал. Но шаг выдающегося артиста предельно чест-
ный: я не хочу работать с этим режиссером, ухожу.

Почти тридцать лет назад я ставил свой первый 
спектакль именно в театре имени Ермоловой. И знаю, 
что там есть очень хорошие артисты, но любой худрук, 
отвечающий за жизнь театра, будет выбирать тех, с 
кем ему интересно. Этот выбор предельно субъектив-
ный, но в театре — только так. Тут не работает ни выслу-
га лет, ни предыдущие заслуги.

Управление 
культуры решило, 
что Сергей Газаров 
может одновремен-
но возглавлять два 
театра: Джигарха-
няна и Сатиры. Ва-
лерий Карпин не 
может двумя фут-
больными коман-
дами руководить, 
а один человек дву-
мя театрами — по-
жалуйста. 

Сергея Газарова я впервые увидел, когда он играл в 
первом еще наборе Табакерки. Мне нравятся его спек-
такли. Он человек, безусловно, талантливый. Дай ему 
Бог. Но я понимаю: и в том, и в другом театре он будет 
вынужден кого-то увольнять. Возможно, со скандала-
ми, возможно — тихо. Но иначе новых людей не набрать 
и театр не построить.

Замечательным руководителем театра оказался 
еще один ученик Табакова — Владимир Машков. Что ни 
спектакль в Табакерке, то шлягер. Я всегда хожу в этот 
театр, зная, что получу удовольствие. Между тем из те-
атра уходят актеры, в том числе очень заметные, ска-
жем, Андрей Смоляков или Евдокия Германова. И при-
ходят актеры. Нормальный процесс.

Мы привыкли гордиться русским репертуарным те-
атром, и есть на самом деле чем. Но этот театр создан и 
живет по своим законам. Главный из которых: во главе 
театра стоит лидер, он же — царь. Он — и только он — от-
вечает за жизнь своего коллектива. Он — и только он — 
определяет команду, с которой будет работать. 

Великий актер Кирилл Юрьевич Лавров гордился 
тем, что за время его руководства БДТ не был уволен 
ни один человек, не то что ни один актер, но даже убор-
щицу не уволили. Прекрасно! Лавров строил театр так. 
Это вовсе не означает, что нельзя строить по-другому. 

Актерам сегодня — трудно. Они должны постоянно 
доказывать свою необходимость. У самых талантли-
вых людей это может не получиться просто потому, 
что так сложились обстоятельства. Звездами подчас 
становятся не самые талантливые, а самые везучие. 
Это несправедливо, но это данность.

Не стоит много писать, что на худруке театра лежит 
огромная ответственность. Однако у него есть и очень 
большое право: абсолютная свобода в созидании того, 
что он делает. В том числе и свобода в выборе сорат-
ников. 

Дайте худрукам работать. А потом уже мы будем их 
судить.  

Худрук будет 
строить театр 
с теми, кто ему 
нужен. А с теми, 
кто не нужен — 
будет расставаться

Актерам сегодня — 
трудно. Они должны 
постоянно 
доказывать свою 
необходимость

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ГРОМКОЕ ДЕЛО Себастьян Курц ушел с поста главы правительства Австрии 
из-за расследования прокуратуры 

Из канцлеров в депутаты
Игорь Дунаевский 

А
встрийский канцлер Се-
бастьян Курц оставит 
свой пост из-за рассле-

дования, в рамках которого его 
подозревают в причастности к 
взяточничеству и злоупотре-
блении доверием. Курц, все от-
рицающий и поначалу заявляв-
ший, что из-за скандала свою 
должность не покинет, все же 
решил уступить под мощным 
давлением. Но подчеркнул, 
что расценивать его отставку 
как признание вины не следу-
ет — это вынужденный тактиче-
ский шаг, необходимый для со-
хранения правящей коалиции 
во главе с его Австрийской на-
родной партией (АНП). Млад-
шие партнеры по этой коали-
ции из партии «Зеленые» из-за 
скандала фактически выдви-
нули ультиматум, потребовав 
замены канцлера на «кандида-
та с безупречной репутацией». 
В противном случае «Зеленые» 
грозили на заседании парла-
мента поддержать предложе-
ние оппозиции о вотуме не-
доверия Курцу, занимавшему 
должность главы правительст-
ва с 2017 года.

«Для того чтобы решить па-
товую ситуацию, я хочу освобо-
дить место, чтобы не допустить 
хаоса и обеспечить стабиль-
ность, — пояснил Курц. — Я по-
просил правительственную ко-
манду от АНП обязательно про-
должить работу».

Исполняющим обязанности 
главы правительства Австрии 
может стать министр по евро-
пейским и иностранным де-
лам Александер Шалленберг — 
кандидатуру своего соратника 
Курц, как глава партии, имею-
щей наибольшее число мест в 
парламенте, предложил прези-
денту республики Александе-
ру Ван дер Беллену. «Зеленые» 
дали понять, что этим решение 
довольны и готовы продолжать 
работу в коалиции с АНП. А зна-

чит, досрочных выборов в Ав-
стрии, как это было в 2019 году, 
скорее всего не предвидится.

Что до Курца, то хоронить 
карьеру 35-летнего полити-
ка было бы преждевременным. 
Рейтинг популярности у ушед-
шего канцлера достаточно вы-
сокий, а с проблемами ему стал-
киваться не впервой. Австрий-

ский политический вундер-
кинд, несмотря на юный воз-
раст, не стеснялся проводить 
самостоятельную внутреннюю 
и внешнюю политику, поэто-
му оппоненты не упускают воз-
можностей раскачать его лодку. 
Два года назад Курц уже уходил 
в отставку из-за скандала «Иби-
ца-гейт», в рамках которого 

под подозрение попал его тог-
дашний партнер по правящей 
коалиции — вице-канцлер и ли-
дер ультраправой Австрийской 
партии свободы (АПС) Хайнц-
Кристиан Штрахе. Но АНП тог-
да убедительно выиграла до-
срочные выборы и Курц вновь 
возглавил правительство. Сей-
час Курц опять уходит с дол-
жности канцлера, но не из поли-
тики. Он заявил, что останется 
лидером АНП и станет депута-
том от партии в Национальном 
совете — нижней палате пар-
ламенте страны. Курц подчер-
кнул, что «попытается внести 
свой вклад» теперь уже в ка-
честве лидера фракции АНП, а 
также «воспользуется шансом 
опровергнуть выдвинутые об-
винения».

Напомним, политическая 
гроза, стоившая Курцу должно-
сти, грянула в середине минув-
шей недели, когда стало извест-
но, что прокуратура по проти-
водействию экономическим 
преступлениям и коррупции 
ведет расследование в отноше-
нии канцлера и лиц из его окру-
жения. Следователи нагрянули 
с обысками в штаб-квартиру 
АНП, ведомство федерально-
го канцлера и минфин, причем 
сделали это в тот момент, когда 
Курц был с визитом в Словении. 
Теперь уже бывшего главу пра-
вительства подозревают в при-
частности к незаконной схеме, 
в рамках которой бюджетные 
средства расходовались через 
минфин на подготовку соцо-
просов в интересах АНП. Проис-
ходило это якобы в 2016—2018 
годах, когда Курц и его партия 
стремительно набирали попу-
лярность. АНП, как считают 
следователи, манипулировала 
общественным мнением, на-
кручивала себе рейтинги да еще 
и оплачивала это из госказны.

Сам Курц назвал выдвину-
тые обвинения «ложными», 
указав, что все расследования 
против него ведутся без кон-
кретных улик. Он призвал пом-
нить о «презумпции невиновно-
сти», подчеркнув, что решение 
о виновности выносит не обще-
ственность на основе сканда-
ла, а суд. Его соратники увере-
ны, что этот скандал — очеред-
ная инсценировка политиче-
ских оппонентов Курца. Ведь он 
является одним из ведущих го-
лосов консервативных полити-
ческих сил в Европе, а против-
ников у них достаточно. Ранее 
Курц уже заявлял, что оппонен-
ты, в том числе социал-демокра-
ты, непрерывно пытаются сме-
стить его с поста главы прави-
тельства Австрии. Так, букваль-
но недавно его допрашивали по 
подозрению в даче ложных по-
казаний перед парламентария-
ми по скандалу «Ибица-гейт».  

Прощаться с Себастьяном Курцом преждевременно: он останется во главе своей партии.

А К Ц Е Н Т

Себастьян Курц не стеснялся проводить 
самостоятельную внутреннюю 
и внешнюю политику, поэтому 
желающих помешать ему хватает
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ОТДЫХ Из Владивостока 
запустили чартеры 
в Египет

От берега 
к берегу

Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Приморский край

Чартерные рейсы из столицы Приморья в Шарм-эш-
Шейх запустила 8 октября авиакомпания Azur Air. 
К побережью Красного моря на самолете Boeing-767 
отправились 332 пассажира.

Время в пути из Владивостока к одному из самых по-
пулярных курортов Египта составляет 12 часов 25 ми-
нут. Отправление в три часа утра по местному времени. 
Рейсы планируют выполнять раз в две недели.

— Египет считается одной из лучших курортных 
стран для пляжного отдыха, но скучать здесь не полу-
чится! Туристы могут выбрать себе развлечение по 
душе, начиная от музеев и заканчивая экскурсиями, 
— отмечают в пресс-службе аэропорта Владивостока. — 
Благодаря прямому рейсу жители Приморского края 
теперь могут отправиться в отпуск без пересадок! 

Открытие чартерных перевозок по этому направле-
нию в аэропорту назвали значимым событием. Однако 
напомнили, что ситуация с распространением в мире 
коронавирусной инфекции остается нестабильной. 
Поэтому, планируя свой отпуск, приморцам следует 
внимательно изучить правила пересечения границ в 
условиях пандемии и въезда в страну.

Вскоре чартерные перевозки в Египет откроются и 
из другого дальневосточного города. С 26 октября пла-
нируется начать перелеты по маршруту Хабаровск — 
Шарм-эш-Шейх. Правда, изначально рейс хотели за-
пустить месяцем раньше, но передумали, решив, что 
пока летают чартеры в Турцию, Египет хабаровчанам 
не нужен.

— Московский оператор вовремя понял, что не смо-
жет заполнить заявленное количество самолетов. По-
ток туристов в нашем регионе не такой сильный, что-
бы одновременно заполнить рейсы по разным направ-
лениям, — объяснила представитель Дальневосточной 
региональной ассоциации туризма Валентина Асеева.

Стоит отметить, что для Хабаровска, как и для Вла-
дивостока, такие полеты будут новым опытом. Рань-
ше прямых рейсов в Шарм-эш-Шейх из этих городов 
не было.  

ПРОИСШЕСТВИЕ 
Телеведущая 
Ксения Собчак попала 
в ДТП под Сочи

Смертельный 
обгон

Ирина Белова
«Российская газета», Краснодарский край

Между Адлером и Красной Поляной произошло до-
рожно-транспортное происшествие со смертельным 
исходом. В салоне автомобиля Mercedes, участвовав-
шего в аварии, находилась известная телеведущая Ксе-
ния Собчак. Это вызвало нешуточный резонанс в Сети. 
Сначала звезда экрана отмалчивалась, но потом выш-
ла на связь, опровергнув слухи о том, что она улетела 
из страны.

«Этот пост пишу лично я. Сейчас я дома, только 
оклемалась, у меня сотрясение мозга и многочислен-
ные травмы, — подтвердила «светская львица» в своем 
Telegram-канале. — Я была в машине. Машина не моя, 
как и водитель. Я 
не подгоняла води-
теля, конечно же. 
Никто из нас не под-
гонял. Во время по-
ездки я общалась по 
работе в зуме, и есть 
запись того, как я 
это делаю. Это было 
конкретное личное 
решение водителя, 
это правда».

Как выясни-
лось, Собчак ехала 
в машине со своей 
 командой, после 
аварии она потеря-
ла сознание, а по-
том ее ассистентка, 
у которой тоже ока-
залось сотрясение 
мозга, перевела ее в 
другую машину. 
Также с ней нахо-
дился ее директор, 
вызвавший «скорую помощь». Но от госпитализации 
Собчак отказалась, так как спешила домой к сыну.

«Мне предлагала госпитализацию в Сочи моя ко-
манда, когда я пришла в себя, было очень плохо. Но я 
хотела к сыну и домой, поэтому вылетела. Сегодня об-
следование, так как ушибы внутренних органов и по-
трясение».

Как сообщили «РГ» в пресс-службе прокуратуры 
Краснодарского края, 40-летний водитель Mercedes 
признал свою вину. При обгоне он выехал на поло-
су встречного движения и столкнулся с Volkswagen, 
35-летняя пассажирка которого скончалась на месте 
происшествия. Водитель и вторая пассажирка получи-
ли травмы различной степени тяжести и были достав-
лены в городскую больницу № 8.

«Я в ужасе и шоке от того, что погибли люди, будем 
связываться с родными», — написала Собчак.

Кроме того, от сильного удара Volkswagen по инер-
ции въехал в микроавтобус, где находились десять пас-
сажиров. К счастью, никто из них не пострадал и не 
нуждался в медицинской помощи.

Позже коммерческий директор Ксении Собчак Ки-
рилл Суханов сообщил ТАСС, что телеведущая обяза-
тельно поможет семье погибшего и пострадавшим в 
этом дорожно-транспортном происшествии.

«Мы сегодня получили контакты потерпевших, 
— заявил Суханов. — Выйдем на связь с мужем погиб-
шей, он сегодня прилетает в Москву. Родные второй 
пострадавшей приедут завтра. Всем будет оказана 
помощь».

Пресс-служба ГУ МВД России по Краснодарскому 
краю сообщала, что в отношении водителя Mercedes 
было возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 264 Уголовного 
кодекса РФ (Нарушение Правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных средств). В качестве 
меры пресечения подозреваемому избрали подписку 
о невыезде.  

СЛЕДСТВИЕ В Оренбургской области от суррогатного алкоголя погибли 34 человека

Яд под брендами
Валентина Зотикова,
Оренбург

П
о данным на воскресенье, 
от отравления суррогат-
ным алкоголем в Орен-

буржье умерли 34 человека, а 
общее число пострадавших до-
стигло 67. По подозрению в из-
готовлении и сбыте смертоно-
сного контрафакта задержаны 
девять человек.

Первый сигнал тревоги по-
ступил в среду, 6 октября, когда 
в Ясненском и Домбаровском 
районах были госпитализиро-
ваны с тяжелыми отравлени-
ями несколько местных жите-
лей. А утром в пятницу уже ста-
ло известно о девяти погибших. 
Следственный комитет по ре-
гиону возбудил два уголовных 
дела по части 3 статьи 238 УК 
РФ (производство и сбыт това-
ров, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть более 
двух лиц). Между тем скорбный 
счет продолжал быстро расти. 
Первоначально сообщалось, 
что причина гибели людей — 
токсическое действие этанола. 
Однако вскоре выяснилось, что 
дело гораздо серьезнее: в крови 
погибших медики обнаружили 
сильнейший яд — метанол. При-
чем его концентрация в орга-
низме превышала смертельную 
дозу в 3 — 5 раз. 

Как отмечалось на экстрен-
ном совещании губернатора 
Дениса Паслера, оперативно 
вылетевшего на восток области, 
даже небольшой объем такого 
алкоголя приводит к летально-
му исходу. Суррогат, от которо-
го погибли люди, продавался в 
разной таре и в разных местах. 
В селах и райцентрах были ор-
ганизованы подворные обходы 
жителей с призывами соблю-
дать осторожность, а полиция и 
прокуратура проверяла торго-
вые точки. 

— Я призываю всех жителей 
Оренбуржья, особенно восточ-
ного, воздержаться от покупки 
и употребления нелицензиро-
ванных напитков. Цена этого — 
ваша жизнь, — подчеркнул Де-
нис Паслер. 

Вскоре правоохранителям 
удалось выйти на след черных 
бутлегеров. Восьмого октября в 
Орске были задержаны четверо 
подозреваемых в изготовлении 
и сбыте контрафакта. 

— Предварительно установ-
лено, что житель Орска в хозпо-
стройке своего частного дома 
изготавливал суррогатный ал-

коголь, который затем через 
сбытчиков — двух мужчин и 
женщину — реализовывался в 
торговых точках, — пояснили в 
УМВД по региону. — При обыске 
обнаружены и изъяты несколь-
ко сотен литров спиртосодер-
жащей жидкости, стеклянные и 
пластиковые бутылки, крышки 
и наклейки. 

Подпольный бизнес был ор-
ганизован с размахом: позднее 
в Орске нашли еще один склад 
нелегального алкоголя, а число 
задержанных участников груп-
пы торговцев «паленкой» вы-
росло до девяти. Производили 
метиловую водку в нескольких 
точках.

«Родники Сибири», «Снеж-
ная королева», «Кабан», «Волк» 
— такие этикетки клеили дель-
цы на бутылки со смертель-
ным пойлом. Разливали его как 
в пластиковую, так и в стеклян-
ную тару. Продавали суррогат 
в среднем по 150 рублей за бу-
тылку (для сравнения — мини-
мальная отпуская цена на вод-
ку в розничной сети составля-
ет сейчас 243 рубля). Контра-
факт реализовывался в мелких 
торговых точках. Привлечен-
ные дешевизной покупатели — 
в первую очередь малообеспе-
ченные люди — бойко разбира-
ли товар…

На востоке области работает 
бригада лучших наркологов и 
реаниматологов региона. Моби-
лизованы все ресурсы, в том чи-
сле санавиация. Сейчас в боль-
ницах находятся 25 пострадав-
ших. На помощь оренбургским 
медикам прибыли коллеги из 
Башкортостана. 

—  Ситуация не рядовая, 
очень тяжелая, — констатиро-
вала главный внештатный ток-
сиколог Республики Башкор-
тостан Гузель Биктимирова. — 
Нас приехало четыре человека 
— токсикологи и реаниматологи 
с опытом лечения именно таких 
пациентов. Всем больным по 
показаниям проводится такой 
современный метод удаления 
яда, как гемодиализ. Часть па-
циентов не могут дышать сами, 
они подключены к аппаратам 
ИВЛ, у многих не удерживается 
артериальное давление.

По последним данным, во-
семь пациентов, которые после 
проведенного лечения чувству-
ют себя удовлетворительно, вы-
писаны. Они находятся под при-
стальным контролем врачей.  

В минздраве региона 
пояснили, что раненые 
получили в основном 

переломы, что «позволяет сохра-
нить их стабильное состояние».

Разбившийся L-410 с борто-
вым номером RF-94591 принад-
лежал мензелинскому аэроклу-
бу ДОСААФ. В эксплуатацию 
судно поступило 34 года на-
зад, в 1987 году. В 1997 году его 
ставили на консервацию, а ис-
пользование было возобновле-
но в 2014-м. Управляли бортом 
опытные пилоты, имевшие за 
плечами тысячи летных часов. 
Командир экипажа долгое вре-
мя проработал в военно-тран-
спортной авиации.

Самолет данного типа, судя 
по техническим характеристи-
кам, может вместить 19 пасса-
жиров. Однако перегруз вряд 
ли мог стать причиной траге-
дии, заверил глава Мензелин-
ского района РТ Айдар Сала-

хов в разговоре с журналиста-
ми. Он сообщил, что в качестве 
предварительной версии рас-
сматривается отказ двигате-
ля, не исключено, что он прои-
зошел из-за попадания птицы. 
Глава района добавил, что воз-

душное судно проходило пред-
полетные обследования и регу-
лярное техобслуживание.

— Самолет, хотя и по возра-
сту старый, налет у него не-
большой. Каждый год они про-
ходят исследования, дается до-
пуск, — отметил Салахов.

К изучению всех возмож-
ных версий случившегося при-
ступили следователи из 384-
го военного следственного от-
дела Следственного комитета 
по Центральному военному 
округу. В ведомстве возбуди-
ли уголовное дело по статье о 
нарушении правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, по-

влекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц (часть 
3 статья 263 УК РФ). В аэроклу-
бе изъята связанная с бортом 
документация, допрашивают-
ся очевидцы ЧП. 

До окончания расследова-
ния в ДОСААФ приостанови-
ли все полеты самолетов типа 
L-410. Для оказания помощи 
пострадавшим и родным по-
гибших в Татарстане создали 
специальную комиссию. Се-
годня, 11 октября, в республи-
ке объявлен днем траура.  

Самолет врезался в бетонный забор 
и разломился пополам, а его носо-
вая часть превратилась в груду 
металла.

Резонансное уголовное дело передано в Главное следственное управление Следственного комитета России.

А К Ц Е Н Т

В качестве предварительной версии 
рассматривается отказ двигателя, 
не исключено, что он произошел 
из-за попадания птицы

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/2185639
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Трагедия 
у Мензелинска

КОММЕНТАРИЙ

Стоимость входа в легальный алкогольный бизнес в 

России слишком высока. И это толкает предпринима-

телей уходить в «серый» рынок, считает руководи-

тель Центра разработки национальной алкогольной 

политики, председатель Национального союза защи-

ты прав потребителей Павел Шапкин.

Так, для виноделов в России лицензия на производст-

во стоит 800 тысяч рублей, для фермерских хозяйств 

— 65 тысяч рублей. А чтобы легально производить 

водку, за лицензию нужно заплатить 9,5 млн рублей. 

При этом если вдруг предприниматель ошибся, за-

полняя заявление на выдачу лицензии, эта госпошли-

на не возвращается — нужно заново платить 9,5 млн 

рублей. И на каждый вид крепкого алкоголя (водка, 

коньяк) должна быть отдельная лицензия, а предпри-

ятию нужно иметь минимальный уставный капитал в 

50 млн рублей. Также необходимо иметь собствен-

ную лабораторию, помещение для производства, со-

ответствующее жестким требованиям. С другой сто-

роны, на цену производителей давит торговля. А в 

крепком алкоголе основная конкуренция — в низком 

ценовом сегменте. «Торговые сети снимут три шкуры 

и утрамбуют по цене как следует. Получается, перво-

начальных вложений у бизнеса много, а прибыли по-

чти нет», — поясняет Шапкин.  

Если бы была возможность работать легально при 

меньших первоначальных затратах, мало кто захотел 

бы уходить в «серую» зону, уверен эксперт. Нужно 

снизить стоимость лицензии до уровня винодельче-

ской продукции, считает Шапкин. Например, в Евро-

пе существуют экспериментальные, мелкие произ-

водства. И такая продукция ценится на рынке.

Попав в «серую» зону, предприниматели покупают 

«серое» сырье для производства алкоголя. И здесь 

есть риск нарваться на метанол, который по вкусу, за-

паху и цвету не отличается от этанола. Национальный 

союз защиты прав потребителей в августе этого года 

предложил установить в законе о производстве и 

обороте алкоголя требование об обязательной дена-

турации спиртосодержащей непищевой продукции, 

изготовленной из метилового и (или) изопропилово-

го спиртов с содержанием их более 15% объема гото-

вой продукции. Для денатурации было предложено 

использовать сверхгорькое вещество — диатониум 

бензоат (битрекс) в минимальной концентрации. За-

конопроект был отправлен на имя премьер-министра 

Михаила Мишустина.

По словам Шапкина, в аппарате правительства обра-

щение союза отправили на рассмотрение в мин-

здрав, минпромторг, Роспотребнадзор, Росалкоголь-

регулирование. Но в минпромторге и минздраве 

предложения союза не нашли поддержки.

«Добавление в метанол посторонних добавок приве-

дет к потере товарных свойств и невозможности ис-

пользовать его в большинстве технологических про-

цессов. Денатурация метанола веществом Bitrex при-

ведет к увеличению содержания аммиака и аммиач-

ных соединений что, в свою очередь, связано с ри-

ском утраты рынков сбыта, в том числе прекращени-

ем экспорта, который по оценкам составляет более 

1,5 млн тонн метанола в год», — ответили Союзу в мин-

промторге (ответ есть у «РГ»).

В минздраве союзу сообщили, что ведомство поддер-

живает меры по предотвращению отравлений мета-

нол- и изопропанолсодержащими жидкостями и гото-

во рассмотреть законопроект, но только после его 

доработки, поскольку предложенные изменения «не 

достигают целей».

Емкость всего нелегального рынка алкогольной про-

дукции в России составляет около 700 млн литров. А 

алкоголя с метанолом — не более нескольких сотен 

литров, ранее оценивал для «РГ» директор Центра ис-

следований федерального и региональных рынков 

алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. По его мнению, 

около 90% погибают не от качества алкогольной про-

дукции, а от объема употребления. При этом в легаль-

ной рознице или общепите процент суррогата стре-

мится к нулю.

Подготовила Татьяна Карабут

КОМФОРТ 

В столице 
продолжается 
создание 
качественной 
городской 
среды

«ЦВЕТОЧНЫЙ 
ДЖЕМ» 
УХОДИТ 
В ПАРКИ
Любовь Проценко

Итоги реализации програм-
мы создания качественной го-
родской среды в Москве за ми-
нувшие весну и лето подвел в 
своем персональном блоге мэр 
Сергей Собянин. Он напомнил, 
что благоустройством в городе 
в минувшем сезоне было охва-
чено более 5000 площадей, на-
бережных, улиц, парков, скве-
ров и дворов.

В Тверском районе, напри-
мер, благоустроили террито-
рию рядом с Дворцом творче-
ства для детей и молодежи на 
Миуссах. Для пешеходов здесь 
проложили новую дорожно-
тропиночную сеть из плитки и 
асфальта. Провели реконструк-
цию освещения, установили 
информационные стенды с под-
светкой, сделали современную 
навигацию и систему видео-
наблюдения. Рядом с дворцом 
появилось качественное фут-
больное поле с искусственным 
газоном, на котором можно иг-
рать круглый год. Оборудованы 
и площадки для игры в волей-
бол и баскетбол. В воркаут-зоне 
установлены современные тре-
нажеры, в том числе в расчете 
на пожилых людей.

Недалеко от станции метро 
«Достоевская», по соседству 
с «Есенин-Центром», создано 
современное арт-пространство 
«Квартал поэтов», украшенное 
инсталляцией «Неизвестно-
му поэту»: 8 силуэтов и стена с 
цитатами известных литерато-
ров, музыкантов и режиссеров. 
Арт-объекты сделаны из кор-
теновской стали с эффектом 
ржавчины.

В Таганском районе при-
веден в порядок сквер у Спа-
со-Андроникова монастыря 
— одно из популярных мест в 
исторической Рогожской сло-
боде. У местных жителей это 
излюбленный маршрут для 
прогулок — с выходом на набе-
режную Яузы. А для поклонни-
ков древнерусской культуры 
— путь к знаменитому Музею 
им. Андрея Рублева. Еще один 
обновленный объект в Таган-
ском районе — Калитниковский 
сквер, в котором отремонтиро-
вали детскую площадку и со-
здали небольшой памп-трек для 
начинающих любителей экс-
тремального катания. Больше 
стало и зелени, уюта. И больше 
мест для тихого отдыха.

В эти осенние дни москов-
ские парки, скверы и аллеи до-
полнят еще 50 тысяч растений 
из садов фестиваля «Цветоч-
ный джем», который прохо-
дил в столице с 1 сентября по 
1 октября. Часть этого зелено-
го убранства по предложению 
москвичей высадят на пустырь 
в поселке Северный. Но боль-
ше всего растений — почти семь 
тысяч — берез, гортензий, дере-
на, роз и других высадят в пар-
ке «Яуза». 

В «Аптекарский огород» от-
правятся самшиты, олеандры, 
камелии и пираканты. Они бу-
дут высажены как в открытый 
грунт, так и в оранжереи.

«Создание качественной 
городской среды — это беско-
нечный процесс улучшений, — 
пишет мэр. — Завершив сезон 
2021 года, мы уже сегодня на-
чинаем формировать планы на 
следующий, 2022 год. Постара-
емся сделать не меньше для по-
вышения комфорта повседнев-
ной жизни москвичей». 

Кампания по благоустрой-
ству центральных районов 
вызвала живой отклик в блоге 
Сергея Собянина. Его пост о со-
здании новых мест обществен-
ного притяжения собрал более 
20 комментариев авторизован-
ных пользователей различных 
соцсетей. Москвичам особенно 
понравилось создание новых 
парков со спортивной инфра-
структурой — уличные трена-
жеры сейчас на пике популяр-
ности у всех возрастов. 

В эти осенние дни 
московские парки, 
скверы и аллеи 
дополнят еще 50 
тысяч растений из 
садов фестиваля 
«Цветочный джем»

Водитель Mercedes 
признал свою 
вину. При обгоне 
он выехал 
на полосу встреч-
ного движения 
и столкнулся 
с Volkswagen, пас-
сажирка которого 
скончалась 
на месте
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ЖИЛЬЕ Нужно ли 
продавать квартиры 
сразу с мебелью

Обстановка 
не сложилась

Марина Трубилина

В правительстве прорабатывается вопрос о том, нуж-
но ли в обязательном порядке оснащать новые квар-
тиры мебелью. Минпромторг поддерживает эту ини-
циативу, сообщили в пресс-службе ведомства. Однако 
эксперты расходятся во мнениях, насколько это будет 
востребовано покупателями. 

С предложением сделать обязательной меблиров-
ку квартир стандартного класса выступила Ассоциа-
ция предприятий мебельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России. По данным «Известий», 
вице-премьер Виктория Абрамченко поручила мин-
строю и минпромторгу рассмотреть эту инициативу.

В минпромторге отмечают, что мебель в этом слу-
чае будет дешевле для жителя, поскольку застройщик 
покупает ее по оптовым ценам. Кроме того, новоселы 
получат возможность заехать в квартиры, готовые к 
проживанию. Российская мебельная промышленность 
справится с такой задачей, подчеркивают в ведомстве: 
объем производства мебели за январь — июль 2021 года 
вырос на 36% относительно того же периода год назад. 
Ряд крупнейших за-
стройщиков само-
стоятельно реали-
зуют аналогичные 
проекты. Однако ре-
шение, будет ли эта 
опция обязательной 
для застройщиков, 
остается в компе-
тенции минстроя, отметили в минпромторге. Пресс-
служба минстроя на запрос «РГ» не ответила. 

В проектах некоторых застройщиков квартиры с 
меблировкой уже сейчас занимают до 24%, отмечает 
управляющий партнер «Метриум» Надежда Коркка. 
Покупатель может выбрать стандартный или улучшен-
ный кухонный гарнитур с бытовой техникой, а также 
распашной или раздвижной гардероб. Разница в цене 
пустой и меблированной квартиры — от 143 тысяч ру-
блей (если выбраны только гардеробы) до 684 тысяч 
рублей (с улучшенной кухонной мебелью). 

 «В России люди привыкли делать ремонт самосто-
ятельно. Кто-то нанимает дизайнера, бригаду отделоч-
ников, кто-то делает сам», — говорит замгендиректо-
ра «Унистрой» Искандер Юсупов. Жилье с отделкой и 
мебелью выбирают или инвесторы, или семьи, кото-
рые съезжают от родителей, продают свою квартиру и 
им надо сразу переехать, отмечает он. Квартиры с ме-
белью востребованы в случае ее покупки для сдачи в 
аренду, например, как курортной недвижимости, от-
мечает руководитель департамента управления брен-
дом и коммуникациями ГК «Монолит» Дарья Осадчая. 

Более полные наборы — не только кухни и шкафы, но 
всю мебель, вплоть до пуфиков, — застройщики предла-
гают крайне редко. Большого спроса на полностью ме-
блированное жилье не будет, делать это обязательным 
условием не нужно, считает президент Фонда «Инсти-
тут экономики города» Надежда Косарева.  

КОНТРОЛЬ Нарушителей 
правил перевозки 
древесины ждет штраф

Техника в доход

Алексей Дуэль

Заплатить 400 тыс. руб. штрафа за перевозку древеси-
ны без электронного сопроводительного документа 
придется всем браконьерам, которых выявят на доро-
ге. Такие поправки в Кодекс об административных пра-
вонарушениях подготовили в минприроды.

Суммы штрафов за нарушение новых обязательных 
требований в сфере оборота древесины были установ-
лены по аналогии с уже действующими с 2013 года сан-
кциями за лесные правонарушения, объяснили в Ро-
слесхозе. При неверном указании объема и сортов пе-
ревозимой древесины максимальный штраф составит 
200 тыс. руб., а за отсутствие электронного сопроводи-
тельного документа или бортовых систем контроля на 
автомобиле — 400 тыс. руб. Если нарушения повторят-
ся, то и техника, и древесина могут быть изъяты в до-
ход государства.

«Рослесхоз не преследует цели ужесточения нака-
заний, однако такие меры будут способствовать пресе-
чению незаконного 
оборота древесины 
как внутри страны, 
так и при ее тран-
спортировке за гра-
ницу, они необходи-
мы для обеспечения 
полноты, своевре-
менности и досто-
верности сведений, 
которые представ-
ляют в ЛесЕГАИС», 
— добавили в Ро-
слесхозе.

За первые шесть 
месяцев этого года 
в России браконье-
ры заготовили 309 тыс. кубометров древесины, что на 
39% меньше, чем за аналогичный период 2020 года, 
подсчитали в Рослесхозе. За весь прошлый год их добы-
ча составила 1,1 млн кубометров — то есть 0,5% от объе-
ма легально заготовленной древесины. В необработан-
ном виде стоимость незаконно срубленной древесины 
составила бы 5,5 млрд руб., однако при переработке в 
самые простые виды пиломатериалов эта сумма превы-
сила бы 14 млрд руб.

«Совсем «черной» древесины у нас добывают 
немного, чаще это бывают поездки за дровами, чем 
реальные товарные партии стволов, — считает коор-
динатор лесных программ WWF России Константин 
Кобяков. — А вот доля «серой» — ее вывозят сверх пар-
тии, на которую оформлены документы, — по разным 
оценкам достигает 20%. И с такими объемами уже 
есть смысл бороться». 

«Национальная ассоциация лесопромышленников 
«Русский лес» поддерживает меры регулирования про-
цессов, которые находятся или могут находиться в се-
рой зоне, в том числе введение штрафов, — сообщили в 
организации. — Однако мы против введения мер, кото-
рые негативно скажутся на добросовестном бизнесе».

Рассматривать дела о нарушениях по предлагае-
мым статьям КоАП будут лесные инспекторы и суд.  

Лес взаймы

Сергей Зайцев, как и 
вся округа, прекра-
сно знали, кто убил ле-

сную дорогу. Здешние леса по-
лучила в аренду на полвека не-
кая фирма со стопроцентным 
иностранным капиталом из не-
большой европейской страны. 
Только костромских лесов, как 
объясняли местные, фирма по-
лучила в несколько раз больше 
размеров своего государства.

Фирма должна была ру-
бить здешний лес, потом при-
вести в порядок вырубки и по-
садить новый. Но это на бума-
ге. В действительности сейчас 
лес вырублен, километры вы-
рубок представляют из себя не-
пролазные завалы из гниющей 
древесины вперемешку с му-
сорными кучами из бутылок, 
шин и всего, что остается после 
работы людей, ненавидящих 
наши леса.

Древесину с вырубок вы-
возили лесовозы с прицепами. 
А когда дорога была полностью 
уничтожена и стала непроезжей 
даже для этих лесовозов, фирма 
удалилась. 

От нее остались через каждые 
сотню метров множество ядови-
того цвета плакатов с призывом 
беречь лес, не сорить, не уничто-
жать, не курить… И еще там были 
указаны телефоны, куда звонить, 
если такое произойдет. На звон-
ки по этим телефонам никто ни 
разу не ответил. А призывы, судя 
по всему, были обращены толь-
ко к тем, кто убивал дорогу и лес, 
— у других людей попасть в лес 
просто нет возможности.

С ядовитыми плакатами все 
понятно — иностранная фир-
ма из небольшой европейской 
страны позиционирует себя как 
ярый защитник российской при-
роды. Видимо, местные жители 
со своими запросами и образом 
жизни в эту «охраняемую» арен-
датором категорию не входят.

Возобновлению 
не подлежит

Мы очень богатая страна — 
по площади лесов Россия зани-
мает первое место в мире. Леса 
покрывают 46,6 процента тер-
ритории нашей страны и, как 
говорят ученые, оказывают се-
рьезное влияние на формирова-
ние нашего климата и не только. 

В цифрах — площадь лесов 
России составляет около 809 
миллионов гектаров, или око-
ло 20 процентов от всех ле-
сов мира. И это единственное 
наше возобновляемое богатст-
во. Правда, при условии, что на 
месте вырубленного леса выра-
стет новый.

В Костромской области леса 
занимают 4,7 миллиона гек-
таров. Это больше 74,2 про-
цента площади всего региона. 
Уничтоженные лесные и сель-
ские дороги в области касают-
ся очень многих местных жите-
лей. И горе Сергея Зайцева ни-
чем не отличается от точно та-
ких же неприятностей у сель-
чан из других районов области. 
Просто в Мантуровском районе 
сельских жителей меньше, чем, 
скажем, в Островском районе, 
где народ вышел в прямом смы-
сле с кольями, перекрыв дорогу 
лесовозам, которые убили мест-
ную и также единственную для 
сельчан дорогу.

Но вслед за лесными доро-
гами уничтожаются и большие 
дороги. Сегодня в большинст-
ве районов Костромской обла-
сти дороги не просто хорошие, 
а очень хорошие. 

Здешние дороги сегодня да-
дут сто очков вперед многим 
европейским. В последние годы 
государство вложило в доро-
ги региона колоссальные день-
ги. Но этот классный асфальт 
уничтожают выезжающие на 
него с лесных дорог неверо-
ятно перегруженные лесово-
зы. Показательно — по тому же 
БАМу лесовозы все последние 
месяцы вывозили груз исклю-
чительно по ночам. Да и с весо-
вым контролем в области боль-
шая проблема.

После принятия в 2006 году 
нового Лесного кодекса в стра-
не снизились объемы финанси-
рования лесного хозяйства. Это 
в итоге привело к массовому со-
кращению штатов сотрудников 
этой отрасли. 

Фактически упразднена су-
ществовавшая с советского вре-
мени система государственной 
лесной охраны и государствен-
ных инспекторов, а также лес-
хозы. Значительную часть прав 
и обязанностей в сфере лесо-
пользования, включая обеспе-

чение пожарной и санитарной 
безопасности, переложено с фе-
деральной власти на региональ-
ные, а также на арендаторов, ко-
торые получили право сдачи ле-
сных участков в субаренду. 

Теперь, в отличие от преж-
них времен, технология лесоза-
готовок в арендных договорах 
вообще не учитывается. А ведь 
в прежних договорах было рас-
писано все. Взять ту же высоту 
рубки.  Сегодняшние пни после 
арендатора высотой до метра — 

почти норма. А в результате на 
месте вырубки будут непролаз-
ные гнилые завалы. Что и про-
исходит практически повсе-
местно. 

При этом ни местные влас-
ти, ни лесничества не имеют 
права вмешиваться в подобную 
«работу» арендатора, чтобы за-
ставить его сохранять окружа-
ющую среду и вести себя в лесу 
по-человечески.

По мнению многих экспер-
тов, такое сильное снижение го-
сударственного контроля созда-

ет реальную угрозу для лесов и 
лесных ресурсов. Часто стали 
встречаться ситуации, когда 
арендаторы получают возмож-
ность скрывать нарушения при 
рубке и заготовке леса.

Плюс к этому у нас в стране 
широко применяются устарев-
шие методы ведения лесного хо-
зяйства. Речь идет, в частности, 
о так называемом экстенсивном 
методе лесозаготовок, при ко-
тором заготавливается преиму-
щественно древесина из лесных 

массивов, выросших естествен-
ным путем. Из-за этого не разви-
та культура лесовосстановления.

Сейчас в местах массовых 
рубок сложилась в прямом смы-
сле тупиковая ситуация — мест-
ные жители пишут всевозмож-
ные петиции и жалобы или вы-
ходят перекрывать дорогу ле-
совозам. Местная власть чаще 
всего с ними соглашается. Но 
ничего не делает или не может 
сделать. У нее для этого слиш-
ком мало прав. И осторожность 
местных районных чиновников 
можно понять — не тот уровень. 

Та же иностранная контора, 
которая потрудилась в Манту-
ровском районе, трудится не 
только в Костромской области, 
но еще и в Вологодской, Ниже-
городской и Кировской облас-
тях. Так что эта проблема оказа-
лась общегосударственной.

По какой статье?
Удивительно, но с законода-

тельством в этой области у нас 
все в порядке. Есть законы и про 
ответственность арендатора, и 
арендодателя, и про возмеще-
ние убытков, нанесенных госу-
дарству и природе. 

Есть Лесной кодекс Россий-
ской Федерации. И даже множе-
ство постановлений правитель-
ства страны. От утверждения 
типового договора аренды леса 
и до окончания процедуры заго-
товки древесины.

Есть вроде бы жесткая ответ-
ственность сторон за неиспол-
нение или ненадлежащее ис-
полнение обязательств. Цифры 
такой ответственности со мно-
гими нулями.

В статье 100 Лесного кодек-
са РФ сказано, что «лица, причи-
нившие вред лесам, возмещают 
его добровольно или в судебном 
порядке». Таксы и методики ис-
числения размера вреда, причи-
ненного лесам вследствие нару-
шения лесного законодательст-
ва, утверждаются правительст-
вом страны.

В прошлом году по итогам 
проведенной Федеральным 
агентством лесного хозяйст-
ва проверки договоров аренды 
лесных участков расторгнуто 
32 соглашения. Много это или 
мало? Наибольшее количество 
расторгнутых договоров прихо-
дится на Кировскую область — 
23 договора, по четыре — в Хаба-
ровском крае и Ульяновской об-
ласти, один — в Краснодарском 
крае. Общий ежегодный раз-
решенный объем заготовки по 
этим договорам составляет око-
ло 2 млн м3 древесины.

Всего по итогам прошедших 
контрольных мероприятий вы-
явлено 3,5 тысячи нарушений. 
Максимальное количество — 
28 процентов приходится имен-
но на невыполнение заявлен-
ных мероприятий по охране, за-
щите и воспроизводству лесов.

Данных за этот год, понят-
но, нет. Но главное заключает-
ся в следующем. Исполнение 
наших правильных норм и за-
конов делает для большинства 
фирм аренду российских лесов 
под заготовку древесины ба-
нально невыгодной. Дешевле — 
договариваться, в надежде, что 
жалобы местного населения 
никто толком не проверит и не 
услышит.

Вечером Сергей Зайцев смо-
трел по телевизору иностран-
ные новости. Показывали ка-
кое-то большое заседание. Глад-
кий, в безукоризненном пиджа-
ке европейский чиновник с ка-
менным лицом говорил с экра-
на, что с России никак нельзя 
снимать санкции, так как стра-
на не умеет себя прилично ве-
сти. Господин был из той стра-
ны, которая арендовала лес у 
деревни Угоры.   

А К Ц Е Н Т

Ни местные власти, ни лесничества 
сегодня не имеют права вмешиваться 
в «работу» арендаторов 

Если нарушения 
повторятся, 
то и техника, 
и древесина 
могут быть 
изъяты в доход 
государства

Производство 
мебели выросло 
на 36%

— Узнайте на сайте: Может ли застройщик 
требовать доплату за квартиру
rg.ru/art/2181524
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Компетентно

Анна Юфа, юрист:
— Чиновники обязаны не только 

контролировать получение арен-

дной платы за переданные участки, 

а в первую очередь осуществлять 

лесной надзор и лесной контроль 

(лесную охрану), следить за выпол-

нением арендатором условий за-

ключенного договора: использует-

ся ли участок по назначению, со-

блюдаются ли требования лесного 

законодательства, в частности, 

правила заготовки древесины.

Ключевыми моментами являются 

охрана, защита и воспроизводство 

лесных угодий. Следовательно, не-

обходим жесткий контроль за ле-

совосстановительными работами, 

контроль качества посевного и по-

садочного материала, его проис-

хождения, контроль за сохранени-

ем видов растений и животных, за-

несенных в Красную книгу РФ. 

Остро стоит проблема поврежде-

ния или уничтожения верхнего 

плодородного слоя почвы, водото-

ков, восстановление объектов ле-

сной инфраструктуры, загрязне-

ние лесов. Без контроля органов 

власти, принятия должных мер ре-

агирования, привлечения винов-

ных лиц к ответственности весь ин-

струментарий, предусмотренный 

законодательством, отраженный в 

договорах с арендаторами, имеет 

лишь декларативный характер.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ДОРОГА БОЛЬШЕ НЕ НУЖНА
«Брантовская автомагистраль», которая есть на всех картах, оказывает-

ся, формально не существует в принципе. В ГИБДД не смогли ее найти 

ни в одном реестре. На кадастровом учете эта дорога тоже не стоит. 

С точки зрения документов ее просто нет.

Построенная когда-то давно капитальная, пусть и грунтовая, дорога слу-

жила людям десятки лет. В последнее время — лесопромышленникам и 

жителям неселенных пунктов на правом берегу впадающей в Горьков-

ское водохранилище реки Унжи. Одни по ней вывозили заготовленную 

древесину, вторые могли как минимум вдвое сократить путь до желез-

ной дороги. Иначе до станции Брантовка в поселке Октябрьский, дав-

шей название «автомагистрали», можно добраться только в объезд че-

рез райцентр Мантурово. 

Грунтовая дорога без должного ухода может простоять максимум че-

тыре года, сообщили в Рослесхозе. Пока костромской БАМ был ну-

жен лесопромышленникам, они его подсыпали и содержали в при-

годном для езды состоянии. Однако, когда потребность в дороге от-

пала, следить за ней стало некому. Она не находится ни на чьем ба-

лансе. Для муниципалитета это было бы нецелевое расходование 

бюджетных средств. А от коммерческой компании, чья основная 

цель, согласно Гражданскому кодексу, получение прибыли, ожидать, 

что она будет вкладываться в ставшую ненужной ей грунтовку, тоже 

бесполезно. 

Если бы БАМ была обычной лесовозной дорогой, оказавшейся на арен-

дованном участке леса, после завершения срока договора ее были бы 

обязаны распахать, сказали в Рослесхозе. В этом случае, к счастью, «ав-

томагистраль» оказалась на нейтральной территории, поэтому уничто-

жать ее никто обязан не был. Отсутствие официального статуса ее спа-

сло от уничтожения. Но оно же обрекло на разрушение.

Лесовозные дороги не предназначены для поездок за грибами или яго-

дами — хотя очень часто бывают для этого крайне удобны, объяснили в 

Рослесхозе. Они нужны для обслуживания лесного хозяйства и обеспе-

чение доступа к лесным массивам, то есть для перевозки лесных грузов. 

Вне зависимости от того, кто именно был арендатором лесного участка 

и какое время там велась разработка. 

«Традиционно лес, не выращенный, а выросший сам, рассматривался 

как месторождение бревен, для освоения которого требовалось по-

строить дорогу, — отмечает директор лесной программы WWF России 

Андрей Щеголев. — Поскольку освоение было одноразовым, то и доро-

га, и вложения в нее финансовых средств тоже были одноразовыми. 

Если лесозаготовка на соседнем участке не ведется, то лесозаготови-

тель поддерживает такую дорогу максимум до момента формального 

выполнения требований по лесовосстановлению».

Для человека за рулем автомобиля не так важен статус дороги, как ее направ-

ление, состояние, загруженность, возможность заправить машину или почи-

нить пробитое колесо. Однако, как выяснилось, именно статус дороги позво-

ляет ей продолжать быть дорогой, связывать людей, помогать им попадать в 

нужные точки. По данным дорожных инспекторов, для области это стандар-

тная ситуация. Таких «потерянных» дорог много, муниципалитеты ставят их 

на баланс через суд. За этот и прошлый год было три десятка таких исков. Но 

дела об «установлении» БАМа в судах Костромской области пока нет. 

Алексей Дуэль

Это то, во что арендаторы превратили красивейшую лесную дорогу. Бывший воин-афганец, а ныне истопник церкви Сергей Зайцев так и не смог добраться до ближайшего леса.

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
З

Л
О

В
А

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
З

Л
О

В
А

Видео 
и фото 
смотрите 
по этому 
QR-коду. 



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 октября 2021
понедельник № 232 ( 8583 )

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Организации и физические лица, включенные 
в перечень на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001
 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАКАРОВ ШАРАПУДИН МАГОМЕДОВИЧ, 

13.12.1977  г.р. , ГОР. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛАГАБОВ ГАДЖИМУРАД ЯКУБОВИЧ, 
05.02.1983 г.р. , С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ ЗАВУР АБИБУЛЛАЕВИЧ, 09.04.1973 г.р. 
, Г.ЧУСТ НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

4. АБДУРАХИМОВ МУХАММАД-ФАТХУЛЛОХ 
КОЗИМЖОН УГЛИ, 24.12.1998 г.р. , АНДИЖАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

5. АГАФОНОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 28.08.1985 г.р., 
Г. ЖМЕРИНКА ВИННИЦКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УКРАИНА;

6.  АЛБАГАЧИЕВА МАДИНА ГИРИХАНОВНА, 
27.06.1984 г.р. , С. ДИВИНКА БОЛОТНИНСКОГО РАЙО-
НА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

7 .  АЛИЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
11.10.1983 г.р. , Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

8. АЛИМОВ ТИМУР БОБУРБЕК УГЛИ, 04.09.1995 г.р. 
, Г. АСАКА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

9. АЛЬ-АМИН АССАД АБУ-МУХАММЕД (АЛЬ АМИН 
АССАД АБУ МУХАММЕД; АЛЬ-АМИН АССАД АБУ-
МУХАММЕД; ПОПОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ), 
31.07.1971 г.р. , ПГТ. МИРНЫЙ Г. ЕВПАТОРИЯ КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

1 0 .  А М И Н О В А  И Л Ь Н А РА  ФА Н И С О В Н А , 
03.03.1988 г.р. , Г. ТЮМЕНЬ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. АМИРОВ НИЛ НУРИЖАНОВИЧ, 16.05.1981 г.р. , 
Д. АЯЗГУЛОВА АРГАЯШСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

12. АППАЕВ ИСМАИЛ АНУАРОВИЧ, 30.04.1959 г.р. , 
С. НИЖНИЙ ЧЕГЕМ ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КБАССР;

13.  АУБАКИРОВ ФАНИЛЬ РАМАЗАНОВИЧ, 
02.03.1987 г.р. , С. ОЗЕРНОЕ САФАКУЛЕВСКОГО РАЙО-
НА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 4 .  А Х М Е Д О В  Р У С Л А Н  М У Х ТА Р О В И Ч , 
22.09.1985 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

15. БАГИНОВА АЙШАТ МАГОМЕДКАМИЛОВНА, 
21.10.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

16. БАЙСУЛТАНОВА МЕХРИБАН СУФЬЯНОВНА, 
09.03.1965 г.р. , С. ВЕРХНИЙ ЧЕГЕМ ЧЕГЕМСКОГО РАЙ-
ОНА КБАССР;

1 7 .  Б Е К И Р О В  Д Ж Е Б Б А Р  С Е Й РА Н О В И Ч , 
21.04.1970 г.р. , КАТТАКУРГАНАРЫКСКИЙ С/С САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

1 8 .  Б О Р О Д УЛ И Н  А З АТ  ГА Б Д УЛ Л О В И Ч , 
26.11.1999 г.р. , Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

19.  ВИДИКЕР ВЛАДИМИР АДОЛЬФОВИЧ, 
09.08.1955 г.р. , С.ЯРПУЛЬ-МАТЮШКИНО УСТЬ ТАРК-
СКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ВОЙТОВ ПАВЕЛ МИХАЙЛОВИЧ, 01.06.1994 г.р., 
Г. МОСКВА;

2 1 .  В О Л Ч О Н КО В  А Л Е КС Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч , 
17.04.1999 г.р. , Г. ЖУКОВ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. ВОРОНИН АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 26.12.1990 г.р., 
Г. ТОЛЬЯТТИ КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23.  ВЫРЕЗКОВА СВЕТЛАНА ВИТАЛЬЕВНА, 
28.07.1971 г.р. , Г. ЧАРДЖОУ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕ-
НИСТАН;

24 .  ГАДЖИЕВ ОСМАН САПИГ УЛЛАЕВИЧ, 
05.11.1990 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

2 5 .  ГА Д Ж И Е В А  Н Ю Р Я Н А  А Х М Е Д О В Н А , 
16.09.1991 г.р. , С. ВЕРХНЕЕ КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

26. ГДАНОВ ИЗЕТ РУСТЕМОВИЧ, 16.09.1983 г.р. , Г. 
ФЕРГАН УЗССР;

2 7 .  Г Е Л А ГА Е В  М У С Л И М  Р У К М А Н О В И Ч , 
06.07.1997 г.р. , С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВ-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

28. ГРОМОВ ЮРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 13.06.1977 г.р. , Г. 
КРАСНОКАМЕНСК КРАСНОКАМЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

2 9 .  Г У Щ И Н А  С В Е ТЛ А Н А  Г Е О Р Г И Е В Н А , 
22.01.1971 г.р. , Г. ПРОХЛАДНЫЙ ПРОХЛАДНЕНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3 0 .  Д А Н Ь К О В С К И Й  Д Е Н И С  Ю Р Ь Е В И Ч , 
01.03.1985 г.р. , Г. РЯЗАНЬ;

31. ДОМИНОВА АКСАНА ОТАРОВНА, 08.03.1970 г.р. 
, С. СУНЖА ПРИГОРОДСКОГО РАЙОНА СССР  СОАССР;

32.  ДРОЗДОВ ВАСИЛИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
04.09.1978 г.р. , Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ДУБОВКИНА СВЕТЛАНА АЛЕКСАНДРОВНА, 
03.06.1961 г.р. , Г. ЗЕЛЕНОКУМСК СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

34.  ДУСМУХАНОВ ВЛАДИМИР УРАЗОВИЧ, 
22.04.1961 г.р. , ПГТ. ЯЛТА ПЕРШОТРАВНЕВОГО РАЙО-
НА СТАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ЕРМОЛАЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ, 
12.10.1988 г.р. , П. КУРДЖИНОВО УРУПСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

36. ЕФИМОВ ВИКТОР ФЕДОРОВИЧ, 18.09.1959 г.р., 
Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ЖУРАВЛЕВ АЛЕКСЕЙ КОНСТАНТИНОВИЧ, 
20.12.1988 г.р. , Г. ТВЕРЬ КАЛИНИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ЗОТОВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
22.04.1982 г.р. , Г. ЗЛАТОУСТ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

3 9 .  И Б РА Г И М О В А  А С И Я Т  Г У С Е Й Н О В Н А , 
18.04.1994 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

40. ИМАМУРЗАЕВ АСЛАМБЕК АЛАУДИНОВИЧ, 
14.04.1982 г.р. , С. ДАРБАНХИ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

41. ИСКИБАЕВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ, 
30.11.1975 г.р. , Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

42. КАЙГОРОДОВ ДМИТРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 
24.03.1988 г.р. , Г. ЮРГА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. КАРПУХИНА АННА ПЕТРОВНА, 28.01.1992 г.р. , 
ГОР. ОСТРОГОЖСК ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

4 4 .  К И Р Ж И Н О В А  Л У И З А  В А Л Е Р Ь Е В Н А , 
16.09.1998 г.р. , С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

4 5 .  К И Р И Л Ю К  С Е Р Г Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч , 
04.04.1972 г.р. , Г. ЧЕРЕМХОВО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. КЛИМЕНКО АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 05.11.1982 г.р. 
, Г. МИЛЛЕРОВО РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

4 7 .  КО Ч К А Р О В А  З У Х РА  М А Г О М Е Д О В Н А , 
29.09.1991 г.р. , С. СТАРОМАРЬЕВКА ГРАЧЕВСКОГО 
РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

48. КОЧНЕВА НАТАЛЬЯ АНДРЕЕВНА, 11.01.1978 г.р. 
, Г. АЛАПАЕВСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. КРЕТОВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ, 28.07.1978 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

50. КРЫЛОВ ЮРИЙ БОРИСОВИЧ, 01.02.1978 г.р. , Г. 
КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

51.  КУГУКОВА ВАЛЕНТИНА ВАСИЛЬЕВНА, 
03.11.1951 г.р. , ГОР. ОСТЕР КОЗЕЛЕЦКОГО РАЙОНА 
ЧЕРНИГОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

52. КУЗИЕВ ТУЙЧИ, 18.11.1994 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
УЗБЕКИСТАН;

53. КУРБАНЭФЕНДИЕВА ЗАЛИНА НАЗИРОВНА, 
08.07.1989 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5 4 .  Л Е В А Н О В  В И ТА Л И Й  ТА З А Р Е Т О В И Ч , 
23.04.1980  г.р. , Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

55. ЛЯХОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 30.09.1990 г.р., 
Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

56.  МАВЛОНОВ БАХТОВАР МАВЛОНОВИЧ, 
18.12.1988 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

57. МАГОМЕДОВА ЛУИЗАТ МАГОМЕДОВНА, 
11.12.1987 г.р. , С. ЭЧИДА ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

58. МАГОМЕДОВА ХАДИЖАТ МАГОМЕДРАСУЛОВ-
НА, 30.12.1986 г.р. , С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

59 .  МАКАРОВ НИКОЛАЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
17.03.1986 г.р. , Г. БОР НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

6 0 .  М А М А Л И М О В  И Г О Р Ь  РАФ И Т О В И Ч , 
25.11.1976 г.р. , Д. СТ. КИРИЦЕВО ИЛИШЕЕВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

61. МАМАТКУЛОВ ОЗОДБЕК МАМИРЖОН УГЛИ, 
20.06.1991 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

62.  МАМЕДОВ ИБРАГИМ СУЛИДДИНОВИЧ, 
04.04.1995 г.р. , С. БАЙРАМКОХА РАЙОН ГАБАЛА 
РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

63. МАМУТОВ АРЛЕН ТАЛЯТОВИЧ, 21.04.1978 г.р. , 
Г. ЧКАЛОВСК ТАДЖИКСКОЙ ССР;

6 4 .  М А Н А П О В  С УЛ ТА Н  Б А Г О М Е Д О В И Ч , 
01.10.1995 г.р. , Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

6 5 .  М А Р У С Е В  А Л Е К С Е Й  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч , 
07.11.1986 г.р. , Г. КИМОВСК ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

6 6 .  М А С А Л Ь С К И Й  С Е Р Г Е Й  О Л Е Г О В И Ч , 
12.12.1976 г.р. , Г. ТУЛА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. МАХМУДОВ МИРЗОХИД ШУКРУЛЛО УГЛИ, 
01.05.1997 г.р. , С. ПАХТАБАТ-ТУМАН АНЖАНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

68. МЕЛЕШКО ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
30.01.1961 г.р. , С. МИХАЙЛОВСКОЕ СЕВЕРСКОГО РАЙ-
ОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

69. МИНАЕВ ГЕОРГИЙ ПАВЛОВИЧ, 10.03.1988 г.р. , 
Г. ВОЛГОДОНСК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. МОРЛАНГ ТАТЬЯНА ЮРЬЕВНА, 07.05.1957 г.р. , 
Г. ГРЯЗИ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

71. МУЗАЕВ ИБРАГИМ УСМАНОВИЧ, 23.04.1994 г.р. 
, Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

72. МУРАДОВ ДАУД АРБИЕВИЧ, 08.01.2002 г.р. , СТ. 
ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

73. МУРАСОВ РУСТЕМ СЕБАТОВИЧ, 21.07.1972 г.р., 
Г. ФЕРГАНА УЗБЕКСКОЙ ССР;

74.  МУРТУЗАЛИЕВ СУЛТАН РУСЛАНОВИЧ, 
13.02.1996 г.р. , ГОР. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

75. МУСТАФА ОГЛЫ МУРАДИЛ УСМОНОВИЧ, 
09.06.1989 г.р. , Г. КЫЗЫЛ-КИЯ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КИРГИЗСКОЙ ССР;

76. НАБИЖАНОВ АБДУХАЛИЛ (НАБИЖАНОВ 
АБДУХАЛИЛ ХАЙРУЛЛОЕВИЧ; НАБИЖАНОВ АБДУХА-
ЛИЛЬ), 07.08.1993 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

77. НЕЪМАТЖАНОВ НАСУРУЛЛО АБДАЗИМОВИЧ, 
07.02.2001 г.р. , С. ЧАПАЕВ НООКАТСКОГО РАЙОНА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

78. НИКОЛАЕВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 01.07.1979 г.р. , 
СТ. СОВЕТСКАЯ КИРОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

7 9 .  Н И Я З Б А Е В  Б О Т И Р  Б А Х РА М О В И Ч , 
22.10.1991 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

80. НОРЭШОНОВ АБДУМУМИН ШАМСИДДИНО-
ВИЧ, 04.09.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

81. ОЗДОЕВ РУСЛАН ЯХЬЯЕВИЧ, 24.10.1994 г.р. , Г. 
НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

8 2 .  О Р ТА Н О В А  З А Р Е ТА  А Н И УА Р О В Н А , 
23.04.1960 г.р. , С. ХАМИДИЕ ТЕРСКОГО РАЙОНА КБАС-
СР;

8 3 .  П Е Р Е К АТ И Й  Н АТА Л Ь Я  И В А Н О В Н А , 
08.05.1953 г.р. , С. ДАЧИ РЫБИНСКОГО РАЙОНА;

84 .  ПЛАТОНОВ РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
19.08.1990 г.р. , Г. МУРМАНСК МУРМАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

85.  ПОНАМАРЕВА НАТАЛЬЯ НИКОЛАЕВНА, 
25.04.1988 г.р. , СТ. КРЕМЕНСКАЯ КЛЕТСКОГО РАЙОНА 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

8 6 .  П О П РА С  А Л Е К С А Н Д Р  И В А Н О В И Ч , 
06.04.1967 г.р. , Г. БРАТСК ИРКУТСТКОЙ ОБЛАСТИ;

87.  ПРОЦЕНКО ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
07.09.1980 г.р. , Г. НЕМАН КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

88.  ПУТИНЦЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
20.01.1974 г.р. , С. В-ХИЛА ШИЛКИНСКОГО РАЙОНА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

8 9 .  РА Д Ж А Б О В  А С А Д  РА Д Ж А Б О В И Ч , 
10.08.1988 г.р. , Г. НЕФТЕЮГАНСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

90 .  РЕШЕТНИКОВ ЕВГЕНИЙ БОРИСОВИЧ, 
16.08.1974 г.р. , Г. ЧИМКЕНТ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

91. РУЗИЕВ ИЛЕС ТУРДИАЛИЕВИЧ, 09.12.2000 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

92. САЙФИТДИНОВ ВАХИДЖАН ВАХАБЖАНОВИЧ, 
26.07.1988 г.р. , С. КЫЗЫЛ-КЫШТАК КАРА-СУЙСКОГО 
РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ ССР;

93. САПРАЛИЕВ АМИРХАН МАГОМЕДОВИЧ, 
11.04.1972 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

94. СЕИДКУЛИЕВ РУСТАМ АТАЕВИЧ, 17.07.1977 г.р. 
, Г. АШГАБАД РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

95. СЕРЕБРЯКОВ АЛЕКСАНДР ГЕОРГИЕВИЧ, 
13.04.1977 г.р. , Г. ЧЕХОВ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

96. СЕРОВ ВЛАДИСЛАВ КОНСТАНТИНОВИЧ, 
02.03.2000 г.р. , Г. ОРЕЛ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

97 .  СИБИРЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
28.01.1985 г.р. , Г. МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

9 8 .  С ТА В РАТ И Й  К У З Ь М А  Н И КО Л А Е В И Ч , 
03.06.1981 г.р. , С. ОЛЬГОПОЛЬ ЧЕЧЕЛЬНИЦКОГО РАЙ-
ОНА ВИННИЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

99 .  СТЕПАНОВ  ВАЛЕРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 
15.06.1963 г.р. , С. БОЛЬШОЕ ЯМАШЕВО АЛИКОВСКОГО 
РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ АССР;

100. СУВОРОВ ДАНИЛ СЕРГЕЕВИЧ, 07.09.1995 г.р., 
Г. АЛЬМЕТЬЕВСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

101. СУХОРУКОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
05.05.1983 г.р. , Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАР-
СТАН;

102. ТАИРОВ РУСТЕМ МАНСУРОВИЧ, 31.01.1970 г.р. 
, ПОС. ТАБОШАР ТАДЖИКСКОЙ ССР;

103.  ТЕМИРБУЛАТОВ ЮРИЙ РАФИКОВИЧ, 
12.07.1977 г.р. , ГОР. САМАРКАНД РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

104 .  ТИМОФЕЕВ ДАНИИЛ ЛЕОНИДОВИЧ, 
29.06.1994 г.р. , ГОР. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

1 0 5 .  Т И Т О В  Г Е Н Н А Д И Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч , 
14.07.1969 г.р. , Г. БАХЧИСАРАЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

106. ТКАЧЕНКО КСЕНИЯ ИВАНОВНА, 08.11.1994 г.р. 
,  ПОС. ОКТЯБРЬСКИЙ ЛЮБЕРЕЦКОГО РАЙОНА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

107.  ТОЛСТОРОЖЕВ ЛЕОНИД СЕРГЕЕВИЧ, 
03.03.1977 г.р. , П. ЮБИЛЕЙНЫЙ БАРГУЗИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

108. ТОХТАМЫШЕВ ИСЛАМ ХАЗРАИЛОВИЧ, 
27.03.1990 г.р. , С. КУБА-ТАБА БАКСАНСКОГО РАЙОНА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

109 .  ТРАПЕЗНИКОВ  БОРИС  СЕРГЕЕВИЧ, 
29.12.1995 г.р. , СТ. СТОРОЖЕВАЯ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО 
РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

110. ТУЛАШЕВ МУРОДИЛЛО БАХОДИР УГЛИ, 
16.02.2000 г.р. , АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

111. УРОЗБОЕВ АЗИЗЖОН БАХРОМ УГЛИ, 
12.09.2000 г.р. , СЫРДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

112. ФОКИН СТАНИСЛАВ КОНСТАНТИНОВИЧ, 
04.05.1994 г.р. , ГОР. ЕКАТЕРИНБУРГ;

113 .  ФРОЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
01.08.1977 г.р. , Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. ХАМХОЕВ АББАС ДАУДОВИЧ, 04.11.1993 г.р. , 
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

1 1 5 .  Х М И Л Ь  В А Л Е Р И Й  А Н АТ О Л Ь Е В И Ч , 
08.04.1982 г.р. , Г. КОЛПАШЕВО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

116. ХОТОВ ХАМИД АЗАМАТОВИЧ, 03.09.1995 г.р. , 
А. КОШЕХАБЛЬ КОШЕХАБЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ АДЫГЕЯ;

117 .  ШАКИРОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
21.10.2001 г.р. , Г. ОРЕХОВО-ЗУЕВО МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

118. ШАЯПОВ ВИКТОР ВАЛЕРЬЕВИЧ, 06.12.1989 г.р. 
, ДЕР. КАМЕНКА МОЖАЙСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

119. ШЕФЕР АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
01.07.1995 г.р. , С. ОГНЕВКА УЛАНСКОГО РАЙОНА ВОС-
ТОЧНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

120. ШИШКИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
20.03.1974 г.р. , Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

1 2 1 .  Ш УЛ Ь Г И Н А  О Л Ь ГА  П А Н Т Е Л Е Е В Н А , 
10.07.1961 г.р. , С. МАРАЛИХА ЧАРЫШСКОГО РАЙОНА 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

122. ЯКУБОВ МЕХРУБОН ЗАЙНИДДИНОВИЧ, 
01.01.1994 г.р. , С. ДАГИСТАН ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

1 2 3 .  Я М Б У Ш Е В  Д А М И Р  Х А К И М О В И Ч , 
10.11.1987 г.р. , ГОР. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДО-
ВИЯ;

Организации и физические лица, исключенные 
из перечня на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. KHALIFA MUHAMMAD TURKI AL-SUBAIY  (Abu 

Mohammed al-Qatari;Katrina;Khalifa Al-Subayi;Khalifa 
Mohd Turki Alsubaie;Khalifa Mohd Turki al-Subaie;Khalifa 
Turki bin Muhammad bin al-Suaiy), 01.01.1965 г.р., DOHA, 
QATAR;

Организации и физические лица, исключенные 
из перечня на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 

2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1 .  А Б Д РА З А КО В  Р У С Л А Н  Х А Р И С О В И Ч , 

21.09.1994 г.р., Г. АСБЕСТ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
2. БАЕВ ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ, 19.06.1945 г.р., 

Г. ЛЫСЬВА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
3. БЕКАРОВ СУЛАМБЕК АДАМОВИЧ, 15.12.1987 г.р., 

С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

4. ВЛАСЮК СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 08.01.1990 г.р., Г. 
МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

5. ВЫШЕГУРОВ АДАМ МАГОМЕТ-БАШИРОВИЧ, 
15.09.1990 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

6 .  ГЕРВАЛЬД АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ, 
18.07.1988 г.р., Г. АБАКАН КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

7 .  ГОЛОЕВ Г УСЕЙН МУХТАРХАМЕДОВИЧ, 
19.09.1990 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8 .  ДАРАГАН АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ, 
07.04.1996 г.р., ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
УКРАИНА;

9 .  Д А Ш Т А Е В  И Д Р И С  И Б РА Г И М О В И Ч , 
03.05.1977 г.р., НАС.ПУНКТ НОВЫЕ АТАГИ ШАЛИНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

10. ДУРАЕВ АСЛАНБЕК ЛЕМАЕВИЧ, 06.08.1969 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

1 1 .  Е В Д О К И М О В  Д А Н И Л  Н И КО Л А Е В И Ч , 
07.12.1987 г.р., С. БАДАМ САЙРАМСКОГО РАЙОНА 
ЧИМКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

1 2 .  И Ш М У РАТ О В  Т И М У Р  РА В И Л Е В И Ч , 
05.06.1975 г.р., Г. АЗНАКАЕВО ТАТАРСКОЙ АССР;

1 3 .  К А Р Т О Е В  ТА Р Х А Н  У М АТ Г И Р Е Е В И Ч , 
15.09.1972 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

14. КАСЫМАХУНОВ ЮСУП САЛИМАХУНОВИЧ, 
15.10.1964 г.р., Г. АНДИЖАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

15.  КВЕШОВ АБАШ АБДУЛМЕДЖИДОВИЧ, 
09.05.1995  г.р., С. БОГАТЫРЕВКА Г. МАХАЧКАЛА 
КИРОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. ЛУБЯГИН ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, 02.05.1988 г.р., 
Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. МАГОМАДОВ ЗЕЛИМХАН АБУ-МУСЛИМОВИЧ  
( М А Г О М А Д О В  З А Л И М Х А Н  А Б У - М У С Л И М О -
ВИЧ),13.01.1966 г.р., С. АРКАП АБДИНСКОГО РАЙОНА 
АКТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ КССР;

18. МАГОМЕДАЛИЕВ ГУСЕЙН ЛАБАЗАНОВИЧ, 
01.12.1985 г.р., С. УНЦУКУЛЬ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

19. МАНТАГОВ АРСЛАНБЕК НАЙБИРСОЛТАНОВИЧ, 
24.01.1977 г.р., С. ХАМАВЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. МАРКОВ АРКАДИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 09.08.1969 г.р., 
Г. ПСКОВ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. МУЗАФАРОВ АМИР САИДОВИЧ, 28.07.1973 г.р., 
Г. СВЕРДЛОВСК;

22. МУХТАРОВ МАГОМЕД СИРАЖУТДИНОВИЧ, 
27.10.1960 г.р., С. КУППА ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

23.  НАЗИРОВ РУХУЛОХ НАСРИДИНОВИЧ, 
16.10.1983 г.р., ГОР. КУРГАН-ТЮБЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

2 4 .  Н И К И Т И Н  Д М И Т Р И Й  Ф Е Д О Р О В И Ч , 
10.06.1996 г.р., Г. СОЧИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

25. ПАК ХАК СЕН, 12.04.1979 г.р., Г. ЮЖНО-САХА-
ЛИНСК САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ПЛЮСНИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 28.09.2003 г.р., 
П. КОТЧИХА ОМУТНИНСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

2 7 .  С М Е ТА Н И Н  Д М И Т Р И Й  А Н Д Р Е Е В И Ч , 
18.11.1982 г.р., Г. ВОЛОКОЛАМСК МОСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

28 .  СМИРНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 
05.09.1999 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

29. ТКАЧ ЕВГЕНИЯ ГРИГОРЬЕВНА, 07.06.1965 г.р., 
ПГТ. КУРГАЛЬДЖИНСКИЙ КУРГАЛЬДЖИНСКОГО РАЙ-
ОНА ЦЕЛИНОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 0 .  Ф И Л И П П О В  Ю Р И Й  Д М И Т Р И Е В И Ч , 
10.06.1986 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

3 1 .  Х А Ц И Е В  Б Е Л А Н  В И С А Н Г И Р Е Е В И Ч , 
18.06.1978 г.р., Г. ДЖАМБУЛ КАЗАХСКОЙ ССР;

3 2 .  Ч Е Р Е Н К О В  В А Д И М  М И Х А Й Л О В И Ч , 
12.04.1992 г.р., Г. ОРЕХОВО-ЗУЕВО МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

33. ЯСИЕВ ХАЛИД СУЛТАНОВИЧ (АЛЕРОЕВ ХАЛИД 
СУЛТАНОВИЧ), 03.02.1974 г.р., С. ПСЕДАХ МАЛГОБЕК-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень изменен

Организатор торгов ООО «АукционТорг» (ИНН 6167080614, ОГРН 
1056167016256, адрес: 344037, г. Ростов-на-Дону, ул. Буйнакская, д. 2/56, 
тел. 8-900-133-52-21, эл.почта torgi.rostov@mail.ru) сообщает о проведении 
реализации имущества ЗАО РМНП «Южтехмонтаж» (ИНН 6165082736, 
ОГРН 1026103716055, адрес: 344012, г. Ростов-на-Дону, ул. Фрунзе, 
д. 3) в связи с процедурой ликвидации Общества. В связи с признани-
ем первых и повторных торгов несостоявшимися реализация имущест-
ва осуществляется на торгах путем публичного предложения в электрон-
ной форме на ЭТП «ТендерСтандарт» (адрес в сети Интернет: http: // www.
TenderStandart.ru). Прием заявок осуществляется в электронной форме 
на указанной ЭТП с 00.00 23 октября 2021 г. по 23.59 18 ноября  2021 г.  На-
чальная цена продажи имущества последовательно снижается на 10% от ве-
личины начальной цены имущества на первых торгах (подробнее на ЭТП 
«ТендерСтандарт»), срок, по истечении которого последовательно снижа-
ется начальная цена, — каждые 3 (три) календарных дня. Сведения о сро-
ках и порядке реализации, о составе реализуемого имущества можно полу-
чить, обратившись к Организатору торгов по рабочим дням с 10.00 до 16.00 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Буйнакская, д. 2/56, или направив запрос 
на эл.почту torgi.rostov@mail.ru, а также на сайте в сети Интернет: http://utm-
rmnp.ru. Ознакомиться с имуществом можно, обратившись по адресу: г. Ро-
стов-на-Дону, ул. Фрунзе, д. 3, по рабочим дням с 10.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 
Для привлечения 
иностранного капитала 
необходимо создать 
комфортные условия

Защитить 
инвестора

Елена Петрова

Для привлечения иностран-
ного капитала, который бу-
дет способствовать экономи-
ческому развитию России, 
необходимо реформировать 
правовую и судебную систе-
мы, уверен предприниматель 
и активист, автор проекта 
«20 идей по развитию Рос-
сии» Дмитрий Давыдов.

Кроме того, стране нужен 
единый онлайн-портал для 
отечественных и зарубежных 
инвесторов. Предложения по 
этим направлениям изложе-
ны в его публикации на порта-
ле 20idei.ru.

Совершенствование 
правовой системы

По данным Группы Все-
мирного банка, Россия в 
2019 году находилась на 
31-м месте среди стран мира 
по уровню прямых иностран-
ных инвестиций. А как сооб-
щил Банк России, в 2020 году 
прямые иностранные инве-
стиции в нашу страну снизи-
лись в четыре раза про срав-
нению с 2019 годом, составив 
8,6 миллиарда долларов. Из 
них 7,2 миллиарда — зарубеж-
ные вложения в российские 
инвестиционные проекты. 
Сказались пандемия и напря-
женная геополитическая си-
туация во всем мире. Но есть 
и другие факторы.

Иностранные инвесторы, 
принимая решение, уделяют 
особое внимание юридиче-
скому комфорту и защите ин-
вестиций. Однако пока их от-
пугивают непредсказуемость 
решений российских властей, 
правоохранительных и нало-
говых органов. Предпринима-
тели жалуются, что в любой 
момент могут быть предъяв-
лены налоговые претензии с 
последующими судебными 
решениями как малому, так 
и крупному бизнесу. Кроме 
того, зарубежных инвесторов 
беспокоит несовершенство 
законодательства по защите 
прав собственности и слабая 
инфраструктура фондового 
рынка. Жалуются и на кор-
рупцию — не только чиновни-
ков, а более широкого круга 
контрагентов, от которых за-
висит бизнес.

«Необходимо усовершен-
ствовать уголовно-правовую 
и судебную системы, а также 
предоставить гибкость регу-
лирования отношений между 
иностранными инвесторами 
и их местными партнерами», 
— отмечает Дмитрий Давы-
дов и предлагает конкретные 
шаги по изменению ситуации 
в правовом поле.

Автор подчеркивает, что 
предлагаемые нововведения 
являются временными и мо-
гут применяться до того мо-
мента, пока Россия не войдет 
в первую тройку стран по ве-
дению бизнеса согласно рей-
тингу Всемирного банка. 

Одна из мер заключается 
в предоставлении иностран-
ным инвесторам права выбо-
ра страны для расследования 
уголовных преступлений, су-
допроизводства и отбывания 
наказания. При этом список 
рекомендуемых стран должен 
создаваться после тщатель-
ного анализа и его следует 
обновлять. Правовые посла-
бления по части передачи дел 
в «разрешенные страны», по 
мнению Дмитрия Давыдова, 
могут относиться ко всем ино-
странным физлицам, которые 
инвестировали в российскую 
экономику за последние пять 
лет не менее 100 тысяч долла-
ров США или работают в ком-
паниях, инвестировавших в 
Россию не менее 10 миллио-
нов долларов США.

«Если иностранное физли-
цо обвиняется в совершении 
преступления на территории 
России, то оно может выбрать 
для расследования уголовно-
го преступления любую раз-
решенную страну, где явля-
ется гражданином или имеет 
вид на жительство, при усло-
вии, что за данное преступле-
ние предусмотрена уголовная 
ответственность не меньше, 
чем в России», — уточняет-
ся в проекте на сайте 20idei.
ru. Если физлицо является 
гражданином страны, нахо-
дящейся в «черном списке» 
Группы разработки финан-
совых мер борьбы с отмыва-
нием денег (FATF) или иных 
стран, имеющих высокий 
уровень коррупции, то пере-
дача документов на расследо-
вание в «запрещенные стра-
ны» невозможна из-за риска 

необъективного расследова-
ния дела. 

Автор инициативы учиты-
вает, что инвесторы из «запре-
щенных стран» смогут полу-
чить гражданство или вид на 
жительство в «разрешенных 
странах». Поэтому на время 
проведения расследования 
иностранное физлицо может 
быть передано в выбранную 
им страну при условии откры-
тия депозита в российском 
банке и размещения на нем 
суммы, зависящей от характе-
ра преступления. Ее могут на-
править на возмещение ущер-
ба. На время проведения рас-
следования любые активы ин-
вестора на территории России 
не могут быть арестованы. 

Раздел «Инвестиционный 
климат» на сайте 20idei.ru так-
же содержит предложения по 
уголовному судопроизводст-
ву. Рассмотрение дела может 
проводиться в суде страны, 
выбранной для проведения 
расследования. Если суд выне-
сет оправдательное решение, 
то иностранное лицо освобо-
ждается от уголовного пре-
следования в России и сможет 
дальше вести здесь бизнес. От-
бывать наказание иностран-
ное лицо может также в стра-
не, где проводился суд. 

Отдельная часть раздела 
«Инвестиционный климат» 
посвящена административной 
ответственности и граждан-
ским спорам — также с воз-
можностью передачи дела в 
«разрешенные страны». 

Кроме того, автор идеи 
предлагает предоставить ино-
странным инвесторам воз-
можность при создании сов-
местных предприятий в Рос-
сии отрегулировать все кор-
поративные правоотношения 
в договоре СП, который будет 
единственным документом, 
регулирующим отношения 
между сторонами. 

Сайт для инвесторов
При выработке стратегии 

серьезные инвесторы анали-
зируют информацию о воз-
можностях территории, в том 
числе, на сайтах госорганов и 
компаний. 

Сейчас один из основных 
информационных сайтов в 
России по этой теме — сайт 
Российского инвестиционно-
го агентства (www.investment-
in-russia.com). Кроме того, 
собственные порталы для ин-
весторов работают во многих 
российских регионах. Но ин-
формация разрозненная. «Мы 
предлагаем на базе данного 
или совершенно нового сайта 
создать единый многоязыч-
ный электронный портал для 
бизнесменов, заинтересован-
ных в инвестициях в Россию. 
Государство, централизован-
но развивая единый ресурс, 
сможет создать качественный 
и проверенный информаци-
онный продукт», — говорит 
Дмитрий Давыдов. 

Сегодня единые порталы 
для инвесторов в том или ином 
виде работают во многих раз-
витых странах. Например, в 
Сингапуре действует целая 
стартап-экосистема, которая 
включает десятки крупных 
фондов венчурного капитала, 
множество инкубаторов и ак-
селераторов. К экосистеме мо-
гут присоединиться участни-
ки из любой страны.

Российский единый портал 
для инвесторов может состо-
ять из нескольких разделов. В 
первом должна содержаться 
информация об изменениях в 
законодательстве, регулиру-
ющем предпринимательскую 
деятельность, механизмах 
поддержки инвесторов. Изме-
нения целесообразно разде-
лять по отраслям экономики, 
указывается на сайте 20idei.
ru. Второй раздел может со-
держать информацию о новых 
проектах и тендерах. Третий 
— ключевую социально-эко-
номическую информацию о 
территории. Четвертый — све-
дения о компаниях. Пятый — 
описывать успешные приме-
ры инвестиций в Россию. На-
пример, инвестор из Канады 
может получить информацию 
о канадских же компаниях, ра-
нее инвестировавших в проек-
ты в России. 

Предлагаемые измене-
ния, по мнению автора, будут 
способствовать притоку ино-
странных инвестиций уже в 
обозримом будущем. Однако, 
отмечает он, эти инициати-
вы не имеют шанса на вопло-
щение без законодательной 
поддержки со стороны госу-
дарства.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНТЕРНЕТ 

На YouTube 
появились субтитры 
для прямых эфиров

Видео 
между строк

Иван Черноусов

На YouTube появились автоматические субтитры для 
прямых эфиров. Теперь они доступны не только кана-
лам с более чем 1000 подписчиков, а абсолютно всем. 
Об этом говорится в официальном блоге компании.

Автоматические субтитры доступны на 13 языках: 
нидерландском, английском, французском, немецком, 
индонезийском, итальянском, японском, корейском, 
португальском, русском, испанском, турецком и вьет-
намском. Чтобы их активировать, надо выбрать в твор-
ческой студии эту опцию. Стримеры могут скрывать 
«потенциально нежелательные слова» в субтитрах — 
система не будет их переводить на другой язык и вме-
сто них покажет скобки.

Хостинг таким образом пытается выявить нежела-
тельный контент, говорит Владимир Зыков, директор 
Ассоциации профессиональных пользователей соцсе-
тей и мессенджеров. «Чтобы понять, есть ли что-то за-
прещенное на видео, нужно сделать автоматическую 
транскрипцию голоса, а дальше поручить анализиро-
вать текст системам ИИ», — отмечает он. По его сло-
вам, новость говорит о том, что теперь YouTube начал 
проводить автоматический мониторинг всех видео на 
своей площадке. До этого они работали только с попу-
лярными блогерами. «Это логично, зачем тратить ре-
сурсы на видео, которое посмотрят два человека. Но, 
по всей видимости, они решили, что надо наблюдать 
за всем контентом», — полагает он.

Функция автоматических субтитров в видео и пере-
вода их на другие языки уже есть в Microsoft Teams. Ра-
нее «Яндекс» запустил функцию перевода видео с ан-
глийского языка на русский в аудиоформате.  

ГАДЖЕТЫ Honor 
возвращается 
в Россию вместе с Google

Огуглится 
в своей нише

Олег Капранов

Смартфоны Honor возвращаются в Россию с предуста-
новленными сервисами Google, эту информацию под-
твердил «РГ» официальный представитель бренда в 
нашей стране. Линейка Honor 50 — первые смартфоны 
этого производителя, не подпадающие после отделе-
ния от Huawei под санкции правительства США.

До мая 2019 года, когда Google перестала оказывать 
техподдержку смартфонам Honor, бренд пользовал-
ся высокой популярностью. По данным пресс-служ-
бы онлайн-гипермаркета Ozon, даже после новостей о 
прекращении поддержки со стороны сервисов Google 
спрос на смартфоны Honor не снизился. Но невозмож-
ность установить приложения и сервисы Google силь-
но сказалась на востребованности устройств Honor на 
российском рынке. Если первый год разрыва отноше-
ний с Google не сильно отразился на позициях Honor, 
в том числе в России, то в 2020 году доля в количестве 
проданных смартфонов за год снизилась на 4%, выруч-
ка на 5%, отметили в Роскачестве. «Состояние экоси-
стемы Android очень затрудняло пользование попу-
лярными приложениями для владельцев смартфонов 
Honor, так как они либо должны были искать им аль-
тернативу, либо использовать их веб-интерфейсы, 
либо вообще отказаться от того или иного сервиса», — 
рассказал Сергей Бодров, менеджер проектов Центра 
цифровой экспертизы Роскачества.

По словам техноблогера Валентина Петухова 
(Wylsacom), сейчас Honor на российском рынке при-
дется начинать фактически с нуля. «Конкуренция в 
принципиальном для них бюджетном сегменте чрезвы-
чайно высокая. И все будет зависеть от того, какие мар-
кетинговые стратегии они применят. Китайцы славят-
ся агрессивным продвижением, и если они вновь будут 
действовать в том же ключе, что и прежде, то у них мо-
гут быть хорошие шансы», — заявил Петухов «РГ». Скеп-
тически оценивает перспективы полноценного возвра-
щения Honor руководитель аналитического агентства 
Telecom Daily Денис Кусков. По его мнению, если рань-
ше бренд мог конкурировать с игроками уровня Apple, 
Samsung или Xiaomi, то теперь их уровень — это так на-
зываемые B-бренды вроде Realme или Vivo.    

Перспективы возвращения некогда популярного «Гуглофона» 
пока что просматриваются нечетко. 
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КИНО На экранах — долгожданный боевик «Не время умирать»

Ты ли это, Джеймс Бонд?
Ольга Галицкая

Д
жеймс Бонд, которого в 
25-серийной франшизе в 
пятый раз сыграл Дэни-

ел Крейг, уже не суперстар. Он 
теперь просто стар, неуместно 
болтлив, странно сентимента-
лен, почти растерял свою фир-
менную, обаятельно циничную 
иронию. И — вот новость! — даже 
не готов уложить каждую встре-
ченную красотку в постель.

Хотя выглядит совсем непло-
хо, и узкие стильные пиджачки 
по-прежнему ловко на нем си-
дят, а мотоциклы и машины он 
водит так же лихо, как прежде.

Он теперь за правильные се-
мейные ценности и толеран-
тность. Он устал. Но из послед-

них сил готов спасти мир — на 
этот раз от смертоносного био-
логического оружия.

Дэниел Крейг до начала съе-
мок клялся, что, так и быть, сыг-
рает Бонда в последний раз, что-
бы забыть о нем навсегда. На-
верное, поэтому в придачу к ис-
полнению главной роли стал и 
сопродюсером фильма «Не вре-
мя умирать». И утешился при-
вычным гонораром за роль аген-
та 007 около 15 млн. долларов — 
вместо ста миллионов, предло-
женных, если бы он согласился 
сняться еще в двух фильмах по 
романам Флеминга. 

После премьеры в 2015-м 
«Спектра» Сэма Мендеса, чет-
вертого «Бонда» с участием 
Крейга, артист утверждал, что 

его не волнует, что будет с бон-
дианой дальше: «Мы сделали для 
легендарной франшизы многое, 
пусть  кто-нибудь сделает ее луч-
ше, если сможет». 

Шесть лет спустя, дождав-
шись премьеры фильма Кэри 
Фукунаги «Не время умирать» 
(изначально должен был выйти 
в ноябре 2019-го и дважды пере-
носился из-за пандемии), можно 

увидеть, что продюсерами, сце-
наристами и главным актером 
сделано все, чтобы полностью 
убрать суперагента из совре-
менной повестки. Старина Бонд 
со своей, как принято говорить, 
«токсичной маскулинностью» 
выпадает из актуальных трен-
дов. Где уже не бравируют при-
надлежностью к мужчинам и по-
баиваются женщин, не млеют от 
победительного шика неотрази-
мого мачо. Не восхищаются не-
рассуждающей готовностью не-
потопляемого 007 убивать без 
рефлексий. В этом антураже он 
выглядит старомодно и некстати 
со своими антифеминисткими, 
неполиткорректными шуточка-
ми, а кроме того, слишком упор-
но с возмутительной легкостью 
обходился без союза мужчины и 
женщины как ячейки общества, 
то есть без семьи. 

Кэри Фукунага это дело по-
правил. Бонд почти уже решил, 
что нашел подругу жизни — Мад-
лен Сван (Леа Сейду). Осталось 
окончательно похоронить вос-
поминания о Веспер Линд (Ева 
Грин), в которую Дэниел Крейг 
(Бонд) был влюблен, когда дебю-
тировал в «Казино «Рояль». Но в 
чувствительный момент расста-
вания с прошлым, прямо на ме-
сте захоронения бывшей возлю-
бленной, раздался взрыв…

Бонд решает, что к попытке 
покушения на него причастна 
Мадлен, рвет отношения и поки-
дает ее. Когда же судьба их снова 
сводит, обнаруживает, что Мад-
лен не одна, у нее есть малень-
кая храбрая девочка — Матильда 
(привет Люку Бессону и его луч-
шему боевику «Леон»). 

Леа Сейду, судя по всему, по-
пала в бондиану не за красивые 
глаза и выдающийся актерский 
талант, а потому, что ее блестя-
щая родословная должна помочь 
продвижению последнего «Бон-
да» в Европе. Два деда Леи, род-
ной и двоюродный, возглавляют 
главные кинокомпании Фран-
ции. Жером Сейду руководит 
Pathe, Николя Сейду — студией 
Gaumont.

Рами Малек выразительно 
вращает глазами в образе страш-
ного злодея по имени Люцифер 
Сатин, на лицо ужасного, не-
счастного внутри. Опасный Лю-
цифер мстит человечеству за по-
терянных в детстве родителей, 
готовит вселенское уничтоже-
ние путем вмешательства в гене-
тические коды людей. 

Коммандер Бонд (так к нему 
тут обращаются) выбирает себе 
жребий — стать жертвой во имя 
мира. Перед этим долго проща-
ется с Мадлен, говоря, что она 
создала истинное совершенство 
— в смысле родила Матильду. Все 
это так пафосно, что уже смахи-
вает на пародию. И, пожалуй, 
есть смысл проститься с изряд-
но поскучневшим Бондом окон-
чательно.  

ПРОЕКТ Зачем гулять по Петербургу и слушать, как Боярская, Полозкова 
или Раппопорт читают любовные письма

Я к вам пишу...
Наталья Лебедева 

П
осмотришь ново-
сти, нырнешь в со-
цсеть, пройдешь по 
улице, ответишь те-
лефонному мошен-
нику — вдруг ощу-
тишь вокруг себя 
сплошную злобу. 
Все такие нервные. 

Подумаешь: чего всем не хва-
тает? А ответ простой — любви. 
Хотя, казалось бы, в любом ток-
шоу только про интимное. Топ 
новостей все время — сплетни, 
что у кого, с кем и как. Мир стал 
большой замочной скважиной. 
Но любить всерьез стало убы-
точно, немодно и неэффектив-
но. С переходом к цифровому 
карантину чувств и слова люб-
ви внезапно улетучились. Оста-
лись смайлики. Давно вы слы-
шали волшебные признания в 
любви? Все разучились. А у кого 
и где учиться?

Есть у кого и где — послушай-
те. Сто лет назад поэт Бальмонт, 
волнуясь, выводил в письме сло-
ва знакомой Людмиле Вильки-
ной: «Я счастлив тем, что Вы так 
красивы. Я испытываю блажен-
ство от сознания, что я видел во-
площение красоты». Никто не 
говорит, что было просто: и она, 
конечно, замужем — но и поэт не 
врал, писал, как дышал.

Или вот так, с большими бук-
вами и тайнами, обезоружил 
Любу Менделееву юноша Алек-
сандр Блок: «Я не могу без Тебя 
жить ни здесь, ни там. Ты Пер-
вая моя Тайна и Последняя Моя 
Надежда». Так ведь у них потом 
не жизнь — сплошные снежные 
заносы. Но ведь слова останутся 
— как путеводный знак судьбы.

Загадочная Elle напишет 
символисту Брюсову: «Милый 
Валерий, решитесь согрешить 
— напишите мне «искреннее» 
письмо». И Брюсов ведь не усто-
ял. Решился.

Ни одного дежурного при-
знания. Слова как головокруже-
ния. За каждой строчкой — пово-
рот судьбы, вполне земной, но и 
такой небесный. Такие письма 
делают людей бессмертными — и 
не одних поэтов. В них по-преж-
нему живут Он и Она, их дом, их 
улица, их город. Их Время. 

«Любовные письма» — так 
незатейливо назвал свой ауди-
овизуальный проект режиссер 
Семен Александровский, созда-
тель независимого петербург-
ского Pop-up театра и лауреат 
«Золотой маски». Как погрузил-
ся в эти чувства, письма, время 
— так и не вынырнул. В пятницу, 
8 октября, проект запущен. Он, 
по сути, как путеводитель по Пе-
тербургу — городу любви. Мож-
но идти по городу и слушать го-
лоса из писем — авторы присут-
ствуют незримо, даже если жили 
сотню лет назад. Разве что за них 
письма любви прочитают ак-
трисы Ксения Раппопорт, Елиза-
вета Боярская, Варвара Шмыко-

ва, поэт Вера Полозкова, драма-
тург Михаил Дурненков и мно-
гие другие петербуржцы.

Александровский объясня-
ет, почему надо ходить и слу-
шать: «В моем Pop-up театре 
мы всегда используем город как 
площадку, играем спектакли на 
улице, в парках, музеях. И всег-
да контекст места начинает ра-
ботать на спектакль, открывая 
новые смыслы».

Что нужно для того, чтобы 
прочувствовать историю домов 
и закоулков, в которых жили и 
бродили и большие художники, 
и цари, и вечные революционе-
ры? Надо услышать их. Для это-
го, решил Александровский, нет 
ничего точней любовных писем. 
Они и чувственны, и друг на 
друга не похожи. «Магия этих 
писем, — убежден режиссер, — 
в том, что помимо слов любви 
они наполнены контекстом эпо-
хи, быта, событий». Здесь про 
свою любовь — но мимоходом 
пушки промелькнули за окном. 

Или забастовщики трамвай пе-
реворачивают.

И вот ты стоишь перед до-
мом, который не изменился с 
тех пор, виадишь ту же потре-
скавшуюся штукатурку, баре-

льефы — и слышишь голоса тех, 
кто здесь жил. «И вдруг начи-
наешь сопереживать вместе с 
тем, кто когда-то сидел за эти-
ми окнами и писал слова, кото-
рые сейчас слышишь у себя в на-
ушниках. С тем же Федором До-
стоевским, например, который 
только что заложил последнюю 
жилетку, чтобы расплатиться 
с авторами журнала… И у тебя 
будто уже своя история взаимо-
отношений с автором письма и 
с этим местом», — это замысел 
Александровского.

Его театр давно ушел от тра-
диционной связки актер — сце-
на — зритель. Используя совре-

менные технологии, он создает 
новый жанр, превращая город в 
сцену, зрителей — в соучастни-
ков действа. Так что свой спек-
такль - в сознании каждого. «Та-
ков мой метод, — не скрывает ре-
жиссер. — И этот проект — про 
взаимоотношения между людь-
ми, про культурное осмысление 
нашей истории и среды, в кото-
рой мы находимся».

Героями его «Любовных пи-
сем» стали Александр II и кня-
гиня Екатерина Долгорукова, 
Иван Тургенев и Полина Виар-
до, Антон Чехов и Ольга Книп-
пер, Зинаида Гиппиус и Аким 
Волынский, Леонид Андреев и 

Алиса Коонен, Лиля Брик и Вла-
димир Маяковский. На момент 
запуска пользователям доступ-
но около ста писем, но их число 
будет расти. Появятся и личные 
истории горожан. Письма бабу-
шек и дедушек из семейных ар-
хивов легко впишутся в ряд пи-
сем известных людей, уверен 
Александровский. Из этих сотен 
писем любви должна получить-
ся история города, рассказан-
ная горожанами. Письма сло-
жатся в неожиданные комби-
нации. На любовное послание 
княгини XVIII века ответит сан-
техник из 1930-х годов. Пушкин 
вступит в романтическую пере-
писку с сотрудницей современ-
ного ЗАГСа.

Как стать участником пер-
форманса? Скачать приложе-
ние «Любовные письма» (Love 
Letters Walk) и отправиться 
по Петербургу, прислушива-
ясь к голосам. Хотя гулять под 
эти письма можно и виртуаль-
но. Лишь бы остались чувства и 
слова — настоящие.  

Слева на давней фотографии — Зинаида Гиппиус и Аким Волынский. В аудиоспектакле письмо Зинаиды Гиппиус Акиму Волынскому читает Ксения Раппопорт.

Старина Бонд в фильме «Не время умирать» изо всех сил пытается вписаться в актуальную повестку.

А К Ц Е Н Т

На любовное послание княгини 
XVIII века ответит сантехник из 1930-х годов. 
Пушкин вступит в романтическую 
переписку с сотрудницей ЗАГСа

— Хорошо ли вы знаете 
«бондиану»?
rg.ru/art/2184263

ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
ВЕРТИНСКИЙ
На онлайн-платформе KION с продолжением показы-
вают сериал Авдотьи Смирновой «Вертинский».

О первых двух сериях писал наш кинообозреватель 
Валерий Кичин, и в целом оценил их весьма высоко.

«Плавность повествования о такой личности была 
бы невозможна, неестественна, и придирчивые знатоки 
биографии Вертинского наверняка отметят множество 
важных деталей и нюансов, как бы не замеченных сце-
наристами Авдотьей Смирновой, Анной Пармас и Джо-
ном Шемякиным. Как и «волюнтаризм» авторов, воль-
но трактующих отношения героя с Верой Холодной или 
передавших текст «Кокаинеточки» то ли безвестного В. 
Агатова, то ли самого Вертинского некоему другу-поэту 
Косте (Сергей Уманов). Очевидно и то, что появлению 
сериала предшествовала тщательная работа с докумен-
тальными источниками, лакуны и «прорехи» здесь об-
думанны и выполняют свою художественную задачу. 
С какими-то из решений, возможно, по завершении се-
риала захочется поспорить, но то, что авторы имеют на 
них право, по-мо-
ему, безусловно. А 
пока уже две серии, 
явившись, застави-
ли достать из шка-
фов полузабытые 
диски с голосом Вер-
тинского — прошлое 
страны и героя со-
единилось с нашим 
снова неопределен-
ным настоящим».

Я полностью со-
лидаризуюсь с этой 
оценкой, но, посмо-
трев уже пять серий (сегодня покажут шестую из вось-
ми), хотел бы добавить несколько своих слов.

Не скрою, я очень люблю кинематограф Авдотьи 
Смирновой и как сценариста (фильм Алексея Учите-
ля «Дневник его жены» о Иване Бунине в эмиграции, 
снятый по сценарию Авдотьи Смирновой), и как ре-
жиссера («Два дня», «Кококо», экранизация романа 
И.С. Тургенева «Отцы и дети» и другие работы). Люблю 
не только потому, что сам принял участие как один из 
сценаристов в создании ее фильма «История одного 
назначения» об одном важном эпизоде в жизни Льва 
Толстого в 1866 году. Мне просто всегда нравился и 
нравится ее кинематограф.

И знаете, почему? Смирнова снимает кино для зри-
теля. Она никогда не «грузит» зрителя тем, что приня-
то называть «авторским кино». Мне это определение 
всегда казалось каким-то ложным. Что значит «автор-
ское»? Понятно, что «авторское», если это не конкрет-
ный заказ конкретного сериала о конкретных банди-
тах. Кинематограф Авдотьи Смирновой, несомненно, 
авторский. Ее стиль, ее беспощадный подход к монта-
жу, когда в фильме нет ни одной провисающей, зануд-
ной сцены, безошибочно узнаваем. Но зритель этого 
не замечает. Он смотрит просто интересное кино. С ин-
тригой, со смысловой наполненностью каждой сцены, 
каждого даже кадра. С подбором актеров, которые и 
должны играть этих персонажей.

Сериал «Вертинский» захватывает с самого нача-
ла и не отпускает, надеюсь, до конца. Конечно, и мате-
риал благодатный. Биография Вертинского столь на-
сыщена событиями, в том числе и авантюрными, что 
здесь как будто и не нужно было ничего придумывать. 
Вот просто возьми его блистательные мемуары и экра-
низируй. Но серьезный режиссер понимает, что это не 
так. Экранизировать мемуары и другие источники — 
это задача документалистов. Важная, но — другая. За-
дача художественного режиссера — создать образ, ко-
торый полюбит зритель. Создать образ человека, кото-
рого мы не знали. Да, мы слышали и слушаем его песни. 
Да, Вертинский, как сегодня выясняется, был по-свое-
му гениальный поэт. 

Но что это был за 
человек? Не артист, 
не поэт, просто — че-
ловек?

Выбор на роль 
Александра Вертин-
ского малоизвест-
ного широкому зри-
телю Алексея Фили-
монова мне кажет-
ся главной удачей 
этого сериала и, 
возможно, главным 
кинематографиче-
ским открытием 
этого года. Актер, 
прежде игравший 
бандитов и охранников, вдруг воплотился в одного из 
самых нервных, чувственных артистов ХХ века. И как 
органично произошло это воплощение! 

Знаете, о чем этот фильм? О беспредельно добром 
человеке. Который остается добрым и остается челове-
ком в любой, даже самой стремной ситуации. 

Когда Авдотья Смирнова общалась с дочерью Вер-
тинского Анастасией Вертинской, она задала ей самый 
важный вопрос: какая главная человеческая черта была 
у ее отца. Она ответила: «Неестественная доброта! Ве-
ликое сочувствие к людям, бедным в особенности».

Вот это то, что смог показать Алексей Филимонов. 
Неестественную, в тех условиях, в которых он нахо-
дился, доброту Вертинского. Смотрите этот фильм как 
фильм о добром человеке. Этого так мало сегодня и в 
кино, и в литературе.

Я уже никогда не забуду сцену, когда Вертинский, 
работая санитаром в военном поезде Первой мировой 
войны, говорит раненому, который «ворчит» на всех 
аристократов. «Ну, что ты ворчишь! Я тебя на руках 
вынес. Я тебе ж… мыл. А ты ворчишь!» «Ворчу, потому 
что больно». «Ну, тогда ворчи!»

И все это с характерным для Вертинского грассиро-
ванием. С тем же, с которым он пел «Вы, кажется, лю-
били португальца...».

Я думаю, что в фильме Авдотьи Смирновой переда-
на главная черта аристократизма Вертинского, как и 
вообще главная черта аристократа вообще. Это ров-
ные отношения со всеми людьми. В этом заключается 
подлинный аристократизм, а не в ином. Вертинский 
в исполнении Филимонова благороден в общении со 
всеми. С солдатами, любимыми женщинами, антре-
пренерами, друзьями по поэтическому цеху, с белог-
вардейшей, которую блистательно исполняет Анна 
Михалкова, — со всеми.

И еще там есть один момент, когда Вертинский отда-
ет деньги поэту, которого заставили писать стихи «под 
него», и говорит: «Никогда не издевайтесь над чужим 
искусством!»

С нетерпением жду новой серии!  

Сегодня покажут 
шестую из восьми 
серий фильма 
Авдотьи 
Смирновой 
«Вертинский»

Главная черта 
аристократизма 
Александра 
Вертинского — 
это его ровные 
отношения 
со всеми людьми

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

Авторы нового «Бонда» сделали все, 
чтобы убрать легендарного суперагента 
007 из современной повестки

КСТАТИ

Одновременно с петербургской 

премьерой первый локальный 

проект стартует в Красноярске — 

там его создали совместно с Му-

зейным центром «Площадь мира». 

А в будущем проект может расши-

рить географию. Свои неповтори-

мые истории любви — везде.

ВЫСТАВКА  
Музей Москвы 
отмечает 
100-летие 
плана ГОЭЛРО

ЭЛЕКТРОДУХ 

Иван Владимиров

К отличной выставке «Электри-
фикация. 100 лет плану ГОЭЛ-
РО» Музей Москвы создал он-
лайн-карту, которая знакомит 
с планом электрификации Со-
ветской России. 

Трудно представить поэта, 
который сегодня с такой возвы-
шенной нежностью писал бы 
об электричестве, как Андрей 
Платонов в 1920-м: «Электри-
чество — легкий неуловимый 
дух любви: оно выходит из все-
го и входит во все, где есть энер-
гия». Неуловимость и энергия, 
невидимость и вездесущность... 
Кажется, эти качества способ-
ны были превратить электри-
ческий ток в нового романтиче-
ского героя.  Когда 100 лет назад 
на VIII съезде Советов в 1920-
м Глеб Кржижановский пред-
ставлял проект плана ГОЭЛРО,  
чтобы подсветить гигантскую 
карту с будущими электростан-
циями, в Кремле отключили 
всю электроэнергию. Кураторы 
проекта «Электрификация. 100 
лет плану ГОЭЛРО» Александра 
Селиванова, Катерина Телегина 
связали историю первых элек-
тростанций с историей нового 
искусства. План ГОЭЛРО — с ра-
ботами архитекторов, стихами 
Сельвинского, светомузыкаль-
ными проектами Григория Ги-
дони, с терменвоксом Льва Тер-
мена. Инструмент Термен пред-
ставил на том же съезде Сове-
тов, где обсуждали ГОЭЛРО.  
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Голоса из писем

Александр II — Екатерине Долгоруковой, 1868:
«Домой я возвратился совершенно без ума от тебя, 

мой обожаемый ангел. Ты должна была видеть это в 

моих глазах, как я увидел то же в твоих. Мы вновь 

едва сдержались, чтобы не броситься друг другу в 

объятия. Скажи, что ты сделала со мной? Меня опять 

тянет к тебе с такой силой, что я не знаю, что делать». 

Федор Достоевский — Анне Достоевской, 1873:
«Ну а что я без тебя-то буду, если недели три-четыре 

придется не увидать? Друг мой, не знаешь ты, как я 

тебя люблю. (Зачеркнута одна строчка.) Но что об 

этом. Крепко обнимаю тебя и цалую (хотя эти поца-

луи в письме ничего не стоят). Повторяю, я без вас 

жить не могу».

Ольга Книппер — Антону Чехову, 1901:
«Милый мой, родной мой, дорогой мой, мне хочется 

тебе много ласковых слов наговорить, чтоб ты не сер-

дился, что актриска твоя засохла в Питере, что пишет 

тебе такие противные сухие письма. Я немного закру-

тилась. Мне стыдно за мои письма, ужасно стыдно! 

Они все не окрашены чем-то моим, нет в них моей 

души, моего тепла, и я знаю, что ты это чувствуешь 

и благородно молчишь. Какой ты хороший, Антон!»

Лиля Брик — Владимиру Маяковскому, 1918:
«Настроение из-за здоровья отвратительное. Для ве-

селья купила красных чулок и надеваю их, когда 

никто не видит, — очень весело!»

Осип Мандельштам — Надежде Мандельштам, 1925:
«Надичка, у меня кружится голова — так я хочу тебя 

видеть. А ты купила дыньку в Мелитополе? Дета моя, 

радуйся жизни, мы счастливы, радуйся, как я, нашей 
встрече. Господь с тобой, Надичка. Спи спокойно. 

Помни советы мои, детка: 1) к доктору, 2) лучший 

пансион, 3) мышьяк и компрессы».
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Илья Соболев, Марибор

С
егодня сборная Рос-
сии проведет свой 
второй октябрьский 
отборочный матч. В 
печально известном 
Мариборе подопеч-
ные Валерия Карпи-
на сразятся со сло-
венцами. А несколь-

кими днями ранее наши обыг-
рали в Казани словаков — 1:0.

Все-таки есть что-то судьбо-
носное в том, что сборная Кар-
пина в этом отборочном ци-
кле сыграет против словенцев 
именно в Мариборе. После того 
как россияне проиграли там в 
2009 году в ответном стыковом 
матче и не попали на ЧМ-2010, 
Марибор стал именем нарица-
тельным для обозначения рос-
сийских футбольных провалов. 
Сборная живет в переходном 
периоде и победа на арене, где 
была написана одна из самых 
черных страниц нашего футбо-
ла, могла бы стать для команды 
символом перемен.

Любопытный факт. До не-
давнего времени все значи-
мые команды, приезжавшие в 
Марибор, в том числе и сбор-
ная России в 2009-м, селились 
в единственном пятизвездоч-
ном отеле города «Хабакук». 
Но сейчас гостиница на-
ходится на ремонте, и 
подопечным Валерия 
Карпина пришлось 
квартироваться в от-
еле попроще. Хоро-
ший знак?

В Словенском фут-
больном союзе ту победу 
тоже вспоминают, только, по-
нятное дело, несколько иначе, 
чем мы. До сегодняшнего матча 
сборная Словении не играла на 
стадионе «Людски врт» шесть 
лет. Конечно, сказался тот факт, 
что на арене проводилась ре-
конструкция, но момент для 
возвращения сюда был выбран 
именно к приезду России.

А вот простые мариборцы на 
очередной приезд россиян отре-
агировали без особого энтузи-
азма. Ничего подобного ажио-
тажу 12-летней давности в горо-
де не наблюдается. На 12-тысяч-
ном «Людски врт» не предусмо-
трено никаких ограничений по 
посещаемости, но продать уда-
лось всего шесть тысяч биле-
тов. Объяснение на поверхно-
сти: словенцы почти потеряли 
шансы на выход на чемпионат 
мира-2022.

Город за день до матча, прав-
да, слегка удивил своей буднич-
ностью, а моросящий дождь 
это впечатление только усилил. 
Впрочем, непогода не мешала 
жителям Марибора занимать-
ся любимым делом: пить каву 
— так у них называется кофе — 

пусть даже в капюшонах и за 
мокрыми столами на улицах.

Что действительно непри-
ятно поразило, так это поведе-
ние пресс-атташе сборной Сло-
вении. Его можно назвать скан-
дальным. Игнорирование рос-
сийских журналистов, отказ 
переводить ответы на вопро-
сы местной прессы — на таком 
уровне подобных вещей явно 
не ожидаешь. Между тем глав-
ный тренер словенцев Матьяж 
Кек и полузащитник Яка Бийол, 
выступающий за ЦСКА, сказа-
ли много интересного: спасибо 

словенскому коллеге, который 
нам потом все перевел. Оказа-
лось, что Кек чрезвычайно рад 
отсутствию в составе россиян 
Артема Дзюбы. «Если вы пом-
ните, как нам насолил Артем 
в первом матче, то понимаете 
мою радость». Напомним,  ве-
сной наши выиграли у словен-
цев в Сочи — 2:1, а Дзюба офор-
мил дубль. Он мог бы быть и в 
этой сборной, но отклонил вы-
зов, сославшись на неоптималь-
ную форму.

Валерия Карпина для нас пе-
реводить было не нужно. И это 

прекрасно, потому что главный 
тренер россиян был, как всег-
да, небанален. Например, пол-
ностью взял на себя вину за не-
внятную игру против Словакии 
в Казани.

— Все, что не получилось в 
игре со словаками, полностью 

моя вина. Я не так донес, не так 
объяснил. Не собираюсь сни-
мать с ребят ответственность, 
но я знаю и понимаю, о чем 
говорю.

Надо признать, что это силь-
нейший «маркетинговый» ход 
со стороны Карпина. К приме-
ру, Черчесов в таких откровени-
ях замечен не был.

А еще Валерий Георгиевич 
заявил, что не помнит, что па-
мятный матч 2009 года состо-
ялся в Мариборе, чем вызвал 
неподдельное удивление среди 
словенских коллег. Один из них 
даже переспросил Карпина по-
испански, которым специалист 
владеет в совершенстве, дабы 
избежать неточностей в пере-
воде. Карпин подтвердил.

Возьму на себя смелость не 
поверить тренеру нашей сбор-
ной: наверняка это тоже был 
своего рода ход для снятия на-
пряжения. А с другой стороны, 
какая разница. Главное, чтобы 
Марибор впредь ассоциировал-
ся у нас с сегодняшней игрой и 
исключительно со знаком плюс.

Как нам выйти 
на чемпионат мира-2022

Напомним, победа в груп-
пе выводит на ЧМ-2022 напря-
мую, второе место дает право 
сыграть в плей-офф. По регла-
менту турнира, при равенстве 
очков у двух команд и более, в 
первую очередь учитывается 
разница забитых и пропущен-
ных мячей. Она лучше у Хорва-
тии. Но еще не все потеряно.

Самый надежный способ 
обойти Модрича и компанию 
— выиграть все три оставшихся 
матча, в том числе у самих хор-
ватов в Сплите. Тогда наши точно 
превзойдут «шашечных» по оч-
кам. Ничья в Сплите устроит рос-
сиян только в том случае, если 
они в двух предыдущих встречах 
сумеют не просто выиграть, но 
сделают это максимально круп-
но, чтобы отыграть у Хорватии 

три мяча разницы.
А вот второе место у 

россиян почти в кар-
мане. Если команда 
Карпина не проиг-
рает в Мариборе, то 

практически гарантирует себе 
плей-офф. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Немецкий 
специалист возглавит 
футбольный «Локомотив»

Поменяли 
«машиниста»

Михаил Щербань

В московском клубе «Локомотив» будет новый тренер. 
Вчера пресс-служба команды сообщила, что вместо 
серба, напомним, ранее «Локомотив» покинул серб 
Марко Николич, при котором клуб завоевал серебро и 
бронзу РПЛ, а также одержал победу в Кубке России, 
клуб возглавит немец Маркус Гисдоль.

Что мы знаем о новом наставнике московского клу-
ба? Гисдолю 52 года. В начале своей тренерской карье-
ры Маркус Гисдоль участвовал в развитии молодеж-
ных команд, тренировал «Штуттгарт» U-17 и «Хоф-
фенхайм-2». Под его руководством вторая команда 
«Хоффенхайма» стала победителем Оберлиги «Баден-
Вюртемберг».

Также Гисдоль работал главным тренером основ-
ной команды «Хоффенхайм» и ассистентом главного 
тренера «Шальке 04». С 2016-го по 2018 год Маркус 
Гисдоль возглавлял «Гамбург», а с 2018-го по 2021-й — 
«Кёльн».

Вот как прокомментировал в эфире «Матч ТВ» 
назначение западного специалиста экс-наставник 
«Локо» Юрий Семин:

— У «Локомотива» всегда большие задачи, у коман-
ды много побед в чемпионате, много кубков, на между-
народной арене выходил из группы и был в 1/4 лиги 
чемпионов, планка очень высокая. Новому тренеру хо-
чется пожелать, чтобы больше было в сборной России 
игроков «Локо», чтобы из местной школы в стартовом 
составе пять или семь футболистов. Тогда выступления 
будут лучше, чем в последнее время. Вот этого хочется 
пожелать новому тренеру. Об этом специалисте, чест-
но, я ничего не слышал.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Валиева победила 
на Finlandia Trophy

Лед стал 
хрустальным

Анна Козина

Чемпионка мира среди юниоров 15-летняя Камила Ва-
лиева, начавшая свой первый полноценный взрослый 
сезон, выиграла турнир Finlandia Trophy в Эспоо. При-
чем фигуристка, которая тренируется в группе Этери 
Тутберидзе на катке «Хрустальный», установила два 
новых мировых рекорда.

Валиева получила за произвольную программу 
174,31 балла, что выше мирового рекорда, установлен-
ного Александрой Трусовой на этапе Гран-при Skate 
Canada в 2019 году (166,62). По ходу проката Камила, 
как и в короткой программе, упала с тройного акселя, 
однако чисто исполнила три четверных прыжка: соль-
ный четверной сальхов и два каскада «четверной тулуп 
— тройной тулуп» и «четверной тулуп — ойлер — трой-
ной сальхов».

Итоговая сумма баллов Валиевой также превыша-
ет мировой рекорд: 249,24. Предыдущее достижение 
было установлено Аленой Косторной в финале Гран-
при сезона-2019/20 и составлял 247,59.

В Эспоо Косторная заняла третье место (218,23). 
Второй стала Елизавета Туктамышева (233,30). Она 
была единственной одиночницей, которая исполнила 
аксель в 3,5 оборота.  

БОКС Фьюри отправил 
Уайлдера в технический 
нокаут и защитил пояс

Почти 
как Тайсон

Анна Бекетова

Британец Тайсон Фьюри защитил титул чемпиона 
мира по версии Всемирного боксерского совета (WBC) 
в супертяжелом весе, победив американца Деонтея 
Уайлдера техническим нокаутом в 11-м раунде.

Всего Фьюри донес до противника 150 ударов, из 
них 114 — точных силовых. Так что экс-обладателя поя-
са даже отправили в больницу после боя, чтобы исклю-
чить возможные травмы.

Фьюри получил много восторженных отзывов от 
коллег и экспертов. Да и сам не сильно скромничал. 

— Я величайший тяжеловес своей эпохи, — заявил 
чемпион. — Посмотрите, что я сделал. Я подрался с са-
мым жестким панчером в истории бокса. Не один раз, 
не два, а три раза. А он опасный противник.

Боксеры действительно встречались уже в третий 
раз. В 2018 году их поединок завершился вничью. В 
2020-м — победу одержал Фьюри техническим нокау-
том в седьмом раунде и завоевал пояс WBC. Третий по-
единок несколько раз переносился, но все-таки состо-
ялся в Лас-Вегасе.

Эта история закончена. Теперь все ждут объедини-
тельного боя между Фьюри и украинским супертяжем 
Александром Усиком, который обладает чемпионски-
ми поясами WBA Super, WBO, IBF и IBO. Но пока гото-
вится к реваншу с Энтони Джошуа.  

ПЕРСОНА Португалец Роналду установил сразу два рекорда в товарищеском матче 
с командой Катара

Криштиану всемогущий
Артур Нанян

Н
ападающий сборной 
Португалии Криштиа-
ну Роналду продолжает 

удивлять. На выходных один из 
лучших игроков мира устано-
вил сразу два рекорда.

В отличие от большинст-
ва ведущих национальных ко-
манд, португальцы провели не-
официальный матч. В рамках 
подготовки к первенству пла-
неты «европейские бразильцы» 
принимали хозяев ЧМ-2022 — 
Катар.

Как и предполагалось, Пор-
тугалия не оставила сопернику 
никаких шансов — 3:0. Открыл 
счет Роналду, обновивший ми-
ровой рекорд по голам за сбор-
ные (112 мячей). Кроме того, 
форвард «Манчестер Юнай-
тед» побил достижение испанца 
Серхио Рамоса по количеству 
встреч за национальную коман-
ду (181) и стал единственным 
футболистом планеты, которо-
му удалось забить 46 странам 
на международном уровне.

— По-прежнему горжусь, 
как и всегда, что я представ-

ляю свою страну и ее цвета. Еще 
одно испытание, еще одна про-
верка на амбициозном и непо-
колебимом пути к присутствию 
на исторической мечте — чемпи-
онате мира 2022 года. Что каса-

ется личных достижений, то ре-
корды в составе сборной всег-
да имеют особое значение. 181 
матч за Португалию, голы в во-
рота 46 разных команд — это то, 
о чем я даже не мог мечтать, — 
написал Роналду в соцсетях.

Тем временем сборная Ан-
глии практически обеспечила 
себе место в финальной стадии 
чемпионата мира-2022. В матче 
восьмого тура квалификации 
«львы» разгромили Андорру со 
счетом 5:0 и упрочили лидерст-
во в своей группе: отрыв от бли-
жайшего конкурента Албании 
составляет четыре очка.

Этот матч мог и не состоять-
ся. За день до его начала на ста-
дионе в Андорре произошел по-
жар: загорелась позиция для си-
стемы VAR. Инцидент случился 
во время прямого эфира одного 
из британских телеканалов.

Причины пожара не сооб-
щались, но, вероятно, его спро-
воцировали искры от сварки — 
перед этим сварщики работали 
над возведением временного те-
левизионного помоста. Сотруд-
ники арены сначала пытались 
погасить огонь самостоятель-
но, но затем на место прибыли 
пожарные и ликвидировали по-
следствия.

Сама игра, как и предпола-
галось, никаких сюрпризов не 
преподнесла. Англичане легко 
разгромили Андорру. Подобно 

британцам, пять безответных 
мячей в ворота соперника от-
правили поляки, не оставившие 
никаких шансов Сан-Марино.

Если с первым местом в этой 
группе все более-менее ясно, то 
борьба за попадание в зону сты-
ковых встреч предстоит нешу-
точная. Главные претенденты — 
Албания, имеющая на данный 
момент в своем активе 15 оч-
ков, и Польша (14 очков). Мно-
гое станет ясно во вторник, ког-
да эти команды сыграют между 
собой в Тиране.

Чуть ранее третью побе-
ду подряд в отборочном цикле 
одержали Нидерланды. Команда 
Луи ван Гала одолела на выезде 
Латвию со счетом 1:0 и сделала 
большой шаг на пути к завоева-
нию путевки на чемпионат мира.

В параллельной встрече 
группы «G» турки не сумели об-
ыграть на своем поле Норвегию 
(1:1). Благодаря ничьей сканди-
навы сохранили за собой второе 
место: они опережают «яны-
чар» на два очка — 14 против 12. 
В свою очередь у Нидерландов в 
активе 16 баллов.

В остальных матчах выход-
ных были зафиксированы сле-
дующие результаты: Литва — 
Болгария — 3:1, Казахстан — Бо-
сния и Герцеговина — 0:2, Шве-
ция — Косово — 3:0, Азербайд-
жан — Ирландия — 0:3, Шотлан-
дия — Израиль — 3:2, Финляндия 
— Украина — 1:2, Грузия — Греция 
— 0:2, Швейцария — Северная 
Ирландия — 2:0, Люксембург — 
Сербия — 0:1, Фарерские остро-
ва — Австрия — 0:2, Молдавия — 
Дания — 0:4.  

ХОККЕЙ  

Питерский СКА 
обыграл 
«Салават 
Юлаев» 
в чемпионате 
КХЛ

СОХРАНИЛИ 
ВОРОТА
Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
продолжаются поединки среди 
команд Западной и Восточной 
конференций.

Питерский СКА на чужом 
льду одержал уверенную по-
беду над «Салаватом Юлае-
вым» — 5:0!

Автором двух шайб стал Вла-
дислав Цицюра, еще по голу — на 
счету Андрея Кузьменко, Линде-
на Вэя и Йоонаса Кемппайнена.

Отметим, что  голкипер СКА 
Ларс Юханссон отразил все 25 
бросков по своим воротам. Для 
шведа встреча стала уже пятой 
в нынешнем сезоне, когда он со-
хранил свои ворота в неприкос-
новенности.

Вот как прокомментировал 
успех своей команды наставник 
питерцев Валерий Брагин:

— Получился хороший матч с 
нашей стороны. Команда рабо-
тала все 60 минут — и в атаке не-
плохо, и в обороне, и в большин-
стве, и в меньшинстве. Поэтому 
пришла победа.

Что изменили в игре коман-
ды по сравнению с игрой в Пе-
тербурге?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Тогда у нас было 
не совсем оптимальное физиче-
ское состояние. Сейчас коман-
да в хорошем тонусе.

Было ли особенно принципи-
ально победить сегодня с уче-
том поражения от «Салава-
та» в прошлом матче?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Мы в каждом 
матче играем на победу. Было 
видно с первой смены, что ко-
манда мобилизована, хорошо 
вошла в игру и так же играла 
весь матч.

Показалось, что результат 
предопределила игра вра-
тарей.

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: С нашей сторо-
ны — очередная хорошая игра 
Юханссона. Это так.

В еще одной встрече дня «Ак 
Барс» на выезде одержал победу 
над «Барысом» — 6:3.

В составе казанцев дублем от-
метился нападающий Дмитрий 
Кагарлицкий. 32-летний хокке-
ист добрался до отметки в 400 
заработанных баллов по систе-
ме «гол+пас».

Тем временем стали извест-
ны первые три игрока олимпий-
ской сборной России, которые 
помогут команде на Играх в 
Пекине.

В число приглашенных во-
шли: нападающие Александр 
Овечкин и Никита Кучеров, а 
также голкипер Андрей Васи-
левский.

Все трое выступают в НХЛ. 
Овечкин защищает цвета «Ва-
шингтона», Кучеров и Василев-
ский являются игроками «Там-
пы Бэй».

Добавим, что расширенные 
списки игроков всех команд бу-
дут представлены до 15 октября 
этого года. Ну а предваритель-
ные составы команд на Игры-
2022 будут объявлены к январю.

Правда не очень ясно — будет 
ли в их числе команда Китая.

Ранее сообщалось, что ко-
манду хозяев Игр могут снять с 
турнира из-за слабости сборной.

При этом в Международной 
федерации хоккея (ИИХФ) при-
зывают обождать ноябрьских 
контрольных матчей сборной 
Китая, по итогам которых и бу-
дет принято окончательное ре-
шение.

Ну а пока почетный прези-
дент ИИХФ Рене Фазель заявил 
журналистам, что офис Между-
народной федерации хоккея ра-
ботает над тем, чтобы китайская 
команда, несмотря ни на что, 
смогла сыграть на Олимпиаде.  

Лидера сборной Португалии Криштиану Роналду не остановить — он регулярно штампует рекорды.

А К Ц Е Н Т

Роналду за свою великолепную карьеру 
смог забить сборным 46 стран в матчах 
разных уровней 

Голкипер СКА Ларс 
Юханссон пятый 
раз в нынешнем 
сезоне сохранил 
свои ворота 
в неприкосновен-
ности и помог 
клубу подняться 
в турнирной 
таблице

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Отбор на ЧМ-2022: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5170

— Чемпионат КХЛ:
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6450

Мощные удары Тайсона Фьюри достигли цели. Деонтея 
Уайлдера госпитализировали после боя.
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ФУТБОЛ Сборная России сыграет в городе, где потерпела
одно из самых болезненных поражений в своей истории

Перешагнуть Марибор

Группа «Н»

И В Н П М О
Хорватия 7 5 1 1 11–1 16

Россия 7 5 1 1 11–4 16

Словения 7 3 1 3 8–7 10

Словакия 7 2 3 2 7–6 9

Мальта 7 1 1 5 6–15 4

Кипр 7 1 1 5 1–11 4

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 октября, понедельник
«Россия 1»
21.45. Словения — Россия.

Прямая трансляция
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Победив словаков, российские футболисты сохраняют хорошие шансы на попадание на ЧМ-2022.
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